
Психолог отвечает на вопросы Психолог отвечает на вопросы 
слушателей. Тел. 8-800-200-97-02 - слушателей. Тел. 8-800-200-97-02 - 
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Позвони нам, 
позвони

уникальных посетителей
за минувшие суткиОснована в мае 1925 года 

Продолжение на стр. 12 �Читайте на стр. 5 �

Мария РЕМИЗОВА

Он был установлен 
в честь 50-летия солиста 
«Ласкового мая».

Чуть больше года назад, 23 июня 2022 
года, в машине скорой помощи останови-
лось сердце Юры Шатунова. Причиной 
смерти артиста стал обширный инфаркт.

Каким Каким 
получился получился 
памятник памятник 
Юрию Юрию 
ШатуновуШатунову
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Анна НИКОЛАЕВА

Начался рост заболеваемости 
коронавирусом.

За прошлую неделю показатель по 
стране подскочил почти на треть по 
сравнению с предыдущей неделей. Об 
этом сообщил Федеральный оперативный 
штаб по борьбе с новой коронавирусной 
инфекцией. В Москве с 28 августа по 3 
сентября выявили 1857 случаев зараже-
ния, госпитализированы 434 человека, 
один умер.

По данным Роспотребнадзора, у нас 
пока не получил широкого распростра-
нения новый штамм коронавируса, из-за 
которого заметно растет заболеваемость 
в Европе и США (вариант «эрис»). Но и без 

него сезонного всплеска ОРВИ, включая 
ковидную инфекцию, не избежать, счи-
тают специалисты. В первую очередь по-
тому, что растет скученность людей из-за 
похолодания, начала учебного и активного 
рабочего сезонов.

Как уберечься? Эпидемиологи призыва-
ют вспомнить о масках и респираторах и 
почаще мыть руки с мылом - это защищает 
от многих напастей, не только от ковида.

Что касается прививок, то «освежить» 
их рекомендуется людям из групп риска, 
которые вакцинировались от коронави-
руса более 6 месяцев назад. Это люди 
старше 60 лет, пациенты с хроническими 
заболеваниями, в том числе бронхоле-
гочной и сердечно-сосудистой систем, 
туберкулезом, сахарным диабетом и ожи-
рением.

Ковид вернулся незаметно

Захар ПРИЛЕПИН - 
о своем 
состоянии после 
покушения:

Со мной все Со мной все 
отлично, отлично, 
склеили склеили 
просто просто 
идеальноидеально

Газета нашего города ★ Саратов

90,6 FM90,6 FMЗа кем из нас 
тайно следит 
налоговая?
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- Даже Россия не является страной, определяющей 
весь характер ценообразования на рынке. Тем более 
Украина. Это политический шум. В центре всего это-
го - выгода экономическая прежде всего, а потом и 
политическая для США. Тут вопрос  - какая выгода 
первична? Соединенным Штатам, как и Украине, как и 
значительной части европейских стран, сейчас важно 
нанести пропагандистское поражение России на лю-
бом фронте. Зерно так зерно, ракеты или НЛО - это 
все не важно. Важно добиться результата, создавать 
постоянные инфоповоды, инфошум по поводу того, 

что Россия делает не то, работает не так. В этом смыс-
ле политические цели для США превосходят другие. 
Для Турции экономические приоритеты выше. Потому 
что Турция - явный выгодоприобретатель от всех этих 
зерновых компромиссов. 

Евгений УМЕРЕНКОВ

Западные СМИ снова активно 
муссируют вопросы возобновле-
ния зерновой сделки (напомним, ее 
суть в обоюдном упрощении экс-
порта российского и украинского 
продовольствия, однако Запад не 
хочет выполнять свою часть обя-
зательств). Как правило, проаме-
риканские пропагандисты вопрос 
ставят таким образом: Россия-де 
лишает бедные страны доступа 
к украинскому зерну и чуть ли не 
провоцирует голод в некоторых 
частях мира. Однако истинное 
положение вещей весьма далеко 
от подобных утверждений. По-
доплеку проблемы «КП» помог 
раскрыть политолог, профессор 
СПбГУ Николай МЕЖЕВИЧ.

Как 
Центробанк 

пытается 
не допустить 

падения 
российской 

валюты - 
читайте 
на сайте 
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Украинские власти любят называть страну «аграрной 
сверхдержавой», но на самом деле ее влияние на мировой 

рынок продовольствия сильно преувеличено.

- Для Восточной Европы украинское 
зерно стало угрозой политической ста-
бильности. Сразу несколько стран - Поль-
ша, Венгрия, Чехия, Словакия, Болгария, 
Румыния - запретили его продажу на сво-
их территориях, разрешив лишь тран-
зит. Украинское зерно - яблоко раздора 
между интересами США и восточноевро-
пейских стран. Польское крестьянство - 
основной электорат правящей партии. 
Если оно отвернется от нее, потому что 
украинское зерно сбивает цены, то пар-
тия потеряет власть. Производить зерно 
на Украине дешевле, потому что почвы 
лучше, а рабочая сила стоит 30 - 35% 
от стоимости рабочей силы в Польше.  

- Значительная часть этого зерна давно 
принадлежит не Украине, а новым соб-
ственникам украинских земель. А это 
американские сельхозгиганты. Есть из-
вестная история. Белорусские партизаны 
в 1943 году пустили под откос немецкий 
эшелон. Открывают вагоны - оттуда вы-
валиваются тонны украинского черно-
зема. Его везли в Восточную Пруссию. 
Продажа земли была условием всех раз-
говоров про евроинтеграцию. И землю 
начали продавать. 

Зерно, находящееся и произведенное 
на территории Украины, находится в соб-
ственности американских транснацио-
нальных продовольственных компаний. 
А международной правовой поддерж-
кой пользуется государство Украина, 
так как оно произведено на территории 
Украины и транспортироваться будет 
по украинской земле, в соответствии с 
украинскими законами, вероятнее все-
го, на украинском транспорте. Кстати, 
американцы купили для Украины вагоны-
зерновозы в большом количестве. 

- Для Украины здесь очень ва-
жен молдавский и румынский фак-
тор. У Республики Молдовы есть 
600 метров причальной стенки у 
реки Дунай. Этого достаточно, 
чтобы организовать экспорт укра-
инского зерна по Дунаю. Дунай 
впадает в Черное море, а начина-
ется в швейцарских озерах, имеет 
соединительный канал, позволяю-
щий всю Европу пройти относи-
тельно небольшому речному суд-
ну из Черного моря в Северное. 
Это дает дополнительные возмож-
ности для Киева. Теоретически 
можно отправить 4 - 6 млн тонн 
зерна таким образом, то есть при-
мерно десятую часть всего уро-
жая зерновых. Но тут в действие 
вступает экономический фактор. 
Чем меньше грузоподъемность 
судна, тем дороже в расчете на 
тонну перевозка зерна. Около 

90% украинского зерна попадает 
в ведущие экономические страны 
Европы, если к числу этих стран 
отнести и Турцию. Для них явля-
ется важным не просто факт по-
лучения зерна, а получения зерна 
по низкой цене. Поэтому поставка 
зерна через Румынию и через Ре-
спублику Молдова географически 
есть, а экономически - нет. 

Россия не препятствует экспор-
ту украинского зерна. Но мы хо-
тим, чтобы все, что было записано 
в зерновой сделке, соблюдалось. 
Россия готова обозначить свой 
интерес через увязку максимально 
льготных условий для Украины и 
определенных преференций для 
России. При этом, конечно, исклю-
чить возможность под видом зерна 
транспортировки военных грузов. 
Фактически Украина уже призна-
ла, что она этим занималась. 

- Человечество зависит от 
нескольких пищевых культур, 
которые являются опреде-
ляющими для питания. Это 
рис, пшеница, кукуруза, - на-
поминает Николай Межевич. - 
Если Россия очень хорошо 
представлена на зерновом 
рынке по пшенице, то Укра-
ина представлена по двум 
направлениям  - по пшенице 
и по кукурузе. Однако доля 
Украины на мировом рынке 
пшеницы составляет всего 
5% (у России - 20%). Каждая 
страна - производитель зер-
на - будь то Россия, Украина, 
США, Канада, Аргентина, Ав-
стралия, Румыния, Франция - 
занимает свою нишу, каждая 
влияет на ценообразование. 
Но одного сверхигрока нет. 
И когда Зеленский говорит 

о том, что от украинского 
зерна зависят судьбы мира, 
это откровенная неправда. 
Нет у Украины таких возмож-
ностей. 

При этом надо не забывать, 
что на Украине сейчас мо-
билизационная экономика. 
Если вам кто-то скажет, что 
в таких условиях можно со-
хранить производство пше-
ницы на уровне доковидных 
2016 - 2018 годов, значит, 
вас обманывают. Так не бы-
вает. Если военными и около-
военными делами занимается 
более миллиона украинских 
мужчин, то понятно, что про-
изведенного зерна будет 
меньше. Поэтому предпола-
гать, что Украина удержит 
то же производство зерна, 
как и до СВО, нет оснований. 

❶❶   Действительно ли  Действительно ли 
без продовольствия без продовольствия 
из незалежной мир не проживет?из незалежной мир не проживет?

❸❸   Кто получит прибыль  Кто получит прибыль 
от продажи зерна?от продажи зерна?

❹❹   Почему  Почему 
европейские фермеры европейские фермеры 
протестуют против протестуют против 
возобновления сделки?возобновления сделки?

❷❷   Можно ли экспортировать  Можно ли экспортировать 
пшеницу и кукурузу пшеницу и кукурузу 
помимо Черного моря?помимо Черного моря?

❺❺   Почему же из этой  Почему же из этой 
локальной темы раздувают локальной темы раздувают 
огромную проблему?огромную проблему?
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Поставка зерна в Европу 
по Дунаю через Республику
Молдова и Румынию.
Маршрут вывоза 
украинского зерна морем 
через Турцию. На данный 
момент не действует.

У Республики Молдова 
есть 600 метров причальной 
стенки у реки Дунай.

Дунай начинается в горах 
Шварцвальда и впадает
в Черное море. Этот 
маршрут позволяет 
небольшому речному судну 
пройти почти всю Европу.

ДВА МАРШРУТА УКРАИНСКОГО ЗЕРНА:

Пролив Босфор

Пролив Дарданеллы

ПОЛИТИКА
У США нет запасного 
плана: что им грозит 
после провала 
наступления ВСУ

ЭКОНОМИКА
Одна плохая 
привычка 
на работе объединяет 
60% россиян

ТОЛЬКО НА САЙТЕ KP.RU

Давайте дружить 
на OK.RU/KPRU

Самые важные 
новости, 
самые яркие 
фото и видео, 
самые интересные 
истории 
в телеграм-канале 
«Комсомольской правды» 

Кто и зачем Кто и зачем 
делает из вопроса делает из вопроса 
возобновления возобновления 
зерновой сделки зерновой сделки 
вселенскую вселенскую 
проблему?проблему?

«Украинское зерно давно принадлежит «Украинское зерно давно принадлежит 
не Киеву, а американским корпорациям»не Киеву, а американским корпорациям»
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Александр ГАМОВ, 
Игорь ЕМЕЛЬЯНОВ

В Россию вновь пришел 
Единый день 
голосования, 
который бывает 
лишь раз в году - 
в сентябре.

- Ряд наших коллег - кто по 
повестке, кто добровольно - уш-
ли на фронт, никто не откосил, 
не сбежал. Все достойно служат. 
К сожалению, некоторые погиб-
ли, погибли геройски…

Этими словами глава ЦИК 
Элла Памфилова начала доклад 
о предстоящем в России Едином 
дне голосования 10 сентября. В 
нем впервые будут участвовать 
избиратели ДНР, ЛНР, Запо-
рожской и Херсонской обла-
стей.

- Выборы пройдут в 85 субъек-
тах России, - объявила Памфи-
лова, - в том числе в 21 регионе - 
прямые выборы губернаторов, 
а в 20 - депутатов заксобраний.

УГРОЗЫ И ФЕЙКИ
- На членов избиркомов четы-

рех новых регионов оказывает 
огромное давление украинская 
СБУ.

Из соображений безопасно-
сти мы не публикуем данные о 
членах комиссий. Хотя, скажу 
честно, это не мешает им каж-
дый день получать страшные 
угрозы. Присылаются шанта-
жирующие сообщения. Но это 
люди, которые много пережили 
за последние восемь лет. Они 
крепкие.

Попытки повлиять на выборы 
в России ведутся из-за грани-
цы уже сейчас - поток вбросов 
и фейков не опускается ниже 
100 в день.

ГДЕ ВЫБЕРУТ 
ГЛАВ РЕГИОНОВ

Прямые выборы глав ре-
гионов пройдут в Москве, 
Подмосковье, Амурской, 
Воронежской, Ивановской, 
Кемеровской, Магаданской, 
Нижегородской, Новосибир-
ской, Омской, Орловской, 
Псковской, Самарской, Смо-
ленской и Тюменской обла-
стях, в Алтайском, Красно-
ярском и Приморском краях, 
в Якутии и Хакасии, а так-
же в Чукотском автономном 
округе.

В новых регионах России 
тоже выберут глав, но не на-
прямую. 

Сначала в Единый день голо-
сования изберут парламенты 
областей и республик. А уже 
они голосованием депутатов 
выберут руководителей До-
нецкой и Луганской Респу-
блик, Запорожской и Херсон-
ской областей.

Состоятся дополнительные 
выборы в Госдуму по четырем 
одномандатным округам - в 
Липецкой области, Крас-

ноярском крае, Карачаево-
Черкесии и Крыму. 

ГДЕ СМОГУТ 
ГОЛОСОВАТЬ 
ПО ИНТЕРНЕТУ

В 25 регионах страны можно 
будет проголосовать не только 
на участках, но и по интернету. 

Всего участвовать в дистан-
ционном электронном голо-
совании смогут 21,5 миллиона 
человек. 

В 13 регионах - полностью, 
на всей их территории. Это 
Москва, Чувашия, Алтайский 
край, Архангельская, Влади-
мирская, Воронежская, Мо-
сковская, Нижегородская, 
Новосибирская, Псковская, 
Томская, Ярославская обла-
сти и Ненецкий автономный 
округ.

Частично (на определенных 
выборах) проголосовать по 
интернету можно будет еще 
в 10 регионах: Карелии, на 
Камчатке, в Пермском крае, 
Белгородской, Калининград-
ской, Курской, Оренбургской, 
Свердловской, Тульской, Че-
лябинской областях.

СКОЛЬКО ДНЕЙ
В каждом из регионов сами 

решают, сколько дней прово-
дить голосование для удобства 
и безопасности избирателей: 
3 дня, 2 или 1 день.

В любом случае последним 
днем голосования по всей 
стране будет воскресенье, 
10 сентября.

Сергей РОСТ, актер, режиссер:
- Мне этот вопрос приходил самому в голову. И, огляды-

ваясь на 2011-й, год рождения дочери, понимаю: это было 
время счастья, восторга. Сейчас дочери 12, дети растут бы-
стро. Я вот думал, почему же Джон Леннон ничего не написал 
после 1975-го, а он просто полностью посвятил всего себя 
сыну, и он учил его всему. Если бы была возможность - я бы 
работал поменьше, а больше сидел с дочкой и занимался 
только с ней.

Евгений ГЛАГОЛЕВ, 
экс-руководитель Фонда «Православие 
и мир», отец ребенка-инвалида:

- Мне хватает, потому что я  сделал сервис для ухода 
за детьми-инвалидами пару лет назад... У меня старшему сыну 
19 лет, а дочери 10 лет. Да, мы не только даем информацию 
родителям детей-инвалидов, но и предоставляем платные 
услуги. Мы фактически выполняем функции государства. И все 
родители, у которых есть такие дети, - они к ним привязаны. 
И я, и они не занимаемся ничем другим, кроме воспитания 
своих детей с ограниченными возможностями. Сейчас это 
«Клуб добряков».

Шмуэль КУПЕРМАН, раввин Еврейской 
общины на Чистых прудах, отец 12 детей:

- У нас есть такое понятие, как шаббат, суббота, где ты только 
с семьей и с Всевышним. Да, времени хватает с трудом. Но суб-
бота - это целый день, и это немало, а начинается он в пятницу 
вечером. Ты идешь в синагогу и разговариваешь с детьми, а по-
том за столом обсуждаешь их дела в школе. И так это время 
я посвящаю молитве, субботней трапезе и общению. Дети еще 
не понимают, что сильнее не станут от того, что папа и мама 
принесут деньги домой. Они еще не знают, что важнее время, 
проведенное с ними родителями. Вот это вечно.

Сергей ЛУКЬЯНЕНКО, 
писатель-фантаст, отец троих детей:

- Увы, провожу со своими детьми времени меньше, чем 
стоило бы. В роли отца-воспитателя стараюсь давать пример 
своего отношения к жизни.

Вася ЛОЖКИН (Алексей Куделин), художник, 
блогер, писатель, сценарист:

- Могу сказать по себе - у меня профессия свободная, и я в 
любой момент могу сорваться и забрать сына из музыкалки 
или в спортсекцию отвезти. Если бы работал на производстве, 
конечно, времени бы не хватало. Я вообще чадолюбивый и 
семейный человек. Будь моя воля  - только бы и занимался 
воспитанием подрастающего поколения. Вот сегодня ехал на 
репетицию - и отвез ребенка в центр Ярославля, позаниматься 
на пианино. А завтра повезу на занятия рукопашным боем - у 
них в школе на окраине шпана лютует, и надо уметь постоять 
за себя. На каникулы уезжаем в Питер с сыном - ходим там 
по улицам и разговариваем обо всем.

 ■ ВОПРОС ДНЯ
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Новое явление - «скрытая безотцовщина». 
Это когда отцы посвящают своим детям 
совсем мало времени (материал
об этом на стр. 10). Мы спросили:

А вам на отцовство 
времени хватает?

Андрей ЗАЙЦЕВ

Условия получения 
кредитов 
на новое жилье 
по госпрограммам 
станут жестче.

Программы льгот-
ной ипотеки стали 
для многих семей 
спасением. Ведь ес-
ли в банках обычные 
ипотечные кредиты 
можно получить под 
14 - 15% годовых, то 
по льготным услови-
ям - под 5 - 8%. При-
чем такие кредиты 
дают под новое жи-
лье. Следствием это-
го стал рост спроса на 
новостройки и подо-
рожание квадратных 
метров. Но, похоже, 
правительство наме-
рено изменить усло-
вия льготных креди-
тов.

- Сейчас обсуждается 
повышение первона-
чального взноса, из-
менение маржи бан-
ков, то есть та добавка, 

которая вносится в 
формулу, применяе-
мую потом при рас-
чете того, что должно 
субсидироваться бан-
ком, - пояснил Иван 
Чебесков, директор де-
партамента финансовой 
политики Минфина.

В частности, размер 
минимального перво-
начального взноса при 
оформлении кредита 
может увеличиться с 
15 до 20% от стоимо-
сти квартиры. А вот 
конкретики по став-
кам пока нет. Но, ско-
рее всего, параметры 
изменятся в худшую 
сторону. Напомним, 
на сегодняшний день 
действует несколько 
льготных программ. 
По ипотеке с господ-
держкой ставка со-
ставляет не более 8% 
годовых, по семей-

ной ипотеке - до 6%, 
а по ипотеке для IT-
специалистов - не вы-
ше 5% годовых. Раз-
ницу между льготной 
и рыночной ставкой 
банкам компенсирует 
государство.

До недавнего време-
ни действовала еще и 
сельхозипотека. Там 
ставки и вовсе состав-
ляли до 3% годовых. 
Но пару недель назад в 
Минсельхозе заявили, 
что программу замора-
живают. Выделенные 
на нее ресурсы закон-
чились.

Пересмотр условий 
по льготным програм-
мам связан с тем, что 
в середине августа ЦБ 
резко поднял ключе-
вую ставку - с 8,5 до 
12% годовых. В резуль-
тате выросли и ставки 
в банках. А значит, вы-

росли и объемы суб-
сидий, которые госу-
дарство ежемесячно 
выплачивает по льгот-
ным программам. По 
данным ДОМ.РФ, до-
ля ипотеки с поддерж-
кой от государства на 
первичном рынке со-
ставляет 95%. То есть 
по рыночным ставкам 
квартиры в новострой-
ках берет лишь каждый 
двадцатый покупатель. 

Если условия этих 
программ будут ухуд-
шаться, то это отразит-
ся на спросе и... ценах.

- Уже в октябре обо-
роты на рынке жилья 
могут снизиться из-
за слишком дорогой 
ипотеки. А затем по-
ползут вниз и цены, - 
считают аналитики 
профильного портала 
«Индикаторы рынка 
недвижимости».

  ■■ ДЕРЖИ КАРМАН ШИРЕДЕРЖИ КАРМАН ШИРЕ

Вы тоже можете дать
свой ответ на «Вопрос дня»

на нашей странице 
ВКонтакте - самый интересный 

мы опубликуем в «Комсомолке»

Картина дня: общество

Ключевая ставка сыграла Ключевая ставка сыграла 
против льготной ипотекипротив льготной ипотеки

Экспертное мнение политолога - 
в программе «Бовт знает» 

каждый четверг 
в 21.00 на Радио «КП»

90,6 FM90,6 FM

Решается судьба 
21 губернатора
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Дмитрий РОЖДЕСТВЕНСКИЙ 
(«КП» - Санкт-Петербург»)

Две девочки из школы олим-
пийского резерва погибли, еще 
десять человек пострадали.

Обычная тренировка закончилась 
трагедией. Около поселка Огонь-
ки Выборгского района на трассе 
«Скандинавия» в детей влетел тягач 
«Скания». Две девочки погибли на 
месте, еще девять и их тренер по-
страдали. Кстати, именно руково-
дитель группы принял удар тягача 
на себя. Он на своей легковушке 
замыкал и, соответственно, страхо-
вал группу, когда «Скания» ударила 
его сзади, а он - по инерции - сбил 
велосипедисток.

Сразу же после ДТП на место 
приехали дорожники, прокурату-
ра, СК, скорая. Тяжелораненых на 
вертолете санавиации доставили в 
больницы. По факту трагедии завели 
уголовное дело, а водителя «Скании» 
задержали.

- Водитель грузовика - гражданин 
одной из стран ближнего зарубежья. 
Причина наезда пока не установле-
на. Его допрашивают,  - сообщили 
в пресс-службе ГУ МВД России по 
Петербургу и Ленобласти.

Владимир Голыбин, отец одной из 
спортсменок, признался, что его до-
чери жутко повезло:

- Моя Ира была во второй груп-
пе, ехала метра на три дальше, 
чем подруги, в которых и влетела 
машина. То есть все произошло у 

нее за спиной. Она сразу же мне 
позвонила, плакала, но сказала, 
что жива и здорова.

Президент Федерации велоспорта 
России Вячеслав Екимов обрушил-
ся с критикой на руководство школы 
и тренера:

- Надо же руководствоваться здра-
вой логикой! Ну куда ты тащишь де-
вочек 14 - 15 лет на трассу, где ма-
шины летят в четыре раза быстрее? 
Надо было предвидеть все обстоя-
тельства, обеспечить безопасность. 
Вдобавок у тренера не было разре-
шения на эту тренировку на трассе 
от руководства спортивной школы-
интерната. Не было согласования от 
ГИБДД, позволяющего перекрыть 
трассу.

Увы, по словам Екимова, сейчас 
реальность такова, что спортсмены 
вынуждены тренироваться на авто-
трассах:

- Кроме Крылатского в Москве 
у нас нет специализированных 
велотрасс в стране. Мы всегда 
пользовались дорогами общего 
пользования, в том числе и для со-
ревнований. Однако в федеральном 
законе о пользовании дорог обще-
го пользования определен поря-
док обеспечения тренировочного 
процесса. Можно кататься орга-
низованными группами, в составе 
которых находятся дети не младше 
14 лет. Велосипедисты едут в ко-
лоннах по краю проезжей части. 
А сзади обязана ехать сопрово-
ждающая машина с проблесковыми 
маячками. 

Картина дня: в стране

 ■ ТРАГЕДИЯ

На трассе под Петербургом 
фура врезалась в группу 
юных велосипедисток

Владимир НИКОЛАЕВ

«Продажи автомобилей 
в августе упадут!» - пуга-
ли эксперты месяц назад. 
И в это очень даже вери-
лось. В начале августа дол-
лар взлетел до 100 рублей, 
а правительство резко повы-
сило утилизационный сбор, 
из-за чего иномарки должны 
были резко подорожать...

Но вот подоспела стати-
стика, которая посрами-
ла пессимистов. Вернее, 
реалистов. По данным 
агентства «Автостат», 
в августе в России бы-
ло продано 109,7 тысячи 
новых легковушек. Это 
на 15% больше, чем в ию-
ле, и в 2,6 раза больше, чем 
в августе 2022 года. Лиди-
рует российский произ-
водитель: среди марок это 
Lada, а среди моделей - 
Lada Granta (подробнее см. 
«Только цифры»).

Всплеск продаж отно-
сительно прошлого года 
объясняется так называе-
мым эффектом низкой ба-
зы. Проще говоря, в авгу-
сте-2022 продажи в России 
были аномально низкими: 
тогда упали и поставки 
по импорту, и собственный 
автопром.

А вот рост относительно 
минувшего июля стал нео-
жиданностью и для самих 
аналитиков.

- В июле продажи вы-
росли на 16% по сравне-
нию с июнем, - напомнил 
исполнительный дирек-
тор «Автостата» Сергей 
Удалов. - Это объяснялось 

ожиданием роста 
цен в августе из-за 
увеличения утили-
зационного сбора. 
И мы полагали, 
что в августе будет 
откат покупатель-
ского интереса. 
Но получился но-
вый рекорд.

Уточним по по-
воду рекорда: авгу-
стовские 109,7 ты-
сячи проданных 
машин - это са-
мый высокий по-
казатель с марта 
2022 года, когда 
наш авторынок по-
грузился в кризис. 
До этого мы виде-
ли и более высокие 
продажи. Но ны-
нешние цифры все 
равно впечатляют. 
Например, в авгу-
сте «докризисно-
го» 2021 года бы-
ло продано около 
114 тысяч новых 
авто - то есть все-
го на 4000 машин 
больше, чем сей-
час.

Почему же последний 
месяц лета стал таким 
урожайным месяцем и что 
будет дальше с продажами 
и ценниками?

- В августе многие про-
давцы сохраняли старые 
цены, поскольку продава-
лись машины, ввезенные 
по старому курсу рубля и до 
введения утилизационного 
сбора, - объясняет автоэк-
сперт Игорь Моржарет-
то. - В сентябре уже будут 

продаваться машины, в це-
не которых будут учтены 
и новый валютный курс, 
и утилизационный сбор. 
Автомобили в рознице про-
должат дорожать. Так что 
в сентябре продажи, думаю, 
уменьшатся.

Кстати, за восемь ме-
сяцев было реализовано 
607 тысяч новых легко-
вых авто - это на 41% боль-
ше, чем в январе - августе 
2022-го.

В России неожиданно выросли 
продажи новых машин.

ТОП-10 САМЫХ
ПРОДАВАЕМЫХ МАРОК…
Lada 28 721
Chery 13 412
Haval 10 979
Geely 8383
Changan 6869
Omoda 5975
Exeed 4941
Kia 3053
Toyota 2554
Hyunday 2191

Lada Granta 16 037
Chery Tiggo 7
Pro Max 6092

Haval Jolion 5284
Lada Vesta 5128
Omoda С5 4632
Lada Niva Travel 4249
Lada Niva Legend 3262
Chery Tiggo 4 Pro 3080
Geely Coolray 3009
Geely Atlas Pro 2002

Страна Август-2022 Август-2023 

Страна Август-2022 Август-2023 

Китай 26% 56%
Россия 39% 29%
Япония 8% 5%
Корея 16% 5%
Европа 10% 4%
США 1% 1%

Российские
марки

39% 29%

Иномарки
российской
сборки

35% 12%

Импорт 26% 59%
По данным агентства «Автостат».
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Машина - это не только средство передвижения. 
Новые автозаконы, технологии, тест-драйвы, лайфхаки, 

дорожные истории и многое-многое другое - 
в программе «Мой автомобиль» с понедельника по четверг 

в 8.00 на Радио «КП»90,6 FM90,6 FM

Авторынок 
без тормозов

Скорая, прокуратура и дорожники прибыли 
на место трагедии оперативно.
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«АРХИПЕЛАГА» ТОЧНО НЕ НАДО
- Захар, школьная программа сейчас 

пересматривается. В нее включили 
Пелевина, Гришковца, вас. Может, и 
правда давно пора обновить авторов?

- Пушкин, Гоголь, Толстой - это 
не просто великая литература, а са-
мая влиятельная литература в мире. 
Совершенно не устаревшая. Хочешь 
понять украинский вопрос - читай 
«Тараса Бульбу». Хочешь разобрать-
ся в либеральном вопросе - Стива 
Облонский из «Анны Карениной». 
Вы знаете, например, что Тургенева 
экранизировали в разы чаще, чем Хе-
мингуэя? Мы на сокровищах сидим!

- В школе теперь будет изучаться 
«Голубое сало» Сорокина (за этот 
роман против автора было заведено 
уголовное дело за распространение 
порнографии. - Ред.).

- Он значимый литератор, выпол-
нил свою функцию: деконструкцию 
советских литературных парадигм. 
В каком-то смысле 30 лет назад это 
была полезная работа. Нужен ли 
он в школьной программе? Не ду-
маю. Там нужны авторы, которые 
осмысляли жизнь русских людей. 
Школьник будет куда богаче, ес-
ли ему предложат таежные повести 
Михаила Тарковского, оставившего 
много лет назад Москву и поселив-
шегося в глуши Красноярского края.

- Кто вообще должен быть в совре-
менной школьной программе?

- Нельзя объять необъятное: про-
грамма дает базовое представле-
ние. Я рад, что вернули классиче-
скую советскую героику - Николая 
Островского, Фадеева. Они писали 
про молодых людей, которые жизнь 
положили на восстановление стра-
ны, на борьбу с украинским сепа-
ратизмом (Павка Корчагин треть 
романа гоняется за самостийными 
бандами по малороссийским зем-
лям). Подростки в полной мере осо-
знают современный контекст: были 
петлюровщина, нацизм, предатели, 
а вот их сверстники боролись с этим.

НЕ ЖДИТЕ ПАМЯТНИКОВНЕ ЖДИТЕ ПАМЯТНИКОВ
- А есть что сейчас почитать о спецо-

перации, кроме нашего военкора Дми-
трия Стешина, который жанр репор-
тажа превратил в литературу?

- Есть ряд сильных документаль-
ных текстов, например, книга Ан-

дрея Савельева, служившего в «Спар-
те», «Война в 16+». Думаю, есть и 
другие воспоминания, но, наверное, 
время серьезной прозы еще не при-
шло. Пока за донбасскую военную 
тему отвечают русские поэты: Дол-
гарева, Пегов, Мельников. А проза 
всегда идет с запозданием. Вспом-
ните Гражданскую войну. Проза о 
ней появилась только к 30-м годам.

- Ни на радио, ни по телевизору, 
нигде не крутят песни, стихи об СВО.

- Не SHAMAN единым жив рус-
ский человек. Я еще в 2017 году вы-
пустил два сборника «Донбасских 
песен» - там и Галанин, и группа 
«Зверобой», восхититель-
ный цикл Чичериной.

Хотели б крутить - 
крутили бы. Называя 
вещи своими именами 
- это саботаж.

- В курс школьной 
истории СВО уже вклю-
чена, а в литературу надо 
или еще рано?

- У нас есть дурацкое представ-
ление, что с классиками надо по-
дождать лет 50, пока они станут па-
мятниками. Но Пушкина изучали в 
гимназиях при жизни, Льва Толстого 
тоже. То же с Шолоховым, Симоно-
вым или Твардовским. Иначе школь-
никам не пришлось бы читать «Ва-
силия Теркина» или «Они сражались 
за Родину», а ждать 50 лет. Ну чушь.

ОНИ НЕ ПЕРЕПРОШИВАЮТСЯОНИ НЕ ПЕРЕПРОШИВАЮТСЯ
- Рома «Зверь» съездил на передо-

вую, и патриоты «открыли ему двери» 
в свои ряды.

- Я считаю, что никаких серьезных 
вопросов к Роме быть не может. Он 
молодчина. Он делом доказал пре-
данность Родине и своей армии. С 
запозданием? Ну а кто тут святой? 
Я напомню сталинские годы на-
шим «непрощенцам»: в Советскую 
Россию возвращали белогвардейца 
Куприна, белогвардейски настроен-
ных Алексея Толстого и Александра 
Вертинского. А среди имен в куль-
туре были успевшие послужить кто 
в армии Скоропадского, кто у Пет-
люры - например, Александр До-
вженко, Паустовский и Валентин 
Катаев… Но у власти хватило ума не 
сводить с вышеназванными счеты. А 
они ведь не просто «в блоге написа-
ли», а иной раз и воевали.

- Теперь любой может съездить на 
передовую и «отмыть» свое имя?

- Я ни минуты не верю, что Гре-
бенщиков*, Земфира* или Хаматова 
решатся на это. Но мы же русские. 
Если человек не впал в откровенную 
бесовщину, у всех должен быть шанс. 
Этому Христос учил. 

Не убеждают советские примеры? 
И имперская власть прощала неслы-
ханных бунтарей: скажем, гетмана 
Дорошенко, чья прапраправнучка 
стала женой Пушкина и матерью его 
детей, многие из которых пошли по 
военной стезе. А несколько сыновей 
Шамиля тоже стали русскими бое-
выми генералами.

- А наших «бегунков» и противников 
можно переубедить?

- Думаю, подавляющее 
большинство - нет. У них 

другой «символ веры» и ар-
битр - США. Они простят им 

всё: оккупации, бомбежки и прочий 
беспредел. Ментально их родина - 
Запад - подальше от нашей мрачной 
глуши. Они просто говорят на рус-
ском, но в целом они - «американ-
цы». Это не перепрошивается.

- Максиму Галкину* отказали в кон-
цертах в Казахстане, «Литтл Биг» от-
казали в Армении. Они вернутся?

- Не думаю, что русская культура 
что-то потеряет без них. СВО - еще 
и способ хотя бы проредить мафию, 
оккупировавшую телевидение, масс-
медиа. К сожалению, это пока не 
слишком удалось. Многие из остав-
шихся просто затихарились, скучают 
по Галкину, по прежним временам. 
И если эти времена хоть в какой-то 
форме вернутся - они, конечно, бу-
дут мстить. Если им дать волю, они 
просто наглухо зачистят из всех эфи-
ров Чичерину, Охлобыстина, Пегова. 
Они нас ненавидят.

КАК ГОРДОН* ПЕРЕОБУЕТСЯКАК ГОРДОН* ПЕРЕОБУЕТСЯ
- Нравственный вопрос. Против вас 

совершили теракт. Так же, как и про-
тив Даши Дугиной, Владлена Татар-
ского… Должны ли мы делать так же?

- Нет, конечно. Я был офицером 
донецкой армии, когда взорвали Мо-
торолу, убили Гиви. Я был рядом с 
Захарченко. Никогда, подчеркиваю, 
никогда ему в голову не приходи-
ло действовать подобным образом. 
Это западло: убить врага, когда он, 
безоружный, поднимается в лифте к 
своему трехмесячному ребенку.

Да, диверсионная работа нужна и 
сегодня, но помилуйте: зачем уби-
вать? Мне интереснее день, когда их 
Гордон* начнет витиевато и очень 
искренне раскаиваться, а Арестович 
предложит свои услуги в качестве 
советника по, скажем, ликвидации 
русофобии в Прибалтике.

- Собираетесь ли вы возвращаться 
в политику после СВО?

- СВО - это и есть политика. Ме-
гаполитика: от антиколониальной 
борьбы в Африке до стремительно-
го расширения БРИКС. Но всю эту 
политику творит русский солдат на 

Харьковском и Запорожском направ-
лениях, под Марьинкой...

- Почему вы ушли из политики?
- Я никуда не уходил. Началась 

спецоперация, и мы с моим това-
рищем по Донбассу, полковником 
Сергеем Завдовеевым, воссоздали 
подразделение «Оплот». Сначала у 
нас была рота, доблестно воевавшая 
в 2022 году на Харьковском направ-
лении, а затем мы расширились до 
батальона. Теперь у нас полк осо-
бого назначения Росгвардии с при-
данным тяжелым вооружением. Я 
заместитель командира полка. Это 
и есть моя политика.

«МНОГО ХОРОШИХ ГОРОДОВ»«МНОГО ХОРОШИХ ГОРОДОВ»
- Как ваше самочувствие?
- Все отлично, спасибо лекарям. 

Склеили идеально. Великие люди, 
конечно, я преклоняюсь перед ними.

- Когда планируете восстановиться?
- У меня 9 переломов ног, не считая 

перелома позвоночника и прочего. 
Но после трех операций я уже начал 
вставать. Думал форсировать выздо-
ровление, но понял, что организм 
может обидеться. И если три откры-
тых перелома должны минимум три 
месяца срастаться, то не надо пры-
гать на скакалке раньше времени.

В любом случае я уже работаю: 
готовлю новое спецподразделение 
«Родня», вместе с губернатором 
Нижегородской области мы созда-
ли именной батальон «Серафим Са-
ровский». Так что перерыва, в сущ-
ности, не было.

- Вы уже записываете новые выпу-
ски «Уроков русского». Что дальше?

- «Уроки» - в силу того, что я на 
больничном, а не работать я не могу. 
Дальше выдвижение наших новых 
подразделений в зону СВО, возвра-
щение «Оплота» в новом качестве 
на линию соприкосновения… Так 
что, надеюсь, дальше, например, 
Славянск. Или Николаев и Одесса. 
Много хороших городов на свете… 
И больше всего мне хочется эту даль 
приблизить.

Беседовал 
Валентин АЛФИМОВ.
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создал «Оплот» 
в 2016 году. 

Сначала это была 
рота, а теперь целый 

полк с техникой 
и тяжелым 

вооружением.

Захар ПРИЛЕПИН:Захар ПРИЛЕПИН:

Большинству убежавших стоит 
дать шанс. Мы же русские

* Признаны в России 
иноагентами.

Чьи стихи на самом деле надо 
учить в школе? Прощать ли бегле-
цов, льющих ушаты помоев на Рос-
сию? И как бороться с украинским 
терроризмом? Известный писатель 
и подполковник Росгвардии дал боль-
шое интервью «Комсомольской 
правде» прямо с больничной койки.

Беседуем с теми, 
кому есть что сказать. 

Слушайте программу «Диалоги» 
в 21.00 на Радио «КП»
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Евгений БЕЛЯКОВ

ПОКАЗАТЕЛЬНЫЕ 
ПРОЦЕССЫ 
НАД БЛОГЕРАМИ

«По техническим причи-
нам оплата банковскими 
картами недоступна». Кто 
был в Сочи, знает, что такие 
объявления там чуть ли не 
норма. Как будто все банков-
ские терминалы из-за жары 
сломались. Вот и предлагают 
оплатить… по номеру теле-
фона владельца шашлычной.

Делается это, конечно, с 
одной целью - чтобы не 
платить налоги. Правда, 
недавние громкие собы-
тия заставили многих за-
думаться о своем поведе-
нии. В этом году против 
«королев» российской 
блого сферы Елены Блинов-
ской и Валерии Чекалиной 
возбудили уголовные дела 
за неуплату налогов на сот-
ни миллионов рублей.

- Эти во многом пока-
зательные процессы вы-
нудили задуматься о вы-
ходе из тени очень многих 
из тех, кто до этого момен-
та работал всерую, - счита-
ет Игорь Знак, гендиректор 
маркетплейса для самоза-
нятых Qugo.

В общем, всем стало яс-
но: с ФНС шутки плохи. 
И сразу же возник вопрос: 
под кого налоговики копают 
сейчас?

ПО КОМ ЗВОНИТ 
КОЛОКОЛ ФНС

Начнем с хорошей ново-
сти. За каждым из нас нало-
говая не следит. Даже при 
наличии всех автоматиче-
ских систем и искусствен-
ного интеллекта инспекторы 
бы увязли в лавине мелких 
платежей и переводов.

- Представление о том, что 
«налоговая следит за каждым 
нашим шагом», это скорее 
миф. Налоговые органы, ко-
нечно, мониторят ситуацию 
по налогам, которые уплачи-
ваются физическими лица-
ми, но этот контроль не яв-
ляется тотальным. Во всяком 
случае, пока, - говорит Арка-
дий Брызгалин, глава группы 
компаний «Налоги и финан-
совое право».

Как объясняют юристы, 
ФНС обратит внима-
ние на физ-
лицо лишь 
в двух слу-
чаях.

1. Если ин-
ф о р м а ц и ю 
о подозри-
тельных опе-
рациях пере-
даст банк. 
Там отслежи-
вают перево-
ды крупных 
сумм денег - 
от миллиона 
рублей (под-
робнее см. 
«Кстати») . 
Это может го-
ворить об от-

мывании или мошенниче-
стве.

2. Налоговая сама мо-
жет инициировать проверку. 
К примеру, если у ФНС есть 
подозрения, что конкретный 
человек скрывает доходы. 
Это может быть чиновник, 
живущий не по средствам, 
или предприниматель, полу-
чающий выручку на личные 
банковские карты.

НИЗКИЕ ДОХОДЫ - 
ВЫСОКИЕ РАСХОДЫ

При этом, как правило, 
налоговики целенаправлен-
но гоняются лишь за круп-
ной рыбой. Там, где усилия 
на сбор доказательств и за-
держание подозреваемого 
точно окупятся.

- Точной статистики на эту 
тему нет, но выездные на-
логовые проверки в от-
ношении физлиц - редкое 
явление. Не больше сотни 

в год (на всю страну. - Ред.). 
Работа ведется в основном 
с теми, у кого доходы изме-
ряются сотнями миллионов 
рублей, - поясняет Аркадий 
Брызгалин.

Налоговая знает, какие 
у нас доходы и какая у нас 
есть собственность. А также 
сколько денег лежит на сче-
тах и вкладах в различных 
банках (эту информацию 
банки обязаны отдавать 
в ФНС). Поэтому в поле зре-
ния налоговиков стали попа-
дать те, у кого низкая офици-
альная зарплата, но при этом 
большие расходы. Например, 
крупные покупки в виде до-
рогих квартир и машин.

К примеру, пару лет назад 
одному жителю Кировской 
области пришло «письмо 
счастья». Налоговая проси-
ла обосновать, почему при 
зарплате в 50 тысяч рублей 
в месяц человек купил «Мер-

седес» за 6 млн. 
Такие случаи не-
часто попадают 
в прессу, но их 
немало.

ПРОДАЖА 
И АРЕНДА 
ЖИЛЬЯ

Если гово-
рить об обыч-
ных гражданах, 
которые не во-
рочают десятка-
ми миллионов, 
то проще всего 
вычислить тех, 
кто владеет не-

д в и ж и м о с т ь ю . 
Здесь налоговики 

пользуются услугами 
«неравнодушных» соседей 

и участковых. Но не только.

- Помимо блогеров, объ-
ектом внимания часто вы-
ступают арендодатели квар-
тир. Мало того что они 
объявления размещают 
на популярных электрон-

ных площадках, так 
еще и деньги на кар-
точку получают регу-
лярно. Периодически 
налоговики устраива-
ют даже рейды за та-
кими людьми, - рас-
сказывает Николай 
Визер, юрист, руко-
водитель компании 
TaxPower.

Чаще всего в по-
ле зрения ФНС по-
падают те, кто вла-
деет несколькими 
квартирами. Логич-
но, что человек вряд 
ли попеременно жи-
вет в каждой из них. 
А значит, велика ве-
роятность, что часть 
собственности он 
сдает.

То же самое и с проверка-
ми профессиональных пере-
купщиков - тех, кто не хочет 
платить налог при перепро-
даже квартиры. Стандартная 
схема с занижением стои-
мости в договоре купли-
продажи работает все реже.

- Основанием для провер-
ки налоговой сделки служит 
подозрительно низкая стои-
мость недвижимости. Цена 
объекта ниже 70% от када-
стровой стоимости стано-
вится сигналом для ФНС, - 
объясняет Ригина Гордеева, 
управляющий партнер агент-
ства премиальной недвижи-
мости Etagi Prime.

По словам эксперта, при 
подозрении налоговики 
обяжут банк показать все 
документы по сделке. Как 
правило, при оформлении 
ипотеки с занижением стои-
мости продавец и покупатель 
заключают дополнительное 
соглашение, по которому 
и передают остаток денег. 
Этот документ тоже остается 
в банке. И он служит для на-
логовиков доказательством, 
что продавец намеренно за-
низил стоимость. В этом слу-
чае ему придется заплатить 
не только дополнительный 
налог, но и (об этом подробно 
рассказано в пункте «Знай!») 
штраф в 40% от начисленной 
суммы.

НЭП: наша экономическая полоса

Большой налоговик 
следит за тобой
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Или не следит? Или следит, но не за тобой? 
Давайте разбираться: правда ли, что ФНС 
наблюдает за нашими доходами и расходами, 
и кому стоит бояться 
повышенного внимания налоговой. 
Прочитай нашу статью - и спи спокойно!
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КСТАТИ

Как попасть 
под подозрение

Конкретные параметры операций, которые вызывают подозре-
ния у налоговиков, в ФНС по понятным причинам не раскрывают. 
Но кое-какие ориентиры есть. Центробанк выпустил методиче-
ские рекомендации, с помощью которых банки могут наладить 
собственную службу контроля. Так, подозрительной, по версии 
ЦБ, считается следующая активность:

Крупные поступления на счет (от миллиона рублей). И при 
этом по данному счету нет «традиционных» транзакций. На-
пример, оплаты по карте в офлайн- или онлайн-магазинах.
Деньги на счет быстро приходят и уходят. И при этом 
в среднем на конец каждого дня на счете остается мень-

ше 10% от того, что пришло за неделю;
Если в течение дня приходит больше 
30 операций от 10 и более человек. 
И так несколько дней подряд.

ЗНАЙ!

На сколько придется 

раскошелиться
Если налоговики подозревают, что вы утаили доход от госу-

дарства, то действовать они будут так.

 ✓ Сначала пришлют письмо с требованием пояснить, откуда 

деньги, и расплатиться подобру-поздорову. Расчет тут на то, что 

«клиент» испугается и помчится в ФНС, теряя тапки и купюры. 

Или сам докажет, что все заработал легально.

 ✓ Если «подозреваемый» на это не повелся, налоговики подают 

в суд. Делают запросы в банки, собирают подтверждения не-

законных доходов. Их цель - доказать дельту, то есть разницу 

между вашими доходами и расходами, которая не подтверждена 

официальными заработками.
 ✓ Затем эта дельта умножается на 13%. Например, они докажут, 

что вы незаконно получили 10 млн рублей за прошлые три года. 

1,3 млн придется отдать.
 ✓ Да еще и штраф заставят платить - по закону он составляет 

40% от утаенной суммы. В нашем примере это 520 тысяч рублей.

Уголовная ответственность - то есть не просто дополнительный 

налог и штраф, но и тюремный срок - грозит за неуплату налогов:

- в крупном размере (от 2,7 млн рублей за три года) - до года 

тюрьмы;
- в особо крупном размере (от 13,5 млн рублей за три года) - 

до трех лет тюрьмы.
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СОВЕТ «КП»

Стань 
самозанятым 
и не волнуйся

По словам опрошенных «КП» 
экспертов, самый простой спо-
соб и платить минимальные на-
логи, и не иметь проблем с зако-
ном - это стать самозанятым. Они 
платят с заработанного либо 4% 
(при расчетах с физлицами), ли-
бо 6% (при работе с юрлицами). 
Да, есть ограничение по доходу. 
Он не должен превышать 2,4 млн 
рублей в год. Но для большинства 
мелких предпринимателей и тех, 
кто сдает квартиры, этого лимита 
будет вполне достаточно.

Тем более что отчитываться 
и платить налоги там очень про-
сто. Нужно лишь скачать мобиль-
ное приложение «Мой налог». 
Зарегистрироваться там через 
«Госуслуги». И привязать банков-
скую карту. Тогда налоги будут 
списываться автоматически. 
По данным ФНС, сейчас в Рос-
сии более 8 млн самозанятых. 
Их выручка в августе этого го-
да составила 118 млрд рублей, 
а сумма налогов - 5,5 млрд.



7
Саратов

www.kp.ru
08.09.2023Картина дня: Саратов

Елена МАРКЕЛОВА

Губернатор Роман Бусаргин 
ответил на вопросы жителей 
Саратовской области 
в ходе прямой линии.

Губернатор Саратовской области Ро-
ман Бусаргин провел очередную прямую 
линию на площадке «ГТРК-Саратов». 
По признанию главы региона, этот фор-
мат для него один из самых важных в 
общении с народом, поскольку позво-
ляет узнать «болевые точки» области и 
помочь землякам их устранить.

Во время эфира Роман Викторович 
подчеркнул, что проблемы Саратов-
ской области хорошо известны Пре-
зиденту РФ Владимиру Путину. Гу-
бернатор высказался о встрече с главой 
государства:

- Конечно, волновался. Это была 
первая очная встреча с президентом. 
Он поддержал нас и с расселением ава-
рийных домов в Летном городке, и с 
созданием Центра беспилотников.  А в 
целом с таким сильным лидером нашей 
стране и людям ничего не страшно.

Бусаргину последовал блок вопросов. 
Они касались «детских» тем. Одного 
из родителей волновало то, что ком-
пенсацию вместо земельного участка 
можно получить тем многодетным се-
мьям, у кого растут дети в возрасте 4+. 
«Как быть тем, у кого 3+?» - спросил 
обратившийся.

- Действительно, мы ввели выплаты 
по 250 тысяч вместо земельного участка 

и отменили критерий нуждаемости. 
Теперь три тысячи семей смогут ей вос-
пользоваться. В дальнейшем планиру-
ем снять и эти ограничения, и такой 
мерой смогут воспользоваться и те, у 
кого в семье трое и больше детей. Да, 
это связано с большим объемом бюд-
жетных средств. Но, думаю, что уже в 
следующем году мы к этому придем.

Другой вопрос касался школ, в ко-
торых пока организовано обучение во 
вторую смену.

- Стоит задача перевести все школы 
в односменный режим. Сейчас в две 

смены учатся дети 53 школ области, 
а раньше их было больше семидеся-
ти. Составлен график, как мы будем 
переходить на одну смену. Это перевод 
под учебные классы неиспользуемых 
площадей, новые пристройки, строи-
тельство школ в новых микрорайонах.

Есть и искусственные перекосы, ког-
да детей из отдаленных микрорайонов 
и даже городов возят в другие школы. 
Здесь многое зависит от директора 
школы. Если школа перегружена, в 
ней должны учиться только дети по 
месту прописки, - ответил губернатор.

Кроме этого, губернатору поступи-
ла жалоба на работу общественного 
транспорта. Глава региона назвал 
сложившуюся ситуацию действи-
тельно проблемной. Бусаргин убеж-
ден, что перевозчиков нужно застав-
лять меняться.

 - Если этого не произойдет, придут 
либо государственные предприятия, 
либо другие перевозчики, которые 
будут создавать комфорт для людей, 
включать кондиционеры, следить за 
состоянием автобусов, не нарушать 
правила дорожного движения, - за-
явил Роман Викторович.

Своими переживаниями с первым 
лицом региона поделились жители 
Завокзального. Их беспокоит, что 
они не смогут выбраться из поселка, 
когда начнется реконструкция же-
лезнодорожного вокзала. Бусаргин 
заверил: реконструкция будет осу-
ществляться максимально удобно 
для горожан. По словам чиновника, 
тоннель, соединяющий город с его 
завокзальной частью, сохранят, и 
он будет передан в муниципальную 
собственность. 

- В целом неудобств не будет. Люди 
смогут проходить, - заверил он.

Во время прямой линии губернатор 
прокомментировал и вопрос подго-
товки к отопительному сезону:

 - Сейчас у нас в работе еще девять 
участков. Но переживать не надо. К 
отопительному сезону однозначно 
успеют. Жестко следим и мы, и го-
род, и прокуратура.

Прямая линия губернатора:

О школах, транспорте, благоустройстве

Формат прямой линии позволяет узнать «болевые точки» 
области и помочь землякам решить их проблемы.
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Самарское районное нефтепроводное управление предупреждает
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По территории Пугачевского, Духов-
ницкого и Ивантеевского районов 
Саратовской области проходят магист- 
ральные нефтепроводы высокого давления 
Куйбышев - Тихорецк, Куйбышев - Лисичанск, 
являющиеся объектами повышенной опаснос- 
ти и важного государственного значения. 

Для обеспечения безаварийной работы 
предприятия и исключения возможности по-
вреждения трубопроводов устанавливаются 
охранные зоны:

вдоль трасс трубопроводов - в 25 мет- 
рах от оси трубопровода с каждой стороны; 

вдоль подводных переходов - от осей 
крайних ниток переходов на 100 метров с 
каждой стороны;

вокруг земляных амбаров для аварийного 
выпуска нефти - от границ территорий на 50 
метров во все стороны;

вокруг технологических установок под-
готовки продукции к транспорту, головных 
и промежуточных перекачивающих и налив-
ных насосных станций, резервуарных парков, 
компрессорных и газораспределительных 
станций, узлов измерения продукции, налив-
ных и сливных эстакад, станций подземного 
хранения газа, пунктов подогрева нефти, 
нефтепродуктов - в виде участка земли, огра-
ниченного замкнутой линией, отстоящей от 
границ территорий указанных объектов на 
100 м во все стороны.

В охранных зонах запрещается произво-
дить всякого рода действия, которые могут 
нарушать нормальную эксплуатацию трубо-
проводов либо привести к их повреждению, 
в частности:

а) перемещать, засыпать и ломать опозна-
вательные и сигнальные знаки, контрольно-
измерительные пункты; 

б) открывать люки, калитки и двери не-
обслуживаемых усилительных пунктов ка-
бельной связи, ограждений узлов линейной 
арматуры, станций катодной и дренажной 
защиты, линейных и смотровых колодцев и 
других линейных устройств, открывать и за-

крывать краны и задвижки, отключать или 
включать средства связи, энергоснабжения 
и телемеханики трубопроводов; 

в) устраивать всякого рода свалки,  
выливать растворы кислот, солей и щелочей; 

г) разрушать берегоукрепительные со-
оружения, водопропускные устройства, 
земляные и иные сооружения (устройства), 
предохраняющие трубопроводы от разруше-
ния, а прилегающую территорию и окружаю- 
щую местность - от аварийного разлива транс-
портируемой продукции; 

д) бросать якоря, проходить с отданны-
ми якорями, цепями, лотами, волокушами и 
тралами, производить дноуглубительные и 
землечерпательные работы;

е) разводить огонь и размещать какие-ли-
бо открытые или закрытые источники огня. 

В охранных зонах трубопроводов без пись-
менного разрешения предприятий трубопро-
водного транспорта запрещается: 

а) возводить любые постройки и сооруже-
ния, располагать временные полевые жилища 
и станы любого назначения, загоны для скота; 

б) складировать корма, удобрения, мате-
риалы, сено и солому, располагать коновязи, 
содержать скот; 

в) сооружать проезды и переезды через 
трассы трубопроводов, устраивать стоянки 
автомобильного транспорта, тракторов и ме-
ханизмов, размещать сады и огороды; 

г) производить мелиоративные земляные 
работы, сооружать оросительные и осуши-
тельные системы; 

д) производить всякого рода открытые и 
подземные, горные, строительные, монтаж-
ные и взрывные работы, планировку грунта; 

е) производить геолого-съемочные, гео-
логоразведочные, поисковые, геодезические 
и другие изыскательские работы, связанные 
с устройством скважин, шурфов и взятием 
проб грунта (кроме почвенных образцов). 

Полевые сельскохозяйственные работы 
в охранных зонах трубопроводов произво-
дятся землевладельцами с предварительным 

уведомлением предприятия трубопроводного 
транспорта об их начале. 

В случае, когда установлено, что техничес- 
кое состояние участка трубопровода требует 
выполнения ремонтных работ для предотвра-
щения возможного его разрушения или утечки 
нефти, предприятие трубопроводного транс-
порта имеет право временно (до окончания 
ремонта) запретить проведение любых, в том 
числе сельскохозяйственных, работ, кроме 
связанных с ремонтом.

Производственный персонал, выполняю-
щий осмотр или обслуживание инженерных 
коммуникаций и объектов, находящихся в 
районе прохождения трубопровода, а также 
граждане, обнаружившие повреждение тру-
бопровода или выход (утечку) нефти, обязаны 
немедленно сообщить об этом диспетчерской 
или аварийной службе производственного 
подразделения, эксплуатирующего данный 
участок трубопровода. 

В соответствии с перечнем национальных 
стандартов и сводов правил (частей таких 
стандартов и сводов правил), утвержден-
ных постановлением Правительства РФ от 
26 декабря 2014 года №1521, согласно  
п. 7.15, 7.16 «СП 36.13330.2012. Свод пра-
вил. Магистральные трубопроводы. Актуали-
зированная редакция СНиП 2.05.06-85*», 
утвержденного Приказом Федерального 
агентства по строительству и жилищно-ком-
мунальному хозяйству от 25.12.2012 №108/
ГС, с изменениями и дополнениями (далее 
- Свод Правил), минимальные расстояния 
от магистральных трубопроводов и от неф- 
теперекачивающих станций до зданий, 
строений и сооружений, не относящихся к 
объектам магистральных нефтепроводов и  
нефтепродуктопроводов, определены ука-
занным Сводом Правил, в соответствии с 
требованиями которого в границах зон ми-
нимальных расстояний магистральных тру-
бопроводов не допускается размещение и 
строительство согласно Своду Правил.

В соответствии с Постановлением Прави-

тельства РФ от 30.06.2007 №417 (ред. от 
18.08.2016) «Об утверждении Правил по-
жарной безопасности в лесах»: 

а) запрещается разводить костры в хвой-
ных молодняках, на гарях, на участках по-
врежденного леса, торфяниках, в местах 
рубок (на лесосеках), не очищенных от пору-
бочных остатков и заготовленной древесины, 
в местах с подсохшей травой, а также под 
кронами деревьев;

б) запрещается засорение земельных 
участков бытовыми, строительными, про-
мышленными и иными отходами и мусором;

в) в период со дня схода снежного покро-
ва до установления устойчивой дождливой 
осенней погоды или образования снежного 
покрова юридические лица независимо от 
их организационно-правовых форм и форм 
собственности, крестьянские (фермерские) 
хозяйства, общественные объединения, инди-
видуальные предприниматели, должностные 
лица, граждане Российской Федерации, ино-
странные граждане, лица без гражданства, 
владеющие, пользующиеся и (или) распоря-
жающиеся территорией, прилегающей к лесу, 
обеспечивают ее очистку от сухой травянис- 
той растительности, пожнивных остатков, ва-
лежника, порубочных остатков, мусора и дру-
гих горючих материалов на полосе шириной 
не менее 10 метров от леса либо отделяют 
лес противопожарной минерализованной по-
лосой шириной не менее 0,5 метра или иным 
противопожарным барьером.

Должностные лица и граждане, виновные 
в нарушении вышеуказанных требований, 
привлекаются к ответственности в установ-
ленном порядке.

ТЕЛЕФОН КОНТАКТА
Диспетчер Самарского РНУ -  
(846) 330-13-60 (Самара).
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Елена МАРКЕЛОВА

Благоустройство 
является одной 
из главных тем, 
по которой был 
создан отдельный, 
инициированный 
Президентом РФ 
Владимиром Путиным 
национальный проект.

Губернатор Саратовской об-
ласти Роман Бусаргин также 
считает ключевым направлени-
ем деятельности создание ком-
фортной среды для земляков. 
Благоустройство рифмуется с 
культурой в широком понимании 
этого определения, ведь произо-
шедшие в любимом городе изме-
нения не только радуют глаз, они 
делают нашу жизнь комфортнее. 
Чем больше возникает таких то-
чек притяжения - парков, скверов, 
новых отрезков набережной, тем 
шире список возможностей для 
отдыха и общения у саратовцев 
разных поколений...

ШАГ ЗА ШАГОМ - 
К КОМФОРТНОЙ СРЕДЕ

Перенесемся в 2022 год, ког-
да область возглавил Роман Бу-
саргин. Сначала в качестве врио 
исполняющего должность главы 
региона, а с сентября избранный 
губернатором области. 

Уже по итогам первого года ра-
боты нового руководителя стало 
очевидным, что визуально регион 
будет преображаться, шаг за ша-
гом, скрупулезно, с учетом исто-
рии и традиций.

Итоги 2022 года позволяют 
вспомнить следующие яркие со-
бытия. Новая набережная стала 
длиннее на 1 км, а старая рекон-
струирована. Были благоустроены 
129 общественных и 89 дворовых 
территорий. На свое историче-
ское место вернулась Триумфаль-
ная арка, а в сквере Заводского 
района появилась Стела трудовой 
доблести. Большим подарком для 
жителей региона стал долгождан-
ный ремонт тротуаров. Если вду-
маться в цифру (200 километров), 
то важность данного направления 

работ по благоустройству не оста-
вит сомнений.

Воплощение в жизнь ряда про-
ектов продолжилось в 2023 году 
в силу их глобальности. Реали-
зация их стала возможной бла-
годаря нацпроекту Президента 
Владимира Путина «Жилье и го-
родская среда». 

Если в прошлом году в Детском 
парке, со временем пришедшем в 
упадок, обновился стадион, то в 
2023-м работы в любимом месте 
отдыха жителей Фрунзенского 
района продолжились сразу в не-
скольких локациях. К прежним 
объектам по благоустройству в 
этом году прибавился сквер на 
проспекте 50 лет Октября, став-
ший победителем народного голо-
сования. Прежде он представлял 
собой устаревшее пространство, 
но теперь отрезок от 1-й до 2-й 
Дачной обещает стать стильным 
и ярким местом отдыха с велодо-
рожками, лавочками, качелями, 
детской и спортивной площад-
ками.

Помимо этого, завершены бла-
гоустройство сквера по улице Ра-

хова, очистка пруда Семхоз и об-
лагораживание территории рядом 
с ним. Теперь здесь чистый пруд, 
удобные дорожки, детские пло-
щадки. Что касается губернатора, 
то он не просто контролирует ход 
работ по нацпроекту, но и сам в 
них участвует. Роман Викторович 
не раз повторял: «Люблю ездить 
по региону. Много видел». Поэто-
му Бусаргина можно видеть и на 
субботнике у пруда Семхоз, и в 
качестве экскурсовода в Парке 
покорителей космоса.

Если подытожить работы в рам-
ках нацпроекта по комфортной 
среде на территории Саратовской 
области, то к концу этого года у 
нас планируется обустроить 177 
объектов - 109 парков и скверов, 
а также 68 дворов. На ремонт и 
благоустройство общественных 
территорий для региона выделено 
700 миллионов рублей.

СЛЕДУЯ ГОЛОСУ НАРОДА
Глава региона убежден, что вы-

бирать объекты для благоустрой-
ства должны сами люди. 

- Нацпроект «Жилье и город-
ская среда» иници-
ировал Президент Вла-
димир Путин. Каждый 
год все города и рай-
центры нашей области 
получают средства на 
благоустройство пар-
ков, скверов, набе-
режных. Объекты вы-
бираем максимально 
открыто. Жители са-
ми решают, какое из 
любимых мест отдыха 
стоит привести в поря-
док в первую очередь. 
Охвачена вся область. 
Например, в Саратове 
- сразу 40 вариантов. 
В их числе сквер на 
улице Астраханской, 
«малое пешеходное 
кольцо» по улице Бах-
метьевской, новые эта-
пы благоустройства 
Детского парка и парка 

у пруда Семхоз, много других 
проектов.

Обязательно голосую сам и 
призываю всех жителей области 
также сделать свой выбор, - при-
зывал жителей принять участие в 
онлайн-голосовании в рамках про-
екта «Формирование комфортной 
городской среды» Роман Бусар-
гин. В голосовании этого года 
на выбор саратовцев были пред-
ставлены 198 территорий во всех 
районах Саратовской области. 

ОТ НАБЕРЕЖНОЙ 
К «ТРИУМФАЛЬНОМУ»

Не будет преувеличением от-
метить, что самым грандиозным 
в регионе проектом по направле-
нию «Благоустройство» является 
преображение саратовской 
набережной и разви-
тие прилегающей 
территории. 
Благодаря 
поддержке 
с п и к е р а 
Госдумы 
В я ч е с -
лава Во-
л о д и н а 
и Прави-
тельства 
РФ про-
тяженность 
набережной 
в Саратове до-
стигла 6,4 киломе-
тра. Теперь предстоит 
создать полноценную зону отдыха 
на участке свыше 2 километров. 
Проект развития этого участка 
набережной обсуждался с Пред-
седателем Государственной Думы 
РФ Вячеславом Володиным и ви-
це-премьером Правительства РФ 
Маратом Хуснуллиным. В итоге на 
строительство отрезка в сторо-
ну Затона будет выделено 1,16 
миллиарда рублей федеральных 
средств.

Роман Бусаргин с благодар-
ностью отметил, что это очень 
важное решение для жителей 
Саратова.

- Десятилетиями жители об-
ластного центра приходили в 
Затон, который по факту был 
только солярием, и не имели 
доступа к Волге. Теперь терри-
торию обустроят, создадут за-
щитные молы и откосы. Важно, 
учитывая популярность солярия 
в Затоне, обеспечить безопас-
ность для населения на время 
работ и грамотно организовать 
сам процесс реконструкции. Са-
ратов - город на Волге, и жители 
должны по-настоящему почув-
ствовать это. Сейчас в районе 
новой набережной благоустро-
ена только узкая полоска вдоль 
берега. Рядом с ней гаражи, 
проржавевшие остовы цехов, 
заброшенные промзоны. Они 
не только портят внешний вид 
набережной, но и перекрывают 
доступ к берегу. Наша задача - 
дать развитие этой территории, 
создать инфраструктуру для от-
дыха. Главное - вести застройку 
под жестким государственным 
контролем. Новых многоквартир-
ных высоток, не обеспеченных 
никакой инфраструктурой, там 
быть точно не должно, - подчерк-
нул губернатор.

Из регионального бюджета на 
реализацию проекта выделено 
около 300 миллионов рублей.

По окончании работ протяжен-
ность саратовской набережной 
превысит 9 километров. Но на 
этом благоустройство территории 
не закончится. И федеральные, и 
региональные власти выступили 
за создание на месте закрытой 
промышленной зоны бывшего 
комбикормового завода открыто-
го общественного пространства. 
Мельница Рейнеке превратится в 
бизнес-центр, сама зона - в досу-
говое пространство с бассейнами 
и колесом обозрения.

КРАСОТУ - 
МАЛЫМ 

ГОРОДАМ
Высокими 
темпами ве-
дется бла-
гоустрой-
ство и в 
д р у г и х 
городах 
региона. 
П о м и м о 

тематиче-
ского на-

ционального 
проекта, Сара-

товская область 
при поддержке спике-

ра Госдумы Вячеслава Володина 
и губернатора Романа Бусарги-
на уже не впервые участвует во 
Всероссийском конкурсе благо-
устройства малых городов и исто-
рических поселений.

В 2022 году по итогам засе-
дания федеральной конкурсной 
комиссии по организации и прове-
дению всероссийского конкурса 
от Саратовской области призе-
рами стали конкурсные заявки 
восьми городов. Общая сумма 
гранта составляет 660 миллио-
нов рублей,  из них по шестому 
конкурсу шесть заявок на 490 

Высокую культуру жизни - большим

Обновленная набережная стараниями властей стала 
местом притяжения и силы для саратовцев.

Губернатор - частый участник субботников на территории города.

Пул Z 64
Пул Z 64
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конкурсу шесть заявок на 490 
миллионов рублей и две заявки 
по седьмому конкурсу на 170 
миллионов рублей.

95 миллионов рублей получил 
город Балашов на благоустрой-
ство городского пляжа в контек-
сте развития береговой зоны. 
Проект называется «365 км Хо-
пра. Благоустройство городско-
го пляжа в контексте развития 
береговой зоны». 

По 85 миллионов рублей выигра-
ли Красноармейск за дизайн-кон-
цепцию благоустройства централь-
ной части Красноармейска, Маркс 
- за проект «Русская площадь» и 
Пугачев - за стремление предстать 
в результате преобразования «Го-
родком на излучине: реновация 
Торгового городка и улицы Бубен-
ца, от улицы Пушкинской до памят-
ника В.И. Чапаеву». По 70 милли-
онов грантовых рублей досталось 
Шиханам на реализацию проекта 
«Я - Патриот» и Аркадаку - на благо-
устройство сквера «Юность». Кро-
ме этого, заключены контракты на 
165 миллионов рублей по второму 
конкурсу, и преобразований среды 
дождались жители Петровска и 
Хвалынска.

ТРОТУАРЫ РАЗМЕРОМ 
С ФУТБОЛЬНЫЕ ПОЛЯ

Важнейшим направлением для 
Саратова и районов области яв-
ляется новый этап строительства 
и реконструкции тротуаров. В по-
рядок приводят территории, где 
практически не было пешеходных 
зон.

В этом году на строительство и 
ремонт тротуаров выделили 100 
миллионов рублей. Это позволит 
обустроить 24 объекта - 37 тысяч 
квадратных метров, что превы-
шает по площади пять футболь-
ных полей. При формировании 
программы учитывались мнение 
населения и поступающие обра-
щения, в том числе из Гагарин-
ского района.

Инициатором масштабных 
работ стал Председатель Госу-
дарственной Думы РФ Вячеслав 
Володин. В прошлом году проект 
получил финансирование свы-
ше одного миллиарда рублей. В 

свою очередь губернатор Роман 
Бусаргин принял решение выде-
лить на новый этап программы 
ремонта тротуаров более 230 
миллионов рублей из региональ-
ного бюджета.

- Летом в прошлом году во вре-
мя встреч с жителями обсуждали 
планы по ремонту тротуаров. Во-
прос остается одним из самых 
актуальных для многих районов, 
потому что в местных бюджетах 
средств на это не хватает. Тог-
да обещал, что регион возьмет 
на себя обязательства поэтапно 
решать эту проблему, - объяснил 
свое решение глава региона.

Благодаря поддержке спике-
ра Госдумы Вячеслава Володина 
пешеходные дорожки привели в 
порядок в большом объеме во 
многих муниципалитетах: Сара-
тов, Вольский, Петровский, Та-
тищевский, Балтайский, Новобу-
расский, Базарно-Карабулакский, 
Хвалынский районы, ЗАТО Свет-
лый. Будет правильным с нашей 
стороны продолжать эту работу, 
несмотря на непростую ситуацию 
с бюджетом. Потребность в этом 
есть не только в крупных горо-
дах, но и в небольших населенных 

пунктах. В приоритете подходы 
к школам, детским садам, поли-
клиникам и другим социальным 
учреждениям. 

Понятно, что одномоментно от-
ремонтировать все тротуары не 
получится. В связи с этим возни-
кает вопрос, на какие пешеход-
ные дорожки обращать внимание 
в первую очередь. Считаю, что 
выбирать должны сами жители 
муниципалитетов, а не местные 
власти. Такой подход у нас был 
и в прошлом году.

ДЕРЕВЬЯ-КРУПНОМЕРЫ 
КАК БУДУЩИЕ 
«ЗЕЛЕНЫЕ» ЛЕГКИЕ

Пристальное внимание Бусар-
гин уделяет особенностям озе-
ленения Саратова. Глава региона 
сообщил, что эти работы запла-
нированы на осень и начнутся со 
дня на день.

Глава региона подчеркнул, что 
эта тема обсуждается достаточ-

но давно. Он выступил за необ-
ходимость хорошо продуманной 
программы.

По его словам, особое зна-
чение имеет правильный выбор 
деревьев, подходящих для сара-
товской климатической зоны. Для 
четкого и грамотного решения 
вопроса губернатор тесно взаи-
модействует с экологами. 

- Городская администрация пла-
нирует начать высадку осенью 
этого года. Логично начать имен-
но с центральных улиц, где гуляет 
больше всего людей. Более того, 
здесь остались подготовленные 
для высадки места. С финансиро-
ванием поможем из регионально-
го бюджета, - заявил Бусаргин.

Под пристальным вниманием гла-
вы региона находится и основной 
«зеленый» объект областного цен-
тра - легендарная «кумыска».  И.о. 
директора ГУ СО «Кумысная поля-
на» Александр Карнюшин отмечает:

- Памятник природы «Кумысная 
поляна» в Саратове - это зеле-
ный оазис города, любимое ме-
сто отдыха горожан, которое еще 
и является его легкими. Здесь 
расположено 13 детских оздоро-
вительных лагерей, санаторий, 
4 лыжные и 3 горнолыжные базы, 
более 20 баз отдыха, а также 25 
родников.

Сохранению этого памятника 
природы поспособствовал гу-
бернатор области. По его распо-
ряжению в прошлом и текущем 
году произошло включение в 
Кумысную поляну дополнитель-
но лесного массива площадью 
1700 га, расположенного на юж-
ной окраине Лысогорского плато, 
что увеличило площадь памятника 
природы. Сейчас он составляет 
6236 га. 

По словам и.о. директора гос-
учреждения, именно по пору-
чению Романа Викторовича на 
территории памятника природы 
«Кумысная поляна» установлено 
10 деревянных беседок в наибо-
лее популярных местах отдыха 
горожан. Беседки изготовлены 
в лесхозах области. Сейчас их 
25. Также Роман Бусаргин рас-
порядился за счет областного 
финансирования благоустроить 
родники «Лечебный» и «Солдат-
ский». Учитывая популярность 
источников Кумысной поляны, 
которыми широко пользуется на-
селение, горожане высоко оце-
нили этот труд. 

Александр Карнюшин рас-
сказал, что в настоящее время 
приведены в порядок 16 из 25 
родников, расположенных на тер-
ритории Кумысной поляны. Эта 
работа будет продолжена.

Роман Бусаргин одинаково 
большое внимание в вопросах 
благоустройства уделяет как об-
ластному центру, так и малым 
городам и селам саратовской 
земли. Люди получают новую 
комфортную среду, и ощущение 
изменения качества жизни к луч-
шему вселяет им уверенность в 
завтрашнем дне. И в этой связи 
неслучайно то, что слова «благо-
устройство» и «благодарность» 
имеют один корень - «благо».

и малым городам Саратовской области

В Энгельсе 
продолжаются 
ремонт и 
обустройство 
тротуаров. 
Благодаря 
инициативе 
губерна-
тора Романа 
Бусаргина 
программа, 
стартовавшая 
в прошлом 
году, 
продолжается.

На 2023 год из областного 
бюджета было выделено 30 
миллионов рублей на благо-
устройство тротуаров.

- Сейчас большое внимание 
уделяется безопасности под-
ходов к социальным объек-
там, удобству для горожан. 
В этом году мы видим ком-
плексный подход, когда за 
счет разных программ бла-
гоустраиваются и тротуары, 
и дороги. В историческом 
центре Энгельса, например 
на улицах Халтурина, Волоха, 
площади Свободы, заметные 
изменения, стало приятно гу-
лять. Уже вырисовываются 
очертания нового туристиче-
ского пешеходного маршрута, 
- рассказал о происходящих 

изменениях Ва-
силий Буцких, 
председатель 
Общественного 
совета Энгельс-
ского района.

За счет выде-
ленных средств работы уже 
ведутся на семи участках. На 
средства, сэкономленные в 
рамках аукционных процедур, 
дополнительно тротуары бу-
дут отремонтированы еще по 
четырем адресам. Все этапы 
работ отслеживают предста-
вители энгельсской обще-
ственности.

- Это наш город, мы со всей 
ответственностью подходим к 
своим задачам - непредвзято 
следить за всем, что происхо-
дит в сфере благоустройства. 
Это, кстати, тоже позиция гу-
бернатора, которую он всегда 
подчеркивает, - важность мне-
ния людей, общественников. 
Мы видим, какое внимание 
он уделяет благоустройству 
и повышению комфорта жизни 
людей в Энгельсе, выделяются 
средства на дороги, тротуары, 
новые спортивные площадки, 
- поделился мне-
нием спортсмен 
и общественный 
активист Алек-
сандр Ереме-
ев.

Комментарии 
горожан нередко позволяют 
обратить внимание и опера-

тивно устранить строительные 
недочеты.

- Сейчас на нижней Лесоза-
водской появится долгождан-
ный тротуар к школе имени 
Ю.А. Гагарина, обустраивают 
пешеходную дорожку на Крас-
нознаменной, полноценный 
тротуар появится на Полтав-
ской. Эти адреса звучали на 
встречах главы района Дми-
трия Плеханова с жителями, в 
обращениях на прямую линию 
губернатора. Все предложе-
ния были взяты в работу, - до-
бавил Буцких.

По инициативе губернатора 
в 2023 году Энгельсу было 
выделено 100 млн рублей на 
ремонт дорог. Список город-
ских магистралей, которые 
попали в список первооче-
редных, также определяли 
с учетом мнения горожан и 
представителей Обществен-
ного совета.

- Почти пять километров в 
этом году отремонтировано за 
счет дополнительных средств, 
благодаря содействию Рома-
на Викторовича, 
не считая других 
программ, где 
Энгельс также 
участвует, - рас-
сказала Елена 
Шевчук, член 
Общественного совета района, 
председатель Совета женщин 
Энгельсского района. - Это ощу-
тимо - жители замечают измене-
ния. Да, невозможно сразу от-
ремонтировать все дороги и все 
тротуары. На наших заседаниях 
Общественного совета вопросы 
первоочередных адресов всегда 
вызывают жаркую дискуссию. 
Но все-таки мы все живем в 
одном городе, переживаем за 
его судьбу и, конечно, находим 
точки соприкосновения в любых 
вопросах. В этом году, напри-
мер, однозначно все поддержа-
ли предложение по ремонту ули-
цы Колотилова. Здесь большой 
микрорайон, много учреждений 
социальной направленности (по-
чта, аптеки, школа, музыкальная 
школа, детские сады). Дорога с 
интенсивным движением и раз-
вязка, она разгружает город-
ской трафик.

ПРОДОЛЖАЯ ТЕМУ

Общественность Энгельса -
об инициативах губернатора

Роман Бусаргин провел экскурсию
для школьников по Парку покорителей космоса.
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Елена КРИВЯКИНА

Всего полчаса в сутки 
уделяет ребенку 
среднестатистический 
папа. Почему так мало, 
чем это опасно и как 
стимулировать мужчин 
проводить больше 
времени с детьми?

Что есть папа в семье, что 
нет его! Депутаты Госду-
мы объявили об эпидемии 
«скрытой безотцовщины» в 
России. По их мнению, отцы 
(даже в полных семьях) уде-
ляют слишком мало внимания 
своим детям.

По поручению парламен-
тариев на улицах Москвы и в 
соцсетях был проведен опрос 
мужчин на тему, сколько вре-
мени они проводят с детьми. 
Участие приняли 1,2 тысячи 
человек. Исследование пока-
зало, что отцы уделяют детям 
в среднем 35 минут в день. 18% 
и вовсе проводят с детьми 15 
минут или меньше.

Мы удивились и провели 
свой опрос в соцсетях. Ре-
зультаты тоже не порадова-
ли: оказалось, почти 40% 
отцов проводят с детьми 
меньше получаса в день 
(см. «Опрос «КП»).

Большинство па-
паш, принявших уча-
стие в «депутатском» 
опросе, оправды-
вались банально: 
дескать, по уши 
загружены рабо-
чими и домашними 
делами. А четверть 
отцов признались, 
что не знают, как ор-
ганизовать совмест-
ный досуг.

Чтобы мужчи-
ны больше времени 
проводили с детьми, 
вице-спикер Госдумы Борис 
Чернышов предложил соз-
дать «Отцовскую карту» по 
аналогии с «Пушкинской». 
Чтобы власти отправляли на 
эту карту по 2000 рублей в ме-
сяц (на каждого ребенка), и 
отцы могли бы тратить их на 
семейные развлечения. А депу-
тат Светлана Бессараб высту-
пила с инициативой сократить 
рабочую неделю до 36 часов, 
чтобы родители могли боль-
ше времени уделять детям. Вот 
только поможет ли это?

«ЯЖМУЖИК»
«У жены всегда на одного 

ребенка больше, чем у мужа», - 
гласит анекдот, продиктован-
ный самой жизнью.

- Отцы занимаются своей 
жизнью и не хотят тратить вре-
мя на детей. Папа есть, но по 
факту он занят лишь тем, что 
ему интересно: работа, обще-
ние с друзьями, компьютер-
ные игры, просмотр новостей. 
Такой папа - это маленький 
мальчик, который не хочет 
вырастать, - ставит диагноз 
львиной доле российских от-
цов детский психолог Татьяна 
Ночкина. - Это во многом свя-
зано с тем, что развитие муж-

чины нередко останавлива-
ется на том уровне, когда он 
был подростком. Он привык, 
что все внимание уделяется 
ему. Отсюда так много инфан-
тильных пап. Такие мужчины 
находятся в позиции ребенка 
и не готовы взять на себя от-
ветственность за своих детей.

По ее словам, часто отцы 
играют в игру «я мужик» и счи-
тают, что воспитание детей и 
общение с ними - это чисто 
женское дело.

- Обычно это мужчины с 
низкой самооценкой. В итоге 
получается, что у детей будто 
нет папы, все вопросы с ними 
решает мама, - замечает Татья-
на Ночкина.

КАК АУКНЕТСЯ…
Невнимание отцов - серьез-

ная проблема. Часто это обо-
рачивается плохим поведени-
ем детей.

- Ребенок начинает специ-
ально провоцировать: ломает 
поделку, которую сделал папа, 
или, например, разливает кра-
ску. И вот тогда разъяренный 

отец целиком поворачивается 
к ребенку и дает ему 100% вни-
мания… Хоть и негативного. 
Так папы приучают ребенка, 
чтобы он хуже себя вел, - го-
ворит Татьяна Ночкина.

Психологи утверждают: вни-
мание мамы и папы - это кис-
лород для ребенка. Именно 
родительское внимание фор-
мирует уважение ребенка к са-
мому себе: «Взрослый дядька, 
папа, отвлекается от своих дел, 
идет ко мне и интересуется, 
чем живу я».

При этом важно не просто 
«отбывать номер» рядом с ре-
бенком, а уделять ему время 
по-настоящему.

- Некоторые папы считают, 
что если включили ребенку 
мультик и сели рядом, то 
этого достаточно. Это не так! 
Такое времяпровождение по 
качеству гораздо ниже, чем 
если бы папа видел глаза сво-
его ребенка, общался с ним 

на какую-то 
и н т е р е с -
ную тему, 
валялся с 
ним вме-

сте на по-
лу и собирал 

конструктор. То 
есть очень важно 

полностью погру-
зиться в мир ребенка и 

забыть о своих делах. Толь-
ко так возникает взаимопо-
нимание, и так папа начинает 
развивать в себе настоящую 
любовь к ребенку. Лучше 15 
минут в день концентрирован-
ного внимания, чем два часа, 
когда папа просто смотрит 
телевизор, - поясняет Татья-
на Ночкина.

А если и это для отца недо-
статочный аргумент, то пси-
холог рекомендует подумать о 
самом себе. В будущем - при-

чем не таком уж и далеком. 
Помните притчу про стакан 
воды в старости?

- Отношение, которое 
отец демонстрировал к 
ребенку в его раннем 
возрасте, со временем 
зеркально повторится. 
Когда отцы стареют, им 
все больше хочется ви-

деть, что сыновья их ценят, 
уважают. И если отец к сыну 
относился в детстве формаль-
но, то повзрослевший ребенок 
будет отвечать ему тем же, - 
дает повод для размышлений 
Татьяна Ночкина.

ДАЕШЬ ПОВЫШЕННУЮ 
ПЕНСИЮ!

- У нас не только скры-
тая безотцовщина есть, но и 
скрытая «безматеринщина». 
Конечно, больше семей, где 
отцов дома не видно, но есть 
и семьи, где то же самое мож-
но сказать о матери. В этом 
случае отцы зачастую берут 
на себя функцию воспита-

ния или превращаются в еще 
одного ребенка, висящего на 
шее у перегруженной супруги 
и нуждающегося в ее заботе 
и уходе, - замечает демограф 
Владимир Тимаков, кстати, 
отец троих детей.

По его мнению, во многом 
безотцовщина и «безматерин-
щина» связаны с перегрузками 
на работе. Родители стараются 
зарабатывать больше и неред-
ко вкалывают на нескольких 
ставках.

- Людям не хватает сорока-
часовой рабочей недели, что-
бы зарабатывать. Поэтому 
предложения депутатов сокра-
тить рабочую неделю до 36 ча-
сов абсурдны. Единственным 
стимулом проводить больше 
времени дома может быть до-
стойная зарплата и возможно-
сти для совместного отдыха с 
детьми. Было бы правильнее 
создать не «отцовскую карту», 
а «семейную». В тех семьях, 
где дети не видят отца, чаще 
всего и супруга не видит му-
жа, а проводить вместе время 
очень важно, - говорит Влади-
мир Тимаков.

По его мнению, родитель-
ский вклад должен обязатель-
но учитываться при назна-
чении пенсии. Это бы стало 
дополнительным стимулом 
для родителей.

- Женщина, родившая тро-
их детей, имеет право выйти 
на пенсию на три года рань-
ше, а родившая четверых - на 
четыре. Я считаю, что отцов, 
которые сохраняют верность 
семье, тоже надо поощрять, - 
уверен демограф.

И это должно отражаться не 
только в сроках выхода на пен-
сию, но и в размере пенсии, - 
считает Владимир Тимаков.

Член правления Всероссийского обществен-
ного движения «Отцы России» Олег БЕККЕР:

- Отец должен своим поведением и отношением 
транслировать ребенку чувство безопасности, но 
при этом учить его справляться с трудностями, быть 
самостоятельным, взаимодействовать с внешним 
миром. Спина отца, уходящего на работу ради сво-
ей семьи, - символ любви значительно больший, чем 
близость отца-тунеядца, который полдня раздает 
подзатыльники от скуки.

Нам очень важно возрождать добрые семейные 
традиции с участием отцов - вечера с настольными 
играми, хоровыми песнями, домашние спектакли, 
строительство вертепа на Рождество и другие.

Дети повторяют не наши назидательные слова, 
а поступки. Поэтому так важно организовывать со-
вместные дела - пойти в поход, где ребенок научит-
ся разводить костер, сплавиться по реке, помочь 
зимой пожилым соседям почистить снег в частном 
секторе, составить генеалогическое древо и др.

«Дети повторяют не слова, а поступки»
КОММЕНТАРИЙ ЭКСПЕРТА

Многие папаши не понимают, как совместить 
приятное (совместный досуг с детьми) с полезным 
(чтение газеты). Нет ничего проще - читайте вместе 
«Комсомолку»! Для этого у нас есть детская рубрика 
«Ерошкина полянка», которая выходит по пятницам.
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ОПРОС «КП»

Опрос проведен среди читателей 
«КП» в соцсетях. Участие приняли 

6,1 тысячи человек.

Сколько 
времени (в сутки) 
в вашей семье отец 
проводит с детьми?
Меньше 15 минут
От 15 до 30 минут
От 30 минут до часа
От часа до двух
От двух до трех часов
Больше трех часов

27%

11%

11%

11%

8%

32%

Отцы и этиОтцы и эти

О самом известном детдомовце 
российской сцены - 

Юрии Шатунове > стр. 12.
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Виктор МАТРОСОВ 

Ждать ли нам создания 
цивилизованного 
рынка онлайн-
доставки алкоголя? 

ЛАРЕК И АЛКОМАРКЕТ 
Представьте себе старый 

покосившийся ларек, в кото-
ром торгуют паленым алкого-
лем. Антисанитария, полное 
отсутствие контроля, ника-
ких лицензий, никто не спра-
шивает возраст покупателя. 
И рядом современный, чи-
стый, опрятный алкомаркет, 
работающий в полном соот-
ветствии с российским зако-
нодательством. За качество 
товара здесь отвечает и по-
ставщик, и продавец. Сервис 
комфортный для покупателя. 
Какой из этих объектов вы бы 
хотели видеть на своей улице? 
Думаю, ответ очевиден. 

Такую же аналогию сегодня 
можно провести в дискуссии 
об онлайн-продажах спиртно-
го. Соответствующий законо-
проект уже некоторое время 
готовится в недрах Госдумы, и 
есть вероятность, что его мо-
гут принять уже в ближайшую 
осеннюю сессию парламента. 

Так вот бутлегерский ларек 
с опасными для жизни фан-
фуриками - это, конечно же, 
существующие сегодня пи-
ратские сайты по продаже и 
доставке алкоголя. По зако-
ну, напомним, такая торговля 
сегодня полностью запреще-
на. И в силу того, что циви-
лизованные игроки на этом 
рынке отсутствуют, конечно, 
пышным цветом расцвел биз-
нес торговцев контрафактом. 

Вы уже поняли, удобный и 
гарантирующий соблюдение 
законодательства алкомар-
кет в этом сравнении - это ле-
гальные площадки по прода-
же спиртного, которые могут 
появиться в случае принятия 
законопроекта. О том, как это 
будет выглядеть, в эфире Ра-
дио «Комсомольская правда» 
обсуждали зампред Комитета 
Госдумы по экономической по-
литике Артем Кирьянов, пре-
зидент Ассоциации компаний 
интернет-торговли Артем Со-
колов и генеральный директор 
Клуба профессионалов алко-
гольного рынка Максим Чер-
ниговский. 

«ЦИФРА» 
ШАГНУЛА ВПЕРЕД 

- В первую очередь речь 
идет о контролируемой госу-
дарством доставке алкоголя, 
- объяснил суть нововведений 
Артем Соколов. - По сравне-
нию с 2007 годом, когда была 
запрещена продажа алкого-
ля онлайн, наши цифровые 
технологии сегодня шагнули 
настолько далеко вперед, что 
позволяют полностью соблю-
дать все те правила и ограни-
чения, которые существуют в 
магазинах. 

Первый вопрос, конечно, 
это проверка возраста поку-
пателя. Возраст покупателя 
подтверждается фактиче-
ски дважды. Первый раз при 
оформлении заказа - через 
Единую систему идентифи-
кации и аутентификации 
(ЕСИА). Для этого интернет-
магазинам, которые реализу-
ют алкоголь, нужно будет про-
вести интеграцию с порталом 
Госуслуг (большинство ком-
паний уже реализовали эту 
возможность верификации 
после ковидного периода). 
Ну а при непосредственной 
передаче заказа клиент дол-
жен для подтверждения своей 
личности предъявить курье-
ру числовой или QR-код - 
ключ, который будет иметь 
временное действие и дол-
жен полностью совпадать с 
ключом курьера, также по-
купателю будет необходимо 
предъявить паспорт или дру-
гой документ, подтверждаю-
щий личность. Предъявление 
документа требуется для того, 
чтобы подростки, например, 
не воспользовались смарт-
фоном своих родителей при 
заказе алкоголя. Демонстра-
ция удостоверения личности 

работает и в традиционной 
рознице, проверку возраста 
осуществляет кассир.

Реализовать такую систе-
му будет достаточно просто, 
потому что за последние не-
сколько лет, когда интернет-
торговля в нашей стране пе-
режила настоящий бум, был 
накоплен серьезный опыт. 
К примеру, относительно 
недавно была разрешена 
онлайн-продажа лекарств, 
в том числе рецептурных. 
Там вопросы идентифика-
ции личности еще сложнее, 
поскольку надо не только 
убедиться в совершенноле-
тии покупателя, но и в том, 
что это тот самый человек, 
на которого выписан рецепт. 
И каковы же результаты? 

- За три года, что существу-
ет дистанционная доставка 
лекарств, не было зафикси-

ровано ни одного нарушения. 
Подчеркиваю: ни одного! Ры-
нок подстроился под установ-
ленные правила. Потому что 
там такие требования к до-
ставке, что, если их аптека на-

рушит, то она может остать-
ся без лицензии или будет 
оштрафована на огромную 
сумму. Поэтому их никто ни-
когда не нарушает, - расска-
зал Артем Соколов. 

ПОМОЩЬ БЮДЖЕТУ 
Есть и еще один аргумент, 

помимо заботы о здоровье и 
удобстве покупателя, за то, 
чтобы разрешить легальную 
торговлю алкоголем в интер-
нете. Аргумент очень весомый, 
по самым скромным подсче-
там, на десятки миллиардов 
рублей вытянет. А то и больше. 
«Я думаю, цифра, близкая к 
истине, - это порядка 100 мил-

лиардов рублей в год, которые 
не видит федеральный бюджет 
в качестве доходов от продажи 
спиртного», - отметил Артем 
Кирьянов.

То есть мало того, что 
интернет-бутлегеры травят 
население своим некаче-
ственным пойлом, так еще и 
отдачи в бюджет от акцизов и 
прочих сборов нет, разумеет-
ся, никакой. 

-  Не секрет, что эти деньги 
сегодня абсолютно не лишние 
при тех расходах социальных, 
которые мы поддерживаем и 
которые растут. Совершен-
но не дело оставлять черному 
рынку,  преступникам такой 
большой кусок. И явно они 
не будут вкладывать эти день-
ги в российскую экономику, 
- сказал Артем Юрьевич. 

При этом депутат Кирьянов 
подчеркнул, что законопро-
ект направлен на приведение 
торговли алкогольной про-
дукцией в интернете в соот-
ветствие с российским зако-
нодательством.

- Мы против алкоголиза-
ции страны, но и также про-
тив того, чтобы люди уми-
рали, выпив немного, но 
метилового спирта. Сегод-
ня это, конечно, огромная 
проблема, - отметил парла-
ментарий.  

БОЛЬШИЕ ПРОБЛЕМЫ 
МАЛЫХ ГОРОДОВ 

Максим Черниговский от-
мечает, что наиболее остро 
проблема некачественного 
и контрафактного алкоголя 
сегодня стоит не в больших 
городах, а в отдаленных по-
селках и сельской местно-
сти, где у населения порой 
даже нет возможности при-
обрести легальный алкоголь. 
Для этих людей возможность 
интернет-доставки спиртного 
станет, по сути, единствен-
ной и качественной альтерна-
тивой самогону из-под полы. 
Тем более что интернет-
сервисы сегодня покрывают 
практически 100 процентов 
территории страны. В случае 
принятия закона доставкой 
до двери или выдачей заказов 
смогут заниматься и «Почта 
России», и частные логисти-
ческие операторы, и популяр-
ные маркетплейсы, которые 
сегодня работают по всей тер-
ритории страны. 

Актуально

Как дать бой интернет-бутлегерамтернет-бутлегерам  
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6836 сайтов, занимаю-
щихся нелегаль-

ной продажей алкоголя, было 
заблокировано Росалкогольре-
гулированием за 2022 год.

Президент Ассоциации компаний 
интернет-торговли Артем Соколов.

Юридические нюансы 
При предстоящем рассмо-

трении в Госдуме предстоит 
уточнить некоторые параметры 
законопроекта. Например, ка-
кие организации смогут полу-
чить разрешение на интернет-
торговлю алкоголем.

 - Надо допускать только тех, 
кто уже состоялся в этом бизне-
се, имеет серьезные обороты, 
подтвержденные бухгалтерией 
и налоговой отчетностью, - вы-
сказал мнение Артем Кирьянов. - 
В одной из версий законопроекта 

это размер оборота 1 миллиард 
рублей в год за предшествую-
щий год. Это для тех, кто хочет 
торговать онлайн. А что касается 
предприятий общественного пита-
ния, это активы в 50 миллионов 
рублей. По виноделам вот эти все 
ограничения отсутствуют.

При этом сами производители 
и дистрибьюторы алкоголя вы-
ступают за то, чтобы доступ к 
системе получили все легальные 
участники рынка, отмечая, что 
это станет хорошей поддерж-

кой для малого бизнеса. Не ис-
ключено, что, как и в случае с 
лекарствами, возможности будут 
открываться для бизнеса поэтап-
но. Сперва систему «обкатают» 
на самых крупных и устойчивых 
игроках, затем позволят под-
ключаться к ней организациям 
меньшего размера. 

Впереди - новые дискуссии и де-
баты по этому законопроекту. Но 
у профессионалов отрасли прин-
ципиально нет сомнений в том, 
что Россия до него уже дозрела. 
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Генеральный директор 
Клуба профессионалов 

алкогольного рынка 
Максим Черниговский.

Зампред Комитета Госдумы по экономической 
политике Артем Кирьянов.
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Он сильно переживал из-
за бесконечных судов с одним 
из основателей «Ласкового 
мая» Андреем Разиным, ко-
торый запрещал ему петь зна-
менитые «Белые розы». За два 
дня до своей смерти Шатунов 
выиграл суд у Разина. Отсто-
ял свою честь и умер, чуть-
чуть не дожив до 49-летия.

Позавчера Шатунов от-
метил бы юбилей - 50 лет! 
Вместо праздничного засто-
лья в этот день прошла па-
нихида, а на могиле артиста 
на Троекуровском кладбище 
в Москве открыли памят-
ник Юре. В Москву из Гер-
мании прилетели вдова пев-
ца Светлана Шатунова и их 
дети - 17-летний сын Дэннис 
и 10-летняя дочь Эстелла.

- Нам все еще кажется, что 
он где-то на гастролях, - при-
знается Светлана. Супруга 
Шатунова переехала в Гер-
манию с родителями еще 
в детстве. После знакомства 
со Светланой туда перебрал-
ся и Шатунов. Семья артиста 
по-прежнему живет в Гер-
мании, прилетая в Россию 
только на памятные даты.

«МУЖ БЫЛ 
ИДЕАЛЬНЫМ 
ОТЦОМ»

- Когда Юры 
не стало, мы пе-
реживали это го-
ре внутри семьи, 
поддерживали 
друг друга, -гово-
рит Светлана. - Наш с Юрой 
сын Дэннис проявил боль-
шую выдержку, стал опорой 
для меня и своей сестры.

- Дэннис тоже пойдет в ар-
тисты?

- Нет, сын хочет стать ин-
женером. Хотя у него, как 
и у его сестры, абсолютный 
слух. Эстелла очень музы-
кальная девочка, играет 
на гармони, как папа. Дети 
очень похожи на Юру. Эстел-
ла взяла от отца манеру об-
щения. А вот у Дэнниса по-
ходка, как у Юры. Конечно, 
дети очень скучают по отцу. 
Мой муж был идеальным от-
цом, очень заботливым. Его 
любили не только наши дети, 
он умел завоевать располо-
жение всех малышей, кото-
рые встречались на его пути. 

- Как вы познакомились?
- Это было в 2000 году, ког-

да Юра прилетел в Германию 
по работе. Столкнулись слу-
чайно в баре отеля. Встреча-
лись около семи лет, потом 
поженились.

- Ваш муж был востребо-
ванным артистом, но лимузи-
нов и охраны у него не было. 
На что он тратил свои гоно-

рары?
- У мужа 

не было звезд-
ной болезни - 
он до самого 
конца сохра-
нил в себе наи-
вность и до-
броту, которая 

была у людей, 
родившихся в Советском Со-
юзе. Жили мы всегда просто. 
Все, что Юра зарабатывал, 
он вкладывал в детей, в их 
образование. В этом был весь 
Юра. Жить для других, не для 
себя. Его друзья рассказыва-
ли, что первый свой гонорар 
он раздал одноклассникам.

- Что с личными вещами 
Юры? Появится ли музей?

- Все вещи сохранились. 
Про музей пока не могу 
ничего сказать. Мы сейчас 
готовимся к юбилейному 
концерту «Здесь был Юра», 
который пройдет 17 октября 
в  Москве. Песни мужа бу-
дут петь известные артисты. 
Покажем видеохронику га-
строльной жизни Юры.

Подготовила 
Мария РЕМИЗОВА.

Картина дня: память

Скульптору-портретисту Викто-
рии Тищенко 37 лет, в 2012 году 
она окончила Российскую акаде-
мию живописи, ваяния и зодче-
ства Ильи Глазунова. Среди ее ра-
бот значатся памятник академику 
РАН Н. П. Лаверову на Новодеви-
чьем кладбище, бюст графа Ф. А. 
Келлера в Петергофе.

- С творчеством Юры, конечно 
же, я была знакома, его песни 
все знают, - рассказала «КП» Вик-
тория.  - Его семья увидела мои 
работы в интернете и предложи-
ла мне сделать свой вариант. Па-
мятником я занималась довольно 

долго - около года. Знаю, что были 
и другие варианты, был большой 
конкурс, но в итоге семья и по-
клонники Юры проголосовали 
за мой проект.

- Какие были пожелания 
у семьи?

- У меня сразу же сложился 
образ памятника Юры: простой, 
народный, с микрофоном, кото-
рый артист прижимает к сердцу. 
А у семьи было главное пожела-
ние - портретное сходство. И мне 
кажется, у нас все сложилось. 
Все, кто уже видел памятник, го-
ворят: «Как живой!»

Ив
ан

 М
АК

ЕЕ
В/

«К
П»

 - 
М

ос
кв

а

Скульптор Виктория Тищенко (слева) открывает 
свою работу. Высота бронзовой фигуры - 216 см, 

рассчитана по специальной формуле для памятников: 
рост артиста (173 см) плюс 1/25 натуры.
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За год семья так и не свыклась с потерей - 
все чудится, что он просто на гастролях.

Вдова Шатунова Светлана:Вдова Шатунова Светлана:

Юра до самого конца сохранилЮра до самого конца сохранил
в себе наивность и добротув себе наивность и доброту
6 сентября исполнителю 

«Белых роз» 

исполнилось бы 50 лет. 

В этот день на его 

могиле в Москве 

появился памятник.

Сергей ЕФИМОВ

За что страна 
любит парня, 
который не очень 
хорошо пел.

Юра Шатунов не очень 
хорошо пел не очень хо-
рошие песни. Почему 
люди его полюбили во-
обще? Потому что он был 
трогательный детдомо-
вец. Потому что юные 
мы отдались инстинкту, 
закону импринтинга - нам 
нужен был кумир, а тут 
Юра с розами мимо про-
ходил. Потому что тогда 
мы жили, под собою не 
чуя страны, но позвоноч-
ником чуя приближение 
катастрофы, а Юра нас 
от нее оберегал. Но это 
не всё.

Алчный человек Ан-
дрей Разин, отравив-
ший Шатунову послед-
ние годы жизни, был 
гениальным продюсером. 
Об этом миллион раз пи-
сано: вытащил пацана из 
детдома, раздавал кассе-
ты проводникам поездов 
дальнего следования, 
продвигал беспроигрыш-
ную и абсолютно прав-
дивую историю юноши-
сироты. Часто пишут: 
«Неизвестно, стал бы 
Юра знаменит, если бы 
не Разин...» И уж точно 
так думает сам бывший 
продюсер (ныне клевет-
ник и фальсификатор).

Роль продюсера в его 
биографии неоспорима, 

но не стоит переоцени-
вать и ее. Отец «Ласко-
вого мая» и  автор пе-
сен Сергей Кузнецов 
пробовал тиражировать 
феномен. Многие помнят 
группу «Стекловата», чей 
хит «Новый год» кажется 
сейчас образцом новой 
искренности. Но все эти 
эксперименты носили ло-
кальный и временный ха-
рактер.

Понять, в чем секрет, 
помогают его поздние 
выступления. Почти пол-
тос, а все та же обеску-
раживающая подача на 
грани с простодушием. 
Отсутствие всякой рисов-

ки, существования в рам-
ках сценического образа 
(а вспомните, к примеру, 
Баскова с  Киркоро-
вым)  - в свете прожек-
торов он оставался не 
артистом, а собой, про-
стым парнем.

В неуклюжем стихот-
ворении «Мысли вслух», 
которое он опубликовал 
незадолго до смерти, 
Шатунов формулиру-
ет суть своего творче-
ства: «И как только за-
мечу я, что счастливей 
становятся люди, прет 
энергия из меня. Ну 
а дальше  - пусть будет 
как будет».

Он сам про себя все 
объяснил. Жизнь делала 
все, чтобы он стал злым 
и  хитрым, жаждущим 
воздаяния. А он не то что 
не озлобился - он не вос-
принимал себя как удач-
ную бизнес-идею. Даже 
на ток-шоу не ходил. Ему 
надо было делать публи-
ку счастливей.

Он просто был неис-
правимо добрый, ребя-
та. Добрый до наивно-
сти (о  том же говорит 
его жена). А остальное 
приложилось. Потому мы 
и помним. Пусть в твои 
окна смотрит беспечный 
розовый вечер.

 ■ РЕКВИЕМ ПО КУМИРУ

Немного теплее за окном

Смотрите документальный 
фильм KP.RU «Любовь моя, 
Юра. Тайна популярности 

Шатунова» на сайте
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 ЕГО ПЕСЕН
 ✓ «Белые розы»
 ✓ «Розовый вечер»
 ✓ «Детство»
 ✓ «Седая ночь»
 ✓ «Лето» 

55

«Ласковый май», начало. Рядом с Юрой (ему здесь 
примерно 16) - продюсер Андрей Разин (1) и автор 

песен и создатель группы Сергей Кузнецов (2) .

СЛОВО СКУЛЬПТОРУ

«Он получился как живой»
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Елена МАРКЕЛОВА

16 сентября 
в Саратовском 
академическом театре 
драмы начинается 
221-й творческий 
сезон.

Саратовский академический 
театр драмы имени И.А. Слонова 
готовится к открытию нового, 
221-го, сезона. О творческих 
планах академдрамы рассказали 
художественные руководители 
театра.

ПРЕМЬЕРЫ
Открытие творческого сезона 

состоится 16 сентября. Зрите-
ли увидят премьеру спектакля 
«Блажь» по пьесе Александра 
Островского, написанной им в 
соавторстве с Петром Невежи-
ным. Режиссер-постановщик, 
лауреат Государственной пре-
мии России Игорь Коняев оха-
рактеризовал будущую работу 
кратко и в то же время емко: 
«Будет просто и весело».

Уже 1 октября театралам и го-
стям Саратова художественный 
руководитель театра, народный 
артист России Григорий Ареда-
ков представит спектакль «Все 
в саду» Эдварда Олби.

 - Во-первых, Олби - потрясаю-
щий драматург, и работать с его 
текстами - необыкновенное про-
фессиональное удовольствие и 
практическая польза для всех 
участников процесса, - проком-
ментировал выбор материала 
Григорий Анисимович. - Когда-
то давно я ставил эту пьесу со 
студентами, тогда мы играли ее 
- про них, про «их нравы». Теперь 
тема денег, больших и малень-
ких, пришла к нам, теперь «Все в 
саду» - про нас, про соблазн, ко-
торому мы подвергаемся, и про 

то, поддаемся мы ему или нет. 
Спектакль мы решаем в жанре 
психологического триллера, что 
соответствует, на наш взгляд, 
нынешнему звучанию этой пьесы 
драматурга.

12 и 13 октября театр при-
глашает зрителей на премьеру 
дипломного спектакля «Стар-
ший сын» по пьесе Александра 
Вампилова (мастерская Юрия 
Кудинова). Необычность его за-
ключается в том, что вместе с 
будущими артистами в «Стар-
шем сыне» играет артист теа-
тра Олег Морозов, исполняющий 
единственную возрастную роль 
в пьесе - Андрея Григорьевича 
Сарафанова.

К концу 221-го сезона Моро-
зов выйдет в главной роли еще 
одной премьеры театра драмы 
- комической фантазии «Тот са-
мый Мюнхгаузен» Григория Го-
рина в постановке режиссера 
Алексея Размахова и сценогра-
фии Юлианы Лайковой.

В ноябре этого года состоит-
ся премьера спектакля «Мария 
Стюарт» по Фридриху Шиллеру. 
В 60-е годы прошлого века на 
сцене театра в этой роли блиста-

ли легендарные Ливия Шутова и 
Валентина Ермакова.

Продолжит свою работу 
творческий проект «Факультет 
нужных вещей», адресованный 
учащимся старших классов и их 
учителям. В минувшем сезоне 
в рамках этого образователь-
ного интерактивного «театраль-
ного урока» было сыграно 20 
спектаклей по произведениям 
Александра Пушкина, Федора 
Достоевского и Константина Па-
устовского. Еще до конца года 
его афиша пополнится новым 
названием, которое руководство 
академдрамы пока не разгла-
шает.

Также на вопрос корреспон-
дента «КП» - Саратов об итогах 
творческой лаборатории «Ви-
димоневидимо» арт-директор 
проекта Ольга Харитонова со-
общила, что в репертуар войдет 
спектакль «Житие Федора Ми-
хайловича и Алевтины Павловны, 
или Жаркое ковидное лето» по 
пьесе Ярославы Пулинович. Его 
поставит режиссер Мария Ши-
манская.

ФЕСТИВАЛИ И ГАСТРОЛИ
В новом сезоне труппе Сара-

товского театра драмы пред-
стоят поездки на фестивали и 
гастроли. После премьеры театр 
отправляется в Ярославль, где с 
19 по 26 сентября пройдет XXIII 
Международный Волковский фе-
стиваль. В этом году он состо-
ится под девизом: «Островский: 
современники и современность». 
Свои спектакли, поставленные 
по произведениям отечествен-
ной классической литературы, 
представят театры из Москвы, 
Санкт-Петербурга, Калуги, Тве-
ри, Ижевска, Рыбинска, До-
нецка, а также из Белоруссии, 
Сербии и Армении. Коллектив 
театра имени И.А. Слонова при-
глашен на фестиваль со спекта-
клем «Анна Каренина» по роману 
Льва Толстого в постановке Ива-
на Комарова.

19 октября в рамках V теа-
трального фестиваля «Маске-
радЪ», который проходит на 
большой и малой сценах Пен-
зенского драматического теа-
тра, будет поставлен спектакль 
«Тень» по сказке Евгения Швар-

ца в постановке Александра Со-
зонова.

В октябре театр отправится 
в Удмуртию для участия в феде-
ральной программе «Большие га-
строли», где покажет пять спек-
таклей из своего репертуара. 
В ответ с 25 по 29 октября на 
сцене академдрамы со своими 
постановками по произведени-
ям Александра Пушкина, Алек-
сандра Сухово-Кобылина, Льва 
Толстого и современных авторов 
выступит театр из Ижевска.

«УРОКИ ТАБАКОВА»
С 20 по 27 сентября по ини-

циативе Саратовского академи-
ческого театра драмы и при под-
держке министерства культуры 
области уже в третий раз будет 
реализован культурно-образо-
вательный проект-фестиваль 
«Уроки Табакова». По традиции 
он проводится совместно с Те-
атральным институтом консер-
ватории имени Л.В. Собинова. 
Его организаторы напоминают, 
что важными и принципиальными 
особенностями подхода Олега 
Павловича Табакова к профес-
сии были неустанная творческая 
подвижность и потребность в 
постоянном осмыслении про-
фессионального опыта. Поэто-
му одним из актуальных спосо-
бов сохранить живую память 
о нем стало предложение пре-
вратить театральный Саратов в 
площадку для обсуждения темы 
театрального образования - той 
самой, что волновала нашего 
великого земляка на протяжении 
всей жизни.

В афише проекта спектакли 
театра на Таганке «Вишневый 
сад. Комедия», театра имени 
Пушкина «Ложные признания», 
театра на Малой Бронной «Таня», 
дипломные постановки студен-
тов Школы-студии МХАТ (мастер-
ская профессора Школы-студии 
Виктора Рыжакова). Студентов 
театрального института ожида-
ют мастер-классы с участием 
художественных руководителей 
московских театров имени Пуш-
кина и на Малой Бронной Ев-
гения Писарева и Константина 
Богомолова, для которых уроки 
Табакова стали важной частью 
творческой биографии.

«Уроки Табакова», премьеры, 
гастроли в академдраме 

Аттестат об основном об-
щем образовании, выданный в 
1992 году средней школой № 53

на имя
Добрина Андрея Валерьевича,

считать недействительным
в связи с утерей.

Министр культуры и руководство театра поделились
с журналистами грандиозными планами на сезон.

Татьяна МИЛЕХИНА

В Саратове открылась первая 
библиотека, которая была 
модернизирована в рамках 
национального проекта.

5 сентября в Саратове торжественно 
открылась детская библиотека № 30, от-
ремонтированная и модернизированная в 
рамках национального проекта «Культура».

- Мы открыли еще одну, уже двадцатую в 
регионе и четвертую в Саратове, модель-
ную библиотеку, - подчеркнула министр 
культуры Саратовской области Наталия 
Щелканова. - Это радостное и значимое 
событие для всей Саратовской области. 
Детская библиотека № 30 - первая детская 
библиотека в городе Саратове, модернизи-
рованная в рамках национального проекта 
«Культура».

Здесь работает современное оборудова-
ние, организуются специальные програм-
мы, многие учреждения приспособлены для 
посещения инвалидов. Это современный 
библиотечный центр, работающий с ис-
пользованием передовых информационных 
технологий. Уверена, что ожидания жите-
лей города, которые с интересом наблю-
дали за модернизацией учреждения, будут 
оправданы и библиотека станет центром 
притяжения для всех саратовцев!

Библиотека изначально проектировалась 
в жилом доме как детская.  В архитектуре 
здания библиотеки присутствуют колонны 
с лепниной. Сегодняшнее дизайнерское 
решение удачно сочетает классику с со-
временным стилем.

Культурное 
пространство 
для чтения
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КАБЫ НЕ НЕПРОШЕНЫЕ 
ГОСТИ, ЖИЗНЬ 
НА ЗАИМКЕ 
БЫЛА БЫ ЛЕГЧЕ

- А вы о Лыковых когда узна-
ли?

- Как и все, из «Комсо-
мольской правды», в юности. 
Меня это поразило: вот как 
можно всю жизнь прожить 
в тайге, в таких суровых усло-
виях, молиться, справлять-
ся со всем. Тем более когда 
она потеряла всех близких. 
Агафья Карповна не то что 
отшельница, она молитвен-
ница. Молится всю ночь. Ча-
сто спит сидя. Весь дом у нее 
в иконах.

-Но после того, как о ней 
узнали, она там не совсем од-
на - периодически кто-то се-
лится рядом на ее заимке?

- Время от времени к ней 
направляют послушника. 
Но не все выдерживают там.

- Сложно Агафье жить в глу-
ши, как вы считаете?

- У меня сложилось впе-
чатление, что самая большая 
сложность для нее сейчас - 
назойливость некоторых лю-
дей. Поглазеть едут, особенно 
в летнее время. Она, с одной 
стороны, рада, когда ее наве-
щают, но с другой - это ее бес-
покоит. На иных посмотрит 
молча, отвернется и уйдет. 
А с другим может говорить, 
смотрит на человека, и мне 
кажется, она его сканирует 
просто.

А КАКОЙ У НЕЕ ПОЧЕРК!
- У нее есть телефон?
- Мы в свое время передали 

ей спутниковый телефон, она 
научилась им пользоваться. 
Правда, периодически при-
ходится его менять: то в воду 
уронит, то еще что-то прои-
зойдет.

- А вы сразу ее узнаете?
- Конечно! Агафья Карпов-

на говорит - здорОво живе-
те! Она молитвенница, чи-
тает старославянские книги, 
которые ее семья когда-то 
привезла. Они разложены 
на столе вместе с молитвос-
ловами, иконами. Поэтому 
и говорит она на непривыч-
ном для нас языке. Человек, 

который первый раз с ней 
встречается, может и не по-
нять ее. А какой у нее почерк! 
Просто образцовый. Краси-
вые буквы. Я спрашивал: кто 
же вас всему этому научил? 
Она говорит - мама.

- И долгий у вас с ней край-
ний разговор был?

- Насколько позволи-
ла связь. Я спросил, есть 
ли у нее продукты, какие есть 
вопросы, нужно ли привезти 
доктора?

- А она?
- Чаще всего тему перево-

дит, у нее в основном о сво-
ем хозяйстве разговор, как 
она там управляется. Еще она 
не хочет терять связь со ста-
роверами, которые уехали 
за пределы России. У нее есть 
дальние родственники, кото-
рые живут в Боливии. Агафья 
Карповна очень хотела, что-
бы они к ней приехали в го-
сти. Одно время боливийцы 
засобирались было, но что-то 
не сложилось.

- А сама она?
- Она не хочет никуда выез-

жать за пределы тайги. Как-то 
родственники хотели ее за-
брать, но она не выдержала: 
погостила немного и попро-
сила отвезти домой.

ХЛЕБ У АГАФЬИ 
ОЧЕНЬ ВКУСНЫЙ. 
А СЕКРЕТ - В МОЛИТВЕ

- А вы у нее часто бываете?
- Стараюсь приезжать ми-

нимум два раза в год. Уже 
10 лет такой у меня график. 

И жена, и сыновья - их у меня 
трое - бывали вместе со мной.

- В июне по какому поводу 
навещали?

- Ну, вот у нее же была на-
пасть - прошло много дож-
дей, случился сильный па-
водок, река Абакан поменяла 
русло и снесла часть ниж-
них построек. Но она к этому 
относится спокойно. Гово-
рит, что надо молить-
ся и все управится. 
А до этого восста-
навливали ее ро-
дительский дом. 
У нее же случился 
пожар, и дом, по-
строенный ее от-
цом, горел. Хотя еще 
раньше, по поручению 
Олега Дерипаски, Агафье 
построили новое жилище, 
но она очень горевала имен-
но по родительскому. Поэто-
му мы его постарались бы-
стро восстановить.

- И сколько времени 
вы обычно там проводите?

- Бывает, целый световой 
день.

- На ночлег оставались?
- Да. Агафья очень вкусный 

хлеб печет. На Новый год, 
когда я был у нее с сыном, она 
испекла каравай, угостила…

- Рецепт вы у нее не взяли?
- Рецепт - это ее секрет. Она 

говорит, что надо его гото-
вить с молитвой - и все.

- А еще что надо делать с мо-
литвой?

- Мне кажется, все надо де-
лать с молитвой.

О ЧЕМ МОЛИТСЯ 
ТАЕЖНАЯ ЖИТЕЛЬНИЦА

- А о чем молится, она рас-
сказывает?

- Нет, не рассказывает. 
Мы стараемся не обсуждать 
вопросы веры, но она счи-
тает, что надо быть с Богом.

- О чем вы с ней разгова-
риваете?

- Она рассказыва-
ет о животных, 

которые при-
ходят. Регу-
лярно к ней 
наведыва-
ются лисы, 
р о с о м а х а , 

волк, марал, 
косули. Осо-

бенно она серчает 
на медведя, который раска-
пывает ее огород.

- А она как их отгоняет?
- Я думаю, молитвой и сво-

ей уверенностью. Ну, еще со-
бака у нее есть. Она пережи-
вает за домашних животных: 
за коз, за собачку, за кошек. 
Куры у нее есть еще.

- А как картошка у нее рас-
тет? Ведь климат холодный, 
суровый.

- Мы не раз предлагали: 
давайте привезем картошку, 
морковку, свеклу. Нет, гово-
рит, надо самой трудиться. 
Ну, конечно, ей тяжелова-
то становится, поэтому не-
обходимо, чтобы рядом был 
послушник какой-то. Вот 
сейчас батюшка благосло-
вил очередного, насколько 
он выдержит - увидим.

НЕ НУЖНО НАМ 
СОЛНЦЕ ЧУЖОЕ, 
ЧУЖАЯ ЗЕМЛЯ НЕ НУЖНА

- …Большинство бизнесме-
нов стараются заработать - 
и в Лондон или Париж. А вы - 
в тайгу, к Агафье Лыковой.

- Ну, во-первых, живешь 
в России, работаешь здесь, 
делаешь бизнес, зарабатыва-
ешь - ты должен и отдавать 
своей стране, а не где-то там 
вкладываться в другой мир. 
А во-вторых, Агафья Карпов-
на меня заряжает. Я вижу, что 
человек живет в полной гар-
монии с природой, что она - 
ее часть. А это и есть насто-
ящая жизнь. Когда человек 
радуется каждому дню, сам 
все делает для себя. И приби-
рается, и молится, и готовит, 
и воду из речки сама носит, 
заботится о животных. Про-
водил один день - встречает 
следующий….

Иногда, когда наступает 
какая-то суета, хочется оста-
новиться и просто вспом-
нить, как живет Агафья Кар-
повна. И понять истинную 
ценность самой возможности 
жить: встречать рассветы, об-
щаться с природой, любить 
своих детей, родных. И тру-
диться - да, это бесценный 
подарок жизни - возможность 
делать что-то полезное своим 
близким и другим людям. 

И все мы, наше человече-
ство - часть и плоть от плоти 
этой природы. Уничтожим 
ее - погибнем сами. Вот 
и думаешь, как совместить 
трудносовместимое: исполь-
зование даров природы и ее 
сохранение.

Полную 
версию 
можно прочитать 
на сайте KP.RU
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Отшельничество 
уже не такое, 
как раньше: 
с Агафьей 

поддерживают 
связь, приезжают 

в гости.

Как живет сегодня Как живет сегодня 
героиня «Таежного тупика» героиня «Таежного тупика» 
отшельница-староверка отшельница-староверка 
Агафья ЛыковаАгафья Лыкова

Александр ГАМОВ

История таежных отшельников-
староверов Лыковых, рассказанная в 80-х 
годах знаменитым журналистом «Комсомол-
ки» Василием Песковым, в свое время стала 
сенсацией. Но она еще не закончилась - жива 
младшая из семейства, Агафья. Только теперь 
уже отшельничество ее не столь глубокое, 
как раньше: с ней поддерживают связь, при-
езжают в гости.

Я встретился с одним из таких людей, ко-
го история Агафьи задела, что называется, 
за живое. У бизнесмена Али Узденова время 
расписано до минут. По своей работе он ездит 
по всей стране - от Карелии до Камчатки, 
но все же есть места, куда он приезжает 
гораздо чаще, - это Алтай и Хакасия. У нас 
с фотокором Владимиром Веленгуриным по-
лучилось втиснуться в его тесный график, 
чтобы встретиться, поговорить и даже по-
лучить несколько уникальных снимков и ви-

деосюжетов (см. на сайте KP.RU)…

Хлеб Хлеб 

у Агафьи 
у Агафьи 

очень очень 

вкусный. 
вкусный. 

А секрет - 
А секрет - 

в молитве.
в молитве.
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 ■ КОГДА ВЕРСТАЛСЯ НОМЕР 

Анна ПАШАГИНА 
(«КП» - Новосибирск»)

7 сентября путешествен-
ники на спасательном судне 
прибыли в Австралию, сту-
пили на землю, выдохнули 
и дали эксклюзивное интер-
вью «Комсомолке». Путеше-
ственник Станислав Берез-
кин в красках рассказал, как 
команда боролась за жизнь:

- Акулы оказались умнее, чем 
мы думали. Мы были уверены, 
что они не смогут прокусить два 
слоя ткани баллона: у нас было 
дублированное дно до ватерли-
нии. Там эти рыбины сообрази-

ли, что выше уязвимое место, 
выпрыгивали из воды и проку-
сывали! Да, можно было бы за-
дублировать борта до самой па-
лубы, но это нереально: дорого 
и долго. Грызли они нас ночью. 
Первый раз на вахте был Евге-
ний Ковалевский. Он меня раз-
будил и сказал, что катамаран 
не слушается руля. Я увидел, 
что у нас спущена корма, она 
болталась, как тряпка. Утром 
бросили плавучий якорь, я опу-
стился в воду латать дырку. Но 
в океане было беспорядочное 
волнение. Я полтора часа про-
вел за бортом, пытался поста-
вить металлическую заплатку, 

ничего не получилось, меня 
приложило несколько раз о 
палубу головой, повредил и 
левую руку. Я весь в синяках 
и ссадинах. А на следующий 
день новая атака… И когда я 
увидел, что у нас болтается вто-
рая корма... Я уже прокрутил 
в голове, что меня едят рыбы. 
Потом мы успокоились, подали 
сигнал SOS, начали облегчать 
катамаран. За борт выкинули 
старый газовый баллон, кучу 
инструментов, ремонтных желе-
зок, всякого добра. Мы выкину-
ли примерно 100 - 150 кило! Но 
самое ценное практически все 
спасли. Это наши компьютеры, 

жесткие диски, фото- и видео-
оборудование, две гитары, все 
это подняли на борт пришедше-
го нас спасать корабля. Меня 
расстраивает, что я забыл не-
большой наборчик с мелкими 
отвертками… Он затонул.

Сейчас мы отдыхаем, недале-
ко от города Брисбен нас раз-
местила у себя дома русская 
пара. Тут мы можем жить три 
месяца и за это время решим 
вопрос, на чем плывем дальше.

Вадим АЛЕКСЕЕВ 
(«КП» - Новосибирск»)

Экипаж кругосветной 
экспедиции Russian Ocean 
Way двое суток отбивался 
от акул в Тихом океане.

СНАЧАЛА ЗАТОНУЛ ТРИМАРАН
Томич Евгений Ковалевский и но-

восибирец Станислав Березкин - на-
стоящие морские волки. Два года 
назад Джек (так Ковалевского зовут 
друзья) и Стас объявили кругосветку 
в честь юбилея (250 лет!) Ивана Кру-
зенштерна. Иван Федорович, между 
прочим, огибал планету с командой 
на двух серьезных кораблях. А Джек 
со Стасом решили идти на надувном 
суденышке.

Парус и три гондолы с возду-
хом называются тримаран. Стар-
танули 1 июля 2021 года из Санкт-
Петербурга и почти два года шли по 
морям-океанам успешно. А весной 
этого года случилось первое боль-
шое ЧП.

- На пути из Чили на остров Пас-
хи экипаж Russian Ocean Way 
был вынужден дать сигнал SOS: 
в тяжелых погодных условиях у 
надувного тримарана сломалось 
рулевое управление, и он потерял 
контроль. Станислава Березкина 
и Евгения Ковалевского спасли, 
но тримаран с оборудованием 
погиб в океане, - объявили тогда 
соратники путников.

ТРОЕ ПОД ПАРУСОМ
И что? Думаете, экстрема-

лы успокоились? Отдохнули и 
рванули дальше. На другом су-
денышке. Снова надувная «лодка» 
под парусом. На этот раз - катама-
ран, держится на воде на двух балло-
нах. Теперь «сообразили на троих» - 
шли вместе с французом Винсентом 
Боже.

Сентябрь встретили посреди Ти-
хого океана. Направлялись к Ав-
стралии. Но тут катамаран заметили 
морские хищники. О том, что слу-
чилось, путешественники сами рас-
сказали в сообщениях друзьям. Так 
как с командой сейчас нет связи, они 
передали в редакцию «КП» - Ново-
сибирск» сообщение Ковалевского, 

что же именно произошло с его ко-
мандой в Тихом океане: 

«На пути от Вануату до Австралии 
примерно в середине пути между 3 и 
6 сентября начались множественные 
атаки бразильских акул. Серьезную 
пробоину в левом баллоне в ночь на 
5 сентября мы сумели кое-как ней-
трализовать и далее шли с частично 
затопленной кормой на левом бал-
лоне».

АТАКИ ПРОДОЛЖАЛИСЬ 
ВСЮ НОЧЬ

Акулы, видимо, удивились: 
«Кусаем-кусаем, а они все не то-

нут». И принялись грызть суденыш-
ко с новой силой.

«Атаки продолжались. Пробоина 
в ночь на 6 сентября оказалась кри-
тичной, потому что пришлась на 
корму правого баллона. Корма на-
чала погружаться. Шансов дожить 
до утра у нас не было», - сообщили 
путешественники.

До берега 835 километров. Глу-
бокой ночью команда подала сиг-
нал SOS. Спасательная служба Ав-
стралии связалась с ближайшим 
судном. 

«Через 45 минут по-
дошел сухогруз Dugong 
Ace, следующий до 
Шанхая. Экипаж за-
грузил на спасательный 
корабль все личные ве-
щи, однако эвакуиро-
вать катамаран не уда-

лось», - сообщает о «крушении» 
Русское географическое общество 
(РГО).

На спасательном борту трое от-
важных оказались в полпятого ночи. 
Увидели, как их надувное суденыш-
ко уходит под воду.

Несмотря ни на что, путники сей-
час набираются сил и не собираются 
прекращать путешествие. Как и на 
чем - эти вопросы решаются. Во 
всяком случае, в РГО уже говорят 
про «решение задач по дальнейшему 
продолжению экспедиции».

На Камчатке нерпа 
спаслась от косаток, 
запрыгнув в лодку с туристами: 
трогательное видео на сайте KP.RU

По кличке 
«резчики печенья»

Россиян наверняка не покидает чувство де-
жавю. 12 лет назад они так же шли кругос-
веткой на надувном судне и так же едва не 
утонули из-за хищников. Евгений Ташкин, 
который участвовал в той, прежней кругосвет-
ке, рассказывает, почему акулы так не любят 
наши катамараны.

- Ребята сейчас, как и тогда, столкнулись с 
куки-каттерами. Это небольшие глубоководные 
акулы. Переводится как «резчики печенья». 
Эти акулы небольшие. Сантиметров 50 - 60. 
Действуют ночью, питаются мясом крупных 
морских животных. Лодку они принимают за 
кита и нападают. В итоге обманываются и по-
лучают просто большую порцию воздуха. Но 
для надувного парусного судна это может быть 
фатальным. 

Мы, конечно, пытались и отпугивать акул, 
привязывали какие-то металлические предметы 
типа консервных банок, чтобы они брякали. Но 
ничего этих рыбин не берет.
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Путников 
спасло судно, 

что находилось 
поблизости. 
А катамаран 

пришлось оставить.

«Шансов дожить до утра «Шансов дожить до утра 
у нас почти не было»у нас почти не было»

Путешественники - отнюдь не миллиардеры, 
которые развлекаются морскими прогулками. 
Поддерживают экспедицию многочисленные 
партнеры - Русское географическое общество, 
Фонд президентских грантов, МИД России, Рос-
сотрудничество, администрация Томской обла-
сти, бизнес. В миссии экспедиции говорится, 
что это и формирование позитивного образа 
России за рубежом, и развитие международного 
сотрудничества, и мотивация молодежи к изуче-
нию географии. А еще путники номинируются в 
Книгу рекордов Гиннесса.

t.me/russianoceanway

ИЗ ДОСЬЕ «КП»

КСТАТИ

Винсент, Станислав 
и Евгений (слева направо) 
едва не погибли, но готовы 
вернуться к путешествию.

Эти акулы некрупные, 
всего 50 - 60 сантиметров. 

Но могут представлять 
смертельную опасность.

«Выбросили за борт 150 кило багажа!»«Выбросили за борт 150 кило багажа!»
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Оставьте свой анекдот
на сайте KP.RU в рубрике 

«Анекдоты»!

Лучше молчать и про-
слыть дураком, чем заго-
ворить и развеять все со-
мнения.

✱  ✱  ✱
В детстве мы не пари-

лись, как нам одевать-
ся, - всю одежду для 
нас покупали родители. 
А сейчас смотришь дет-
ские фотографии, пони-
маешь, что родители то-
же особо не парились, 
как нас одевать…

✱  ✱  ✱
- Во время ссоры в жен-

щине просыпается исто-
ричка.

- Может истеричка?
- Нет. Историчка. Она 

припоминает все косяки с 
точной датой и временем...

✱  ✱  ✱
Сижу на диете. Муж 

кормит кота, слышу, го-
ворит ему:

- Ты, блин, либо жри, 
либо прячь миску, мать 
на диете, и ночью я за 
нее не отвечаю...

✱  ✱  ✱
Директор автобазы в 

конце рабочего дня лично 
целует всех водителей в 
губы, чтобы узнать, какая 
тварь постоянно сливает 
бензин.

✱  ✱  ✱
- А ты забавный, Во-

лодька! Пойдем вечером 
прогуляемся?

- Да я бы рад, но мама 
будет ругаться.

- Какая еще мама, те-
бе 24?

- Мама моей дочери...

 ■  КРОССВОРД ОТ ОЛЕГА ВАСИЛЬЕВА ■  АНЕКДОТЫ 
В НОМЕР

Весь архив 
анекдотов 
от «КП» - 
на KP.RU

Ксения ЛОМАКИНА, Самара: 
- Я блогер и СММ-специалист. 

Преподаватель английского языка, 
свободно владею немецким, французским 

и японским. КМС по олимпийскому 
тхэквондо, пятикратная чемпионка 
Самарской области, член сборной. 

Профессиональная модель, занимаюсь 
танцами, вокалом, рисованием.

МИСС КУПАЛЬНИК «КП»

Виктория АНДРЕЯНОВА, модельер:
- Сам цвет купальника Ксения подобрала 
прекрасно - это ее красный, который 

гармонирует с цветом кожи и золотистыми 
волосами. А вот модель купальника не польстит 
ни одной фигуре. Дополнительные горизонтальные 
полосы здесь визуально настолько удлиняют торс, что 

длинные роскошные ноги кажутся гораздо короче.

Письма с фото Письма с фото 
присылайте присылайте 

по адресу: по адресу: 
«Комсомольская «Комсомольская 

правда», правда», 
ул. Новодмитровская, ул. Новодмитровская, 

д. 5А, стр. 8д. 5А, стр. 8, , 
Москва, 127015.Москва, 127015.

На конверте напишите: На конверте напишите: 
«Мисс купальник «КП». «Мисс купальник «КП». 

Или на e-mail: miss@kp.ruИли на e-mail: miss@kp.ru

Голосуйте 
за понравившуюся вам 

участницу на нашем 
сайте KP.RU в разделе 
«Будь стильной с «КП»!
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Ваше 
мнение 
для нас важно!

Звоните нам!

(495) 777-02-82
СПАСИБО, ЧТО КУПИЛИ ЭТОТ НОМЕР!

Если у вас есть: тема для публикации отклики на статью жалобы на доставку

 ■  Учредитель, редакция и издатель - АО «Издательский дом «Комсомольская правда».

 ■  Автор современной 
версии издания -
Владимир Николаевич 
СУНГОРКИН.

 ■  Главный редактор,
генеральный директор 
Олеся Вячеславовна
НОСОВА.

 ■  Шеф-редактор 
Е. САЗОНОВ.

 ■  Ведущий 
редактор номера 
Л. ЗАХАРОВ 
(зам. главного 
редактора).

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 4. 
Трогательная ... о престаре-
лых родителях. 7. Поющая 
мама Никиты Радимова. 8. 
Фильм «Живет такой ...» с 
Леонидом Куравлевым. 9. 
Обувь для ринга. 10. Реак-
ция на щекотку. 15. Линия 
соприкосновения рельсов. 
16. Корнеплод, богатый 
антиоксидантами. 17. О 
чем страшно даже рас-
сказывать? 18. Что самое 
зловещее? 22. Кто попал в 
суп после долгих размыш-
лений? 23. Предел того, что 
дозволительно маятнику. 
24. Отец Татьяны и Ольги 
из пушкинского «Евгения 
Онегина». 25. Чью музыку 
можно услышать во многих 
лентах Квентина Тарантино? 
26. «Белок чувствительно-
сти» к инсулину. 27. Руба-
нок у плотника. 28. Кто из 
звезд встретил даму сердца 
на съемках фильма «Гараж»? 

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Гри-
мерный воск на киностудии. 
2. Капкан из аркана. 3. Что 
феями движет? 4. Аналити-
ческая ... для руководства. 
5. Товарообмен, но короче. 
6. Что Арнольд Шварценег-
гер водил в армии по 15 
часов в день? 11. Какая 
шотландская актриса сы-
грала тринадцатилетнюю 
студентку Хогвартса из 
фильмов про Гарри Пот-
тера в возрасте 37 лет? 
12. Чья болезнь свела в 
могилу поэта Андрея Воз-
несенского? 13. Пророк, 
записавший главы Корана 
под диктовку архангела 
Джебраила. 14. Охотни-
чий якорек, чтобы всовы-
вать в пасть медведю. 19. 
Местечковая лексика. 20. 
Какую птицу Виктор Вас-
нецов запечатлел рядом с 
Алконостом? 21. Следствие 
долгого голодания.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 4. Забота. 
7. Буланова. 8. Парень. 9. Боксерки. 10. Смех. 15. Стык. 
16. Репа. 17. Ужас. 18. Ад. 22. Индюк. 23. Амплитуда. 24. 
Ларин. 25. Морриконе. 26. Клото. 27. Драч. 28. Гафт. ПО 
ВЕРТИКАЛИ: 1. Гумоз. 2. Лассо. 3. Доброта. 4. Записка. 
5. Бартер. 6. Танк. 11. Хендерсон. 12. Паркинсон. 13. Му-
хаммед. 14. Распорка. 19. Диалект. 20. Сирин. 21. Худоба.
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ВЫПУСК ПОДГОТОВЛЕН ПРИ УЧАСТИИ ООО «ВОЛГА-МЕДИА».

ясно  облачно  пасмурно

 дождь  гроза  снег

Давление - 754 мм рт. ст.
(норма - 745)
Относительная 
влажность
воздуха - 28% (норма - 75)
Ветер - северо-западный
2 - 9 м/с

Восход - 6.20
Закат - 19.25
Луна - в IV четверти

 Саратов +8...+10 +16...+18

Александров Гай +9...+11 +16...+18

Балтай +8...+10 +13...+15

Озинки +8...+10 +15...+17

Ртищево +6...+8 +12...+14

Прогноз погоды на 9 сентября

           ночью             днем
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НУЖЕН ДИАЛОГ 
НА СОВЕРШЕННО 
ДРУГОМ УРОВНЕ

Вячеслав Володин 
и Владимир Андрейченко:

4

9

11

14

Историческое событие для российской авиации - 
в воздух поднялся импортозамещенный Superjet-100

УНИКАЛЬНОЕ 
«СОДРУЖЕСТВО»
Белорусы 
построили в Воронеже 
суперсовременную школу

САРМАТ: ШАХ И МАТ
Грозное оружие встало 
на боевое дежурство

Александр Половцев:

Распространяется бесплатно

В ВОСЬМИДЕСЯТЫЕ 
ЛЮДИ БЫЛИ ДОБРЕЕ

ВЗЯЛИ НОВУЮ ВЫСОТУВЗЯЛИ НОВУЮ ВЫСОТУ
11
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Павел РОДИОНОВ

 ■ 1 сентября Владимир Путин весь 
день посвятил общению со школь-
никами и преподавателями из раз-
ных регионов страны и ближнего 
зарубежья.

О ТОМ, ЧТО ВОЛНУЕТ
Сначала в режиме онлайн участво-

вал в церемонии закладки трех школ 
в Киргизии, обучение в которых будет 
проходить на русском языке. Затем 
в открытии новых школ в пяти регио-
нах России, в том числе в Мариуполе. 
Но самые главные слова в этот день 
сказал уже очно на традиционном от-
крытом уроке «Разговор о важном» 
в  центре «Сенеж» в  Подмосковье. 
В ауди тории - тридцать школьников - 
победителей международных олимпи-
ад и конкурсов. 

Руслан Шарко из Питера поведал, 
как раскопал информацию о шести 
поколениях своих предков. Это на-

помнило Владимиру Путину, как он 
сам изучал историю своего рода:

- Мне достались письма моего деда, 
которого я не видел, - он ушел из жиз-
ни еще до того, как я на свет появил-
ся. И вот мне достались его письма, 
которые он писал своему сыну, мое-
му дяде, на фронт. Вы знаете, на что 
я обратил внимание? Ну, во-первых, 
мой дед - крестьянин, жил в деревне 
в Тверской губернии. Во-вторых, он 
к своему сыну обращается на «вы», 
его сын к своему отцу тоже обраща-
ется на «вы». Я вот о чем подумал: это 
же простой деревенский человек. Он 
и писал-то с ошибками. Но какая вну-
тренняя глубокая культура.

И даже рассказал содержание одно-
го из писем, где отец сообщает сыну 
о смерти своей жены, которой немец-
кая пуля попала в живот:

- Она понимала, что уходит из жиз-
ни, и он понимал. И она ему говорит - 
это он пишет своему сыну на фронт: 
«Не плачь, не расстраивай меня». Она 

умирает и переживает за него, за то, 
что он расстраивается и плачет. Вы 
понимаете, какая глубина отношений 
у простых людей, какая любовь. Когда 
мы говорим о наших традиционных 
ценностях, мы имеем в виду в том чис-
ле и это. Вот эту внутреннюю любовь, 
которая лежит в основе отношений 
в нашем обществе. А потом он дает 
наказ своему сыну на фронте: «Бей-
те этих гадов!» В письме, в обычном 
семейном письме. Вот таковы наши 
ценности. Как же их не беречь! Они 
составляют основу нашего бытия, 
нашей жизни. И я понял, почему мы 
победили в Великой Отечественной 
войне. Победить такой народ с таким 
настроем невозможно. Мы абсолютно 
были непобедимы. И сейчас такими 
являемся, - убежден глава государ-
ства.

Каролина Уманская из Мелитополя 
спросила Владимира Путина про раз-
витие новых регионов.

- Многое является элементарными 
вещами, которые были преданы заб-
вению прежними властями. И нуж-
но просто нагонять, добираться до 
средне российского уровня. Это не вина 
людей, которые живут на этих терри-
ториях. Люди, наоборот, очень талант-
ливые, трудолюбивые, энергичные. 
Никто не стоит с протянутой рукой, 
все готовы работать, нужно лишь по-
могать, создавать условия. В ближай-
шие два с половиной года только из 
федеральных источников планируется 
выделить почти два триллиона рублей.

ПЛОТНИК ЧЕТВЕРТОГО 
РАЗРЯДА
Другой вопрос - о трудовом воспи-

тании учащихся. С этого года оно вер-
нулось в школьную программу:

- Важно человеку осознавать, что 
он что-то умеет делать своими соб-
ственными руками, - не сомневается 
президент. Я в стройотряде работал, 

мне была присвоена квалификация 
«плотник четвертого разряда». До сих 
пор этим горжусь, потому что научил-
ся что-то делать своими руками.

 Валерии Лоскутовой из Воронежа 
самой предстоит провести для млад-
шеклассников «Разговор о важном». 
Она попросила совета: какую главную 
мысль нужно донести на занятии?

- Любить Россию, - ответил Влади-
мир Путин. 

Позже президент заглянул в свое 
родовое гнездо - село Тургиново Твер-
ской области. Здесь в деревне Поми-
ново жили его дедушка и бабушка, 
родился отец. А в соседней деревне 
Заречье - мама.

Владимир ПУТИН - о силе традиционных ценностей:

Вопрос: что значит лично для не-

го состоявшийся в жизни человек? 

В ответ глава государства напомнил 

строчки из Пушкина:

- «Я памятник воздвиг себе неруко-

творный, к нему не зарастет народная 

тропа, вознесся выше он главою не-

покорной Александрийского столпа». 

Пушкин писал о себе, он, как говорят, 

наше все. Да, он основатель совре-

менного русского языка, гениальный 

писатель, поэт, но и он ждал и хотел 

общественного признания и говорил 

об этом. Человеку важно найти себя, 

и если он себя находит, то у него по-

является шанс реализовывать себя по 

максимуму. Получать удовлетворение 

от того, что ты делаешь. А это связа-

но с необходимостью настроить себя 

на служение обществу: а) добивать-

ся максимального результата на том 

поприще, которое избрал, и б) посвя-

тить свою жизнь и результаты семье, 

окружающему миру в самом широком 

смысле этого слова и стране, в ко-

торой ты живешь. Мне кажется, со-

четание этих компонентов и делает 

человека счастливым.

МОТАЙ НА УС

КАК СТАТЬ СЧАСТЛИВЫМ
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На память о президентском уроке каждый из его участников получил автограф.

ПОБЕДИТЬ ТАКОЙ НАРОД НЕВОЗМОЖНО

 ■ Россия открыта для пере-
говоров о продлении сделки. 
И рассматривает альтерна-
тиву - формат в партнерстве 
с Катаром.

- Как вы добрались? - встре-

тил Владимир Путин турецкого 

лидера.

- Час и пятнадцать минут всего 

лететь, - ответил Реджеп Тайип 
Эрдоган.

- Приезжайте к нам отдыхать, 

а то все мы к вам, - пошутил пре-

зидент про российских туристов.

- Здесь тоже очень красиво, - 

согласился гость.

После выборов в Турции это 

была их первая личная встреча.

- Нам есть о чем поговорить, 

и  с  точки зрения обеспечения 

безо пасности в регионе, - сказал 

глава РФ. - Не обойдем внимани-

ем вопросы, связанные с укра-

инским кризисом. Знаю, что вы 

намерены поднять вопрос о зер-

новой сделке. Мы открыты для 

переговоров. Конечно, мы с  вами 

много сделали для урегулирова-

ния ситуации в Сирии. Знаю, на-

сколько это чувствительный во-

прос для турецкой республики. 

Самое основное, что было сде-

лано в рамках астанинского фор-

мата, мы должны закрепить. Ну и, 

конечно, другие страны региона.

Президент Турции в приоритет 

поставил «замороженный» Росси-

ей вывоз зерна с Украины:

- Можно сказать, что весь мир 

устремил взгляд на зерновую 

сделку. Что получится? Какой 

будет результат? Я ожидаю, что 

после наших переговоров мы да-

дим миру необходимый месседж.

Позже, подводя итоги, Влади-

мир Путин высказался на эту те-

му:

- Часто так бывает с нашими 

западными партнерами - они нас 

опять надули, опять ничего не сде-

лали. Ну все! Теперь мы говорим: 

«Мы не против этой сделки, мы 

готовы в нее немедленно вернуть-

ся, как только будут исполнены 

данные нам обещания». Вот се-

годня исполнят обещания - в тече-

ние ближайших нескольких дней 

мы вернемся в полном объеме.

С нашей стороны предусмотрен 

формат помощи бедным странам 

без Украины - с Катаром:

-  Россия несмотря на все чини-

мые препоны намерена продол-

жать экспортировать продоволь-

ствие и удобрение. Продолжим 

организацию поставки одного 

миллиона тонн зерна из России 

по преференциальной цене для 

переработки в Турции и затем 

безвозмездной транспортировки 

в беднейшие страны. Рассчиты-

ваем на помощь государства Ка-

тар, которое готово поддержать 

беднейшие страны.

Важное уточнение: Москва рас-

сматривает возможность догово-

ренностей с Турцией и Катаром 

как альтернативу зерновой сдел-

ке, но не замену.

На встрече анонсировали за-

пуск первого блока атомной 

электростанции «Аккую» в сле-

дующем году. И даже больше - 

говорили о строительстве второй 

АЭС в городе Синоп. Также Рос-

сия готова продавать газ в третьи 

страны и рассчитывает на скорое 

завершение переговоров по газо-

вому хабу в Турции.

РАЦИОНАЛЬНОЕ ЗЕРНО

Анкара готова взять на 

себя посредничество по 

Украине, вновь заявил 

Эрдоган.

- При посредничестве 

Президента Турции бы-

ла достигнута догово-

ренность, были проекты 

документов согласованы 

между российской и укра-

инской делегацией, но 

потом Украина отправи-

ла их в… На свалку! Мы 

слышим о каких-то новых 

инициативах, но это не то, 

что когда-либо с нами об-

суждалось. Поэтому мы 

ничего нового не воспри-

нимаем, - пояснил пози-

цию наш президент.

Таким был его ответ 

на вопрос о пробуксовке 

контр наступления ВСУ: 

- Это не пробуксовка, 

это провал. Во всяком 

случае, на сегодняшний 

день это выглядит именно 

так. Посмотрим, что даль-

ше будет. Надеюсь, что 

дальше будет именно так. 

Хочу сказать, что Россия 

никогда не отказывалась 

от переговоров. И сейчас 

мы не отказываемся.

ВСТРЕЧА В СОЧИ

Россия сократит поставки 

нефти на внешние рынки.

Об этом Владимир Путин го-

ворил с вице-премьером Александром Новаком:

- Удалось договориться с партнерами по ОПЕК+ 

о сокращении поставок?

- Да, договорились. Но основные параметры озву-

чим позже.

- Хорошо.

В сентябре РФ намерена снизить экспорт на триста 

тысяч баррелей в сутки.

ТЕМ 
ВРЕМЕНЕМ

О КОНТРНАСТУПЕ

«ЭТО НЕ ПРОБУКСОВКА, 
ЭТО ПРОВАЛ»
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 ■ Если есть такие в государстве, 
оно справится с любыми вызовами.

ВЗРОСЛЫЕ ДЕТИ
Самые перспективные, умные, про-

двинутые и грамотные - именно так 
президент назвал ребят из Националь-
ного детского технопарка, куда он 
заглянул 1 сентября. После того как 
с ребятами пообщался и посмотрел 
их разработки, сделал неожиданный 
вывод:

- Никакие вы не дети. Ваши знания 
и даже опыт - все это вместе говорит 
о том, что вы люди взрослые! Вы са-
мые умные, и вы это доказали. Через 
буквально несколько лет вам придется 
управлять этой страной, защищать ее, 
растить своих детей на этой земле. Ес-
ли у нас будет побольше таких людей, 
как вы, мы точно никогда не пойдем 
под плетку и не наденем лапти.

Создать детский технопарк Алек-
сандр Лукашенко решил во время 
экскурсии по российскому центру 
«Сириус» в Сочи:

- Идея легла уже на подготовлен-
ную почву. Я несколько раз там бы-
вал,   изучал этот центр. Вдоль и по-
перек исходил. И гидом у меня тогда 
был Президент РФ Владимир Путин. 
И тогда я ему сказал, что в Беларуси 
тоже неплохо было бы создать подоб-
ный технопарк, надо, чтобы «Сириус» 
оказал нам поддержку. И вот так мы, 
изучая опыт России прежде всего, а по-
том и весь мировой опыт, приступили 
к созданию здесь этого центра. Должен 
вам сказать, что это только начало.

Желающих здесь обучаться немало - 
по три человека на место. Жаль терять 
золотые кадры.

- Если там остались за бортом та-
лантливые люди, то этот технопарк 
надо расширять до таких пределов 
и возможностей, чтобы все ребята, 
которые стремятся получить знания 
на более высоком уровне, имели та-
кую возможность, - считает глава РБ. - 
Говорил всегда и говорю сегодня: для 

Беларуси талантливые люди, интел-
лект нации - самое большое богатство. 
Если есть такие люди, мы справимся 
с любыми вызовами.

РОСЛИ ДАЖЕ 
В ТЯЖЕЛЫЕ ГОДЫ
Александр Лукашенко дал неболь-

шой урок истории:
- Вдумайтесь, в далеком 1944-м еще 

полыхала война, треть населения по-
гибла, города практически все и де-
ревни у нас были уничтожены, доро-
ги и мосты разрушены. А в Минске 
уже идет работа по восстановлению. 
Нам огромную помощь оказали наши 
братские республики, находившие-
ся тогда в составе Советского Союза. 
Строится автомобильный завод, ко-
торый уже через примерно три года - 

в 1947-м выпускает первые грузовые 
«МАЗы». А спустя два года с конвейера 
Минского тракторного завода сходит 
первый трактор «Беларусь». Колос-
сальные усилия потребовались для 
этого. Именно в Минске создали пер-
вую серийную советскую ЭВМ. Это 
не тот компьютер, который сегодня 
на столе, - это огромное здание, в ко-
тором стояли мощные машины. Что 
для поколения, которое еще помнило 
ужасы той войны, было настоящим 
интеллектуальным и трудовым под-
вигом. И мы, белорусы, гордимся тем, 
что мы тогда сделали невозможное.

ГОРДОСТЬ И УВАЖЕНИЕ
Во время встречи мальчишки и дев-

чонки запустили собственную систе-
му распознавания и отслеживания 
эмоционального состояния человека. 
Программа оценивала эмоции на ли-
нейке: гордость, счастье, заинтересо-
ванность, уважение были на детских 
лицах - подвела итог машина. Юные 
ученые на этом не остановились: про-
сканировали гостей - доминировали 
счастье и интерес.

А еще среди изобретений были 
умные очки, угольный сорбент, ана-
лог тетрапака, устройство защиты ре-
чевой информации, использование 
отходов льнопроизводства в энерге-
тических целях...

- Дорабатывать проекты на предпри-
ятиях и при возможности внедрять 
в дальнейшем в производство, - по-
ручил президент правительству.

 ■ Вместо товарообмена - кооперация и им-
портозамещение.

В прошлом году Беларусь и Тамбовская область 

сделали колоссальный рывок - на восемьдесят 

процентов нарастили торговый оборот во взаим-

ной торговле - около 180 миллионов долларов. Но 

могли бы еще лучше.

- Поэтому предлагаю обсудить главные на-

правления взаимодействия, посмотреть, где 

мы  недорабатываем. Есть ли проблемы, кото-

рые требуют решений на моем уровне? - сказал 

Александр  Лукашенко приехавшему в Минск 

главе  Тамбовской области Максиму Егорову.

От товарообмена нужно активнее переходить 

к кооперации, вкладываться в импортозамещение.

- Вы предложили нам производственные пло-

щади «Тамбовспецмаша» для совместных коо-

перационных проектов. Какую технику хотели бы 

производить вместе с нами? - спросил Александр 

Лукашенко.

Среди наиболее перспективных направлений 

сотрудничества - поставки белорусской грузовой, 

коммунальной, дорожно-строительной техники, 

лифтового оборудования, пассажирского транс-

порта.

 ■ Президент отказался вы-
водить из Беларуси бойцов 
ЧВК «Вагнер».

Главы министерств внутрен-

них дел Польши, Литвы, Латвии 

и Эстонии потребовали от РБ, 

 чтобы «музыканты» покинули тер-

риторию республики, поскольку 

они «очень опасны». Президент 

заявил, что согласится на это, 

только когда из стран-соседей 

будут аналогичным образом вы-

ведены иностранные войска:

- Руководство Польши и стран 

Балтии обвиняет Беларусь в не-

ких мифических агрессивных 

намерениях, которых никогда не 

было и быть не может. Они досту-

кались до того, что уже требуют 

немедленного вывода их (бойцов 

«Вагнера». - Ред.) из Беларуси. 

При этом сами увеличивают во-

енные бюджеты, стягивают к на-

шим границам крупные воинские 

формирования. Ответ простой: ни 

в Польше, ни в Литве, ни в других 

странах Балтии не должно быть 

ни одного иностранного военно-

служащего. Тогда можно и нам 

предъявлять претензии по поводу 

присутствия здесь военнослужа-

щих из других стран. А пока это  

необоснованные и глупые требо-

вания, даже не просьбы и пред-

ложения, а требования.

Тем не менее страна готова 

к сотрудничеству. Чтобы исклю-

чить возможные инсинуации, 

белорусская сторона пригласи-

ла представителей Польши в ка-

честве наблюдателей на учения 

ОДКБ «Боевое братство - 2023», 

которые начнутся 1 сентября 

на Брестчине.

 ■ Владимир Путин поздравил Александра Лу-
кашенко с днем рождения.

Президенту Беларуси 30 августа исполнилось 69 лет.

- Уважаемый Александр Григорьевич, от души по-

здравляю вас с днем рождения. На протяжении многих 

лет вы неустанно трудитесь на благо братского наро-

да Беларуси, проводите последовательную линию на 

всестороннее развитие дружественных связей между 

нашими странами. Искренне дорожу взаимопонима-

нием, установившимся между нами. Уверен, что со-

вместными усилиями мы сможем преодолеть любые 

трудности и обеспечить дальнейшее наращивание 

многопланового российско-белорусского сотрудниче-

ства, в том числе в формате Союзного государства. 

Желаю вам, уважаемый Александр Григорьевич, креп-

кого здоровья, счастья, благополучия и успехов в го-

сударственной деятельности. С уважением, Владимир 

Путин, - говорится в поздравительной телеграмме 

российского лидера.

В тот же день президенты наших стран пообщались 

по телефону. «Во время разговора был подтверж-

ден обоюдный настрой на дальнейшее укрепление 

российско-белорусского союзничества и стратегиче-

ского партнерства», - сообщила пресс-служба Кремля.

  ●● Вы должны видеть главную цель перед собой - мир 

и  светлое небо над головой.

  ●● Учреждения образования - храм знаний. И в этом храме 

всегда должен царить порядок. Это самые строгие зако-

ны. Ты пришел учиться, получать знания. Учись и получай 

знания, чтобы потом в тридцать-сорок лет не ходил по ули-

цам и не кричал: «Дайте мне зарплату, как у них!» Встает 

всегда вопрос: а давай посмотрим, как ты учился в школе, 

как осваивал и получал новые знания, как ты вообще про-

жил эту жизнь? И когда посмотришь на человека, который 

больше всего кричит на улице, оказывается, он и в школу не 

ходил. А если и ходил, то не каждый день. И не за знаниями, 

а чтобы развлечься, пошуметь.

  ●● Учеба - тяжелейший труд. Ребята, тяжелее периода в ва-

шей жизни не будет. Вы будете ходить на работу как на 

отдых, если вы правильно определитесь в жизни. Дальше 

будет легче. Сейчас очень трудно.

  ●● Короче, шевелитесь! Во всем. И в спорте, и в жизни, 

получая свои знания. Если вам будет нужна моя поддерж-

ка - обращайтесь, обязательно поможем.

Александр ЛУКАШЕНКО:

ТАЛАНТЛИВЫЕ ЛЮДИ - 

САМОЕ БОЛЬШОЕ БОГАТСТВО

«ШЕВЕЛИТЕСЬ ВО ВСЕМ!» СОВЕТ РЕБЯТАМ

ПРАВИТЕЛЬСТВЕННАЯ 

«ИСКРЕННЕ 
ДОРОЖУ ВЗАИМОПОНИМАНИЕМ 
МЕЖДУ НАМИ»

ТЕЛЕГРАММА
«НЕОБОСНОВАННЫЕ И ГЛУПЫЕ ТРЕБОВАНИЯ» СИТУАЦИЯ

ГДЕ НЕДОРАБАТЫВАЕМ? СОТРУДНИЧЕСТВО РЕГИОНОВ

Скоро эти мальчишки и девчонки 
будут отвечать за будущее страны.



8 - 14 сентября / 2023 / № 40
4 ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 

СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИ

Пр
ес

с-
сл

уж
ба

 Г
Д

 Р
Ф

Пр
ес

с-
сл

уж
ба

 Г
Д

 Р
Ф

ПАРЛАМЕНТСКОЕ

 ■ Мы подставили плечо 
друг другу и добились не-
плохих результатов. Но это 
не повод останавливать-
ся  на достигнутом. Пора 
углублять интеграцию - 
эффективнее работать на 
местах.

В Пскове прошло заседание 
Совета ПС. Главными темами 
стали социальная поддержка 
граждан и межрегиональное 
сотрудничество.

ПОД ВАШУ СЕНЬ, 
МИХАЙЛОВСКИЕ 
РОЩИ
Встреча депутатов в Пскове 

началась не с официальной 
части. За день до Совета спи-
кер Госдумы, Председатель 
Парламентского Cобрания 
Союза Беларуси и России 
Вячеслав Володин и предсе-
датель Палаты представи-
телей, первый заместитель 
Председателя ПС Владимир 
Андрейченко заглянули в не-
сколько знаковых для 
Псковской области 
мест. Например, 
в музей-усадьбу 
« М и х а й л о в -
ское». Имен-
но здесь Алек-
сандр Пушкин 
создал боль-
ше сотни сво-
их произведений. 
В  Михайловское его 
сослали за вольнодумство. 
В стенах родной усадьбы он 
написал первые главы «Евге-
ния Онегина» - уникального 
романа в стихах. Неподале-
ку от имения - могила поэта. 
Во время своего визита Вя-
чеслав Володин и Владимир 
Андрейченко возложили цве-
ты к месту упокоения русско-
го гения.

Также руководители ПС по-

сетили другую жемчужину 
Псковской области - Свято-
Успенский монастырь в Пе-
чорах. На этой неделе ему 
исполнилось 550 лет. Приме-
чательно, что он ни разу не 
закрывалcя и не прекращал 
работу за всю свою историю. 
Издавна в этом месте в пе-
щерах жили монахи, а после 
воздвигли обитель, ставшую 
настоящей крепостью. Там 
Вячеслав Володин и Влади-
мир Андрейченко встрети-
лись с игуменом обители 
митрополитом Псковским 
и Порховским Тихоном. Го-
ворили о сохранении исто-
рического наследия, защите 
традиционных ценностей.

Сам древний город распо-
ложился недалеко от недру-
жественных Эстонии и Лат-
вии. В последнее время он 
буквально преобразился бла-
годаря реставрации. Вместе 
с  митрополитом Тихоном 
и губернатором Псковской 
области Михаилом Ведер-

никовым руководители 
ПС посмотрели, как 

восстанавливают 
Печоры и сохра-
няют объекты 
культурного 
наследия.

- Парламент-
ское Собрание 

снова проходит 
в приграничном 

регионе. Ранее депу-
таты ПС встречались в Брян-
ске и  Витебске. Следующее 
заседание запланировано 
в Смоленске. Такой подход 
позволяет более эффектив-
но выстроить коммуникацию 
в рамках приграничного со-
трудничества РФ и РБ, - счи-
тает Вячеслав Володин.

Также лидеры ПС встрети-
лись с глазу на глаз - обсудили 
подготовку к заседанию Со-

вета, межпарламентское вза-
имодействие, дальнейшую 
гармонизацию и сближение 
законодательств и выполне-
ние 28 интеграционных со-
юзных программ.

ПЕРЕЛЕТЫ - 
ДОСТУПНЕЕ, 
ПОЕЗДА - 
РЕГУЛЯРНЕЕ
Взаимодействие наших 

стран сейчас важно как ни-
когда. В рамках Союзного 
государства уже заключили 
больше 450 масштабных до-
говоров о сотрудничестве 
в разных сферах, но огром-
ную лепту вносит и Форум 
регионов - он стал практи-
ческим инструментом, с по-
мощью которого налаживают 
связи между областями. Ведь 
контакты на местах подчас 
решают всё.

- Не случайно вынесли этот 
вопрос на рассмотрение. 
Причем он обозначен у нас 
как приоритетный, - заявил 

Вячеслав Володин.  - Дей-
ствительно, сотрудничество 
между нашими государства-
ми развивается, страны до-
бились высшего уровня от-
ношений, создав Союзное 
государство. Поэтому мы 
должны говорить о постро-
ении диалога и интеграции 
на совершенно другом уров-
не. И в первую очередь на-
до задуматься о потенциале 
регионов, - уверен Вячеслав 
Володин.

По словам председателя, 
парламентарии должны дер-
жать руку на пульсе пригра-
ничного сотрудничества. По-
ка динамика хорошая, но есть 
и очевидные проблемы.

- Сегодня главы государств 
ставят особую задачу перед 
союзным парламентом - речь 
о развитии транспортного со-
общения между двумя стра-
нами. Важно сделать переле-
ты доступными, а движение 
поездов более регулярным. 
И  этот вопрос должен быть на 

особом контроле. Наши пре-
зиденты ставят задачи о стро-
ительстве высокоскоростной 
железнодорожной магистра-
ли Москва - Минск. А что мы 
сделали для того, чтобы у нас 
было транспортное сообще-
ние между регионами России 
и Беларуси, приграничными 
регионами? Вот если взять те 
же Витебскую и Псковскую 
области, другие регионы, 
у нас с вами нет этого сообще-
ния. Все проблемы решают за 
счет того, что существует сеть 
автомобильных дорог.

В последнее время много 
говорят о создании единого 
правового поля, но без еди-
ной транспортной инфра-
структуры масштабной инте-
грации добиться невозможно.

- Поэтому мы давайте будем 
самокритичными и адресу-
ем нашим коллегам из пра-
вительства эти вопросы, 
возьмем на контроль со сво-
ей стороны и постараемся 
сделать все от нас зависящее.

 ■ Товарооборот между странами про-
должает расти.

Россия и Беларусь набрали серьезные тем-

пы в союзной интеграции. Об этом ярко го-

ворят цифры. В январе - июне товарооборот 

двух стран превысил 23 миллиарда долларов. 

По сравнению с прошлым годом он вырос на 

3,5 миллиарда.

- Только в текущем году Беларусь посети-

ли 25 делегаций российских регионов под 

руководством их глав, приняли 46 офици-

альных делегаций с участием представи-

телей деловых кругов, провели тридцать 

заседаний двусторонних рабочих групп. Нам 

и дальше нужно развивать эту практику, 

поскольку именно взаимодействие на гори-

зонтальном уровне способно давать самые 

очевидные результаты, - пояснил Владимир 

Андрейченко.

 ■ Приграничные области России и Бе-
ларуси могут получить дополнительное 
финансирование.

Губернатор Псковской области Михаил Ве-

дерников предложил субсидировать их в рам-

ках союзного бюджета. Инициативу поддержал 

Вячеслав Володин:

- Это правильное предложение. У нас есть 

субсидирование для регионов внутри России, 

но нет такой программы, где бы оно осущест-

влялось в рамках союзного бюджета для ре-

гионов России и Беларуси. И в первую очередь 

надо начинать с приграничных областей. По-

тому что вы за счет своего скромного бюджета 

это делаете, а если мы привлечем субсидии 

Союзного государства, то это наверняка будет 

полезно и всеми поддержано.

Согласился с коллегой и Владимир Андрей-

ченко:

- Сейчас идет подготовка к реализации до-

говора о Союзном государстве на предстоя-

щие года. Логично было бы изложить в этом 

документе планы по развитию приграничного 

сотрудничества. Всегда говорим о нем, но ре-

ального контроля за выполнением инициатив 

нет. Обсуждали на прошлой сессии в Витебске 

открытие железнодорожного сообщения между 

нашими городами. Например, между Псковом и 

Витебском. Такого сообщения нет, как и между 

другими районными центрами. Необходимо 

разработать концепцию рабочей группы для 

межрегионального и приграничного сотрудни-

чества в рамках Союзного государства.

В ПЛАНАХ - НАЛАДИТЬ СООБЩЕНИЕ МЕЖДУ РЕГИОНАМИ

Владимир АНДРЕЙЧЕНКО:

ИДЕМ НА РЕКОРД ЭКОНОМИКА

 ■ Авиаотрасль необходимо поддержать рублем.

- Есть договоренность с нашими министерствами транспорта, 

что тарифы на пассажирские перевозки будут едиными, - сообщил 

Вяче слав Володин. - Продолжили сегодня обсуждение этого вопро-

са в части субсидирования авиаперевозок, подчеркивая, что нам 

надо сделать все, чтобы между приграничными регионами России 

и Беларуси наладить как авиа-, так и железнодорожное сообщение.

ЦИФРА
В 2024 ГОДУ ДОЛЕВЫЕ 
ВЗНОСЫ В БЮДЖЕТ СГ 

УВЕЛИЧАТСЯ НА 38 
ПРОЦЕНТОВ. ОБЩИЙ ОБЪЕМ 

БЮДЖЕТА СОСТАВИТ 6,5 
МИЛЛИАРДА РОССИЙСКИХ 

РУБЛЕЙ.

ТАРИФЫ СТАНУТ ЕДИНЫМИ

ПЕРЕВОЗКИ

В поле зрения на этот раз были финансы, транспорт, социальная 
и трудовая сфера – депутаты «сверили часы» и наметили план 
на ближайшую перспективу.

Вячеслав ВОЛОДИН:

НУЖЕН ДИАЛОГ НА СОВЕРШЕННО НУЖЕН ДИАЛОГ НА СОВЕРШЕННО ДРУГОМ УРОВНЕДРУГОМ УРОВНЕ
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Вячеслав ВОЛОДИН, Председатель ПС:
- Сегодняшнее заседание было посвящено достаточно большому 

спектру проблем, но мы выбрали приоритеты. Среди них - развитие 

межрегионального и приграничного сотрудничества, а также вопро-

сы, связанные с подготовкой к рассмотрению бюджета на 2024 год. 

Реализован формат нулевого чтения.

Когда мы говорим о Союзном государстве, считаем, что это высо-

чайший уровень взаимодействия и сотрудничества в рамках этого 

формата. На самом деле, если анализировать и сравнивать с тем же 

Евросоюзом, то мы только в начале пути. У Союзного государства 

есть огромные возможности, но эти возможности можно воплотить 

в жизнь лишь через развитие отношений в разных сферах. Именно 

такую перед нами ставят задачу наши президенты - Владимир Путин 
и Александр Лукашенко.

Владимир АНДРЕЙЧЕНКО, первый заместитель Председателя ПС:
- Российско-белорусские отношения находятся на подъеме. Не толь-

ко успешно развиваем интеграцию наших экономик, но есть серьезные 

подвижки по части безопасности наших государств, укрепления обороны. 

Нужно двигаться дальше, и мы видим, что важный резерв - пригранич-

ное сотрудничество. Поэтому сегодня мы решили, что Парламентскому 

Собранию необходимо разработать модельный закон о развитии такого 

сотрудничества. Но у нас много и других резервов: например, развитие 

и углубление кооперации. Ушли иностранные компании, освободились 

производственные площади, и нам надо их заполнять.

 ■ Начало СВО навсег-
да изменило геополити-
ческий расклад сил 
в мире.

- Оно поставило Россию 

в авангарде борьбы за 

переустройство мира, за 

переход к многополярному 

миру, - заявил заместитель 
Председателя ПС Андрей 
Савиных. - А вслед за Рос-

сией и Беларусь как стра-

тегического союзника и со-

ставную часть ядра нашей 

общей цивилизации. Это 

глобальное противостояние 

ожесточенно ведут по всем 

ключевым направлениям. 

И важно, что этот геополи-

тический конфликт носит 

онтологический характер. 

Он будет исчерпан только 

через победу одной из сто-

рон.

По мнению депутата, ком-

промисса в украинском кон-

фликте быть не может. Не-

возможно представить себе 

примирение с сохранением 

старой системы отношений 

между странами.

- Нам нужно будет прой-

ти тяжелый и сложный путь 

вместе и до конца во имя 

будущего нашей цивилиза-

ции и ради благополучия 

наших народов. Серьезный 

вклад в этот процесс долж-

но вложить Парламентское 

Собрание. Анализ ситуации 

и логики сегодняшней ин-

теграции двух стран позво-

ляет выделить три главные 

области взаимоотношений. 

Это информационное про-

странство с акцентом на 

общую историю, сотрудни-

чество в области высшего 

образования и промышлен-

ная интеграция. Речь идет 

не только об обычном им-

портозамещении, а о мас-

штабной поддержке новой 

индустриализации, которая 

позволяет сделать суще-

ствующие технологии бо-

лее совершенными.

 ■ Мы должны создавать пол-
ностью независимые заводы.

- У нас есть уникальные возмож-

ности открывать предприятия на 

территории Беларуси и России. 

Надо учитывать, что зарубежные 

компании из недружественных 

стран прекратили свою работу 

в  той или иной сфере. Это не вы-

зовы для нас, а, наоборот - воз-

можности. Можем создать свою 

национальную экономику в рам-

ках наших государств,  - сказал 

Вячеслав Володин.

Председатель ПС считает, что 

уже есть определенные результа-

ты этой работы. Но почивать на 

лаврах рано - надо задействовать 

этот потенциал, чтобы добиться 

большего.

- Мы были недавно в Калинин-

градской области и знакомились 

с предприятием по производству 

автомобилей BMW. По факту 

сборки это были отечествен-

ные машины, но только по нему. 

Потому что компания не позволя-

ла решать задачи по локализации 

на территории России. А что ка-

сается брендов из дружественных 

стран - они идут навстречу и да-

ют возможность заниматься ею. 

А при выходе локализации на 

восемьдесят процентов машину 

уже можно считать отечествен-

ной.

По его словам, этого могут до-

стичь белорусские и российские 

предприятия, которые выпускают 

сельскохозяйственную технику. 

И не только - такая возможность 

есть и у других отраслей.

- Надо посмотреть, какие те-

мы нам необходимо взять на 

контроль, и создать условия для 

делового сообщества. Для тех, 

кто хотел бы развивать эти на-

правления, чтобы использовать 

потенциал и России, и Беларуси.

 ■ Акцент сделают на реше-
нии демографических проб-
лем.

На заседании в формате пра-

вительственного часа депутаты 

 вместе с министрами труда и соц-

защиты России и Беларуси обсуди-

ли социально-трудовую политику.

- Конечно, в этом плане у нас сде-

лано очень много, однако еще есть 

вопросы, которые требуют наше-

го внимания, - пояснил Владимир 

Андрейченко. - Надо продолжить 

работу по гармонизации законо-

дательства, устранять различия, 

которые не позволяют полностью 

синхронизировать наши усилия по 

обеспечению равных прав в рамках 

Союзного государства.

Для улучшения демографиче-

ской ситуации нужны более ре-

шительные меры по поддержке 

рождаемости. И  особое место 

тут занимает адресная помощь 

семьям с детьми как в РФ, так 

и в РБ.

- Нам очень важно выстроить 

единые стандарты как в области 

трудовых отношений, так и в соци-

альной политике. Это, собственно, 

характеризует Союзное государ-

ство, где действуют общие требо-

вания и нормы. Необходимо, что-

бы мы как можно быстрее вышли 

на формирование единого право-

вого поля в этих сферах, - сказал 

Вячеслав Володин.

Во время правительственного 

часа депутаты предложили осо-

бое внимание уделить реабилита-

ции инвалидов, помощи жителям 

новых регионов России, а в 2025 

году  организовать союзный съезд 

 граждан старшего поколения.

 ■ Впервые увеличатся отчисления 
в бюджет СГ.

Госсекретарь Союзного государства 
Дмитрий Мезенцев подвел предваритель-

ные итоги первого полугодия 2023-го:

- Внесли принципиальные изменения 

в  порядок работы над союзными програм-

мами и проектами. В результате на данный 

момент реализовано пять программ и еще 

четыре находятся в высокой степени готов-

ности. Таким образом, к концу 2023 года 

будет девять программ, что вдвое больше, 

чем в 2022 году. Расходы бюджета на 2024 

год предусматривают финансирование 

четырех программ Союзного государства 

в  области космоса, автотранспорта, лазер-

ных технологий и пограничной безопасно-

сти на сумму чуть больше миллиарда 955 

миллионов рублей.

Министерства финансов Союзного го-

сударства планируют увеличение отчис-

лений в бюджет на 2024 год. Это первый 

случай, когда бюджет не уменьшается или 

остается на прежнем уровне, а, наоборот, 

увеличивается.

Также в высокой степени готовности на-

ходятся программы идентификации новых 

молекулярных мишеней, совершенствова-

ния военной инфраструктуры и модерниза-

ции тылового обеспечения региональной 

группировки войск сил Беларуси и России. 

Планируется рассмотрение проекта по раз-

витию института союзной собственности. 

Также будет развиваться профессиональ-

ное образование в агропромышленном 

комплексе на базе инновационной обра-

зовательной платформы.

Планируются к рассмотрению такие про-

екты, как капитальный ремонт, реставра-

ция, реконструкция сооружений Брестской 

крепости, комплексное исследование даль-

нейшего развития института Союзной соб-

ственности.

Мы видим значимую разработку орга-

низации производства трансдермальных 

терапевтических систем лекарственных 

средств.

В 2024 году отметят два особо важ-

ных события: восьмидесятилетие полно-

го освобождения Беларуси от немецко-

фашистских захватчиков и  25-летие 

подписания Союзного договора, которое 

отпразднуют 8 декабря.
Подготовили Андрей КОНДРАТЬЕВ, Валентина СТЕПАНОВА

ПОДВОДЯ ИТОГИ
ИНТЕГРАЦИЯДЕВЯТЬ ПРОГРАММ ПРИМУТ 

К КОНЦУ 2023-ГО

УКРАИНСКИЙ КРИЗИС

«ПРЕДСТОИТ ТЯЖЕЛЫЙ ПУТЬ»

СОЦИАЛЬНАЯ 
СФЕРА

НЕ ВЫЗОВ, А ШАНС

Парламентарии по традиции возложили цветы к Могиле Неизвестного Солдата в Пскове. СЕМЬИ - В ПРИОРИТЕТЕ

ИМПОРТОЗАМЕЩЕНИЕ

ЗАПОЛНИМ ОСВОБОДИВШИЕСЯ НИШИ
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СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИ

Павел РОДИОНОВ

 ■ Позиции Роcсии в его освое-
нии все еще сильны, и сдавать 
их мы не собираемся.

Спикер Госдумы, Пред-
седатель Парламентского 
Cобрания Союза Беларуси 
и России Вячеслав Володин 
и первая женщина-космонавт 
Валентина Терешкова возло-
жили цветы к памятнику Юрию 

Гагарину в Звездном городке. 
В Научно-исследовательском 
 испытательном центре подго-
товки космонавтов проходило 
 выездное совещание Совета Гос-
думы.

Центр обеспечивает пилоти-
руемые космические програм-
мы, научно-исследовательские 
и  опытно-конструкторские 
 работы в области изучения кос-
моса и создания космической 
техники.

- Развитие страны, ее экономи-
ки неразрывно связаны с освое-
нием космического простран-
ства. По-другому не будет. Для 
России это одно из преимуществ, 
оно не утрачено. Поэтому нам 
надо создавать условия и воз-
можности для вас, - обратился 
Вячеслав Володин к главе Рос-
космоса Юрию Борисову.

И предложил в бюджет на 
2024 - 2026 годы заложить под-
держку отдельной строкой.

В ЦЕНТРЕ ВНИМАНИЯ

 ■ Что делать с электро-
самокатчиками, которые 
калечат и убивают пеше-
ходов.

- В этом году стали чаще 

видеть новости о трагедиях 

в результате аварий с участи-

ем электросамокатов. Количе-

ство таких ДТП с 2019 года уве-

личилось больше чем в сорок 

раз, - привел страшные цифры 

Вячеслав Володин. - Одно из 

последних  - когда в Москве 

электросамокатчик сбил пя-

тилетнего ребенка и скрылся. 

Мальчику потребовалась го-

спитализация.

Произошло это в Южном Бу-

тове - малыш шел по тротуару. 

Пока установить личность гон-

щика не удалось. Но шанс есть - 

он попал на видеокамеры. На 

днях подросток на Таганке снес 

девятилетнюю девочку. Скрыл-

ся. Пожилая женщина сконча-

лась после наезда мужика на 

самокате - тоже сбежал. Через 

два дня поймали. И это лишь 

несколько примеров, тогда как 

счет по всей стране идет на сот-

ни ЧП с тяжелым исходом.

- Если некоторое время на-

зад это были отдельные слу-

чаи, то сейчас проблема при-

обрела массовый характер. 

Расширилась и география. 

Благодаря появлению прока-

та электросамокаты стали по-

пулярными не только в Москве, 

но и в других городах России. 

В авариях страдают и водители 

самокатов, и пешеходы. Пре-

жде всего - дети и пожилые 

люди.

Один из последних случаев: 

в Челябинске автомобилист 

сбил двух человек, ехавших 

на одном электросамокате по 

проезжей части.

Как решить проблему?

- Предлагаются разные пути. 

Как радикальный - полностью 

запретить прокат электроса-

мокатов, - так и более умерен-

ные - например, ограничить их 

скорость или места пользова-

ния. Что касается нашей стра-

ны, Правила дорожного дви-

жения для электросамокатов, 

моноколес, электроскейтов, ги-

роскутеров и других средств 

индивидуальной мобильности 

(СИМ) уже действуют с этого 

года. Но есть над чем работать. 

Мы обязательно будем прора-

батывать варианты решения 

вопросов, связанных с повы-

шением ответственности при 

езде.

СБИЛ НА ТРОТУАРЕ. СКРЫЛСЯ

Россияне в телеграм-канале Вя-
чеслава Володина предлагают не 
ограничиваться полумерами.

 ✒ Как минимум должно быть води-

тельское удостоверение любой кате-

гории или просто возрастные ограни-

чения. Еще момент по езде вдвоем на 

одном самокате: вдвоем всегда ездить 

сложнее и опаснее для себя и окру-

жающих - наказывать за это жестко.

 ✒ Если человек едет на самокате 

в состоянии алкогольного опьянения 

и имеет при этом водительское удо-

стоверение, штрафовать или лишать 

на месяц прав.

 ✒ Обязательные номера, как на авто. 

У нарушителей - конфискация средства 

передвижения.

 ✒ Для начала надо учить правилам 

ПДД для велосипеда и самоката всех 

в школе.

 ✒ Только получение прав (подка-

тегории А2), потому что возрастные 

ограничения не помогут - дурак может 

быть и великовозрастным.

 ✒ Срочно нужно принимать меры - за-

силье гоняющих курьеров на всем, что 

может ехать.

 ✒ Повысить штрафы до размера очень 

высоких плюс ограничение в получении 

водительских прав в случае наличия 

нарушений с электросамокатами.

 ✒ Запретить ездить по тротуарам. 

Тротуары для пешеходов! Для СИМ 

должны быть свои дорожки.

 ✒ На автомобильных дорогах они то-

же не нужны. ПДД не знают и не со-

блюдают, создают хаос и опасность 

ДТП. Либо в резервации и велопарки/

дорожки, либо пусть сдают на катего-

рию. И кто будет контролировать их? 

Кто будет штрафовать, как?

 ✒ Считаю, любые ограничения - по-

лумеры. Аварии с самокатчиками все 

равно будут продолжаться. Нужен пол-

ный запрет.

 ✔ В Сингапуре электросамо-

каты фактически запрещены. 

Исключение - перемещение 

по велодорожкам, которых 

крайне мало. При этом санк-

ции для нарушителей доста-

точно серьезные: две тысячи 

сингапурских долларов (1,4 

тысячи долларов США) или 

до трех месяцев лишения 

свободы.

 ✔ В Нидерландах  - штраф 

360 евро за езду на дорогах 

общего пользования и уста-

новлены жесткие требования 

к электросамокатам.

 ✔ В Японии требуют нали-

чия водительского удостове-

рения, а самокаты необходи-

мо регистрировать в полиции 

и регулярно платить транс-

портный налог. Штраф - до 

50 тысяч иен (450 долларов), 

в отдельных случаях преду-

смотрено и тюремное заклю-

чение до трех месяцев.

 ✔ В Париже ввели полный 

запрет электропроката.

ЗАРУБЕЖНЫЙ 
ОПЫТ
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Важно, чтобы каждый осознавал 
свою ответственность, ведь 
могут пострадать другие люди.

КОСМОС - НАШЕ ПРЕИМУЩЕСТВО

С легендарной Валентиной Терешковой 
экскурсия прошла гораздо интереснее.

 ■ Вячеслав Володин поздравил учеников 
и их родителей с 1 сентября. И рассказал 
о  российских законах, которые должны по-
высить качество образования в школах.

 ✔ Учащихся младших классов по всей стране обе-

спечат бесплатным горячим питанием. Это очень 

важно, это здоровье наших детей. Все государ-

ственные и муниципальные школы должны предо-

ставлять ученикам 1 - 4-х классов обеды не реже 

одного раза в день.

 ✔ К Новому году школы должны будут привести 

свои основные образовательные программы в со-

ответствие с федеральными. Это позволит по-

высить доступность качественного образования. 

Раньше при переводе в другую школу зачастую 

возникали вопросы несоответствия образователь-

ных программ, что приводило ребенка к стрессу 

и несло дополнительные расходы для родителей 

на репетиторов.

 ✔ Вернутся серебряные медали. Их получат вы-

пускники одиннадцатых классов с двумя оценками 

«хорошо» в аттестате.

 ✔ Платные дороги будут бесплатными для школь-

ных автобусов. А также тех, что перевозят детей 

на соревнования и экскурсии.

 ✔ Родители детей-инвалидов смогут накапливать 

выходные. Сейчас у них есть четыре дополнитель-

ных дня для ухода ежемесячно. Эти дни разрешено 

сложить и использовать как полноценный отпуск - 

до 24 дней подряд.

ВСТУПИЛО В СИЛУ

МЛАДШЕКЛАССНИКАМ - 
БЕСПЛАТНЫЕ ГОРЯЧИЕ ОБЕДЫ
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СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИГЕОПОЛИТИКА

Михаил ВАСИЛЬЕВ

 ■ Доминированию Запада на 
Черном континенте нанесли 
новый удар.

У ВЛАСТИ 56 ЛЕТ
«В желтой жаркой Африке не 

видать идиллии», - строки Вы-
соцкого как никогда актуаль-
ны. На континенте еще один 
переворот - в Габоне. Это здесь 
уже двенадцатый захват власти 
с 2020 года. Половина из них 
прошла успешно.

Профранцузского президента 
Али Бонго Ондимбу, который 
только что победил на выборах, 
свергли военные и спецслужбы. 
И специально подчеркнули, что 
между ними нет никакой вну-
тренней борьбы. Распущены Се-
нат, Национальное собрание, 
Конституционный суд, избир-
ком, правительство.

Надругательство над демо-
кратией? Это как посмотреть. 
Ондимба бессменно правит 
с 2009 года, сменив на посту 
умершего главу государства 
Омара Бонго, своего отца. Из 
зарубежных гостей на те похо-
роны приехали только Николя 
Саркози и Жак Ширак.

Детство и юность Али тоже 
прошла во Франции, где он 
окончил Сорбонну. Коренные 
языки своей родины знал от-
кровенно плохо. Правда, был 
момент, когда Бонго-младший 
конфликтовал с Парижем за 
попытку расследования кор-
рупции в своей стране. И даже 
грозился сменить официальный 
язык Габона - французский на 
английский. Но потом как-
то все устаканилось. В общей 
сложности семейство правило 
56 лет. И никого из так называе-
мых цивилизованных стран это 
абсолютно не смущало.

БОЛЬНОЙ 
НЕВИДИМКА
В 2018 году Али разбил ин-

сульт. Президента долгое время 
скрывали, потом он появился 
на публике, еле волоча ноги 
и опираясь на трость. Во вре-
мя визита во Францию прямо 
под объективами журналистов 
завалился на Макрона. Кто по-
верит в здравом уме, что такой 
лидер получил большинство на 
выборах? Тем более таких, на 
которые не допустили междуна-
родных наблюдателей, а в день 
голосования по всей стране вы-

рубили интернет. Терпение кон-
чилось и у силовиков.

Сейчас трудно сказать, какой 
режим установится в государ-
стве с населением в 2,5 милли-
она человек. Но для Эммануэля 
Макрона это очередной чув-
ствительный щелчок по носу. 
Хотя бы потому, что на терри-
тории Габона располагается во-
енная французская база, судьба 
которой теперь под вопросом.

- Обстановка в мире обостря-
ется, - заявил глава Франции. - 
Есть риск ослабления Запада 
и Европы. Идет пересмотр ми-
рового порядка, его принципов, 
разных форм его организации, 
где Запад всегда доминировал. 
Надо быть реалистами и осо-
знавать это.

Что ж, тут Макрон, безуслов-
но, прав. Как пояснил эксперт 
по Африке, бывший посол 
России в ряде стран Вениамин 
Попов, Габон - нефтяное госу-
дарство и член ОПЕК, поэтому 
переворот говорит о многом:

- Африканцам надоели фран-
цузы, которые, как весь Запад, 
всем указывают, что делать 
и как жить. Вероятно, эта тен-
денция будет только нарастать 
сейчас.

 ■ Франция готовит 
вторжение в Нигер из-
за дешевой энергии.

ЕВРОПА В ШОКЕ
Нигер, где тоже произо-

шел переворот, еще более 

важная страна для Запа-

да. Ее территория больше 

Габона в  шесть раз, а на-

селение - в десять. Но де-

ло даже не в этом. Нигер 

поставляет дешевый уран 

Франции, на нем держит-

ся вся атомная энергетика 

страны. В отличие от Гер-

мании, чьи политики сду-

ру отключили все АЭС, 

во Франции 63 процента 

электроэнергии дают имен-

но они. Закупают уран у Ни-

гера и другие страны ЕС, 

примерно двадцать про-

центов от необходимого 

им количества. Поэтому 

в шоке вся Европа. В Ни-

гере три месторождения 

урана, и все они были под 

контролем Франции. А что 

теперь?

- Нигер - наш! - написал 

философ Александр Ду-
гин. - Последняя марионет-

ка Франс-Африк свергнута 

прямо к форуму Россия - 

Африка. Нигер - нигерий-

цам.

Интересно, что после 

свержения президента 

Мохамеда Базума вос-

торженные толпы на ули-

цах славили Владимира 
Путина и разворачивали 

российские флаги. Не пото-

му, что наша страна имела 

какое-то отношение к этим 

событиям. Просто для мил-

лионов людей во всем ми-

ре Россия стала символом 

независимой внешней по-

литики.

- Новое правительство 

в Нигере называют хунтой. 

Но только те, кто не назы-

вает хунтой правительство 

Украины после государ-

ственного переворота 2014 

года, - обращает внимание 

политолог Сергей Марков.

ИНТЕРВЕНЦИЯ 
ПОД МАСКОЙ
Разумеется, белые им-

периалисты так просто не 

сдадутся. В Нигере дав-

но размещены немецкие 

и  французские войска, 

а с 2016 года здесь нахо-

дится еще и американская 

авиабаза. Только под ру-

жьем там у Парижа пол-

торы  тысячи военнослу-

жащих и еще сколько-то 

в Чаде, Сенегале и Кот-

д'Ивуаре.

Интервенцию готовят под 

эгидой ЭКОВАС, организа-

ции, объединяющей страны 

Западной Африки. Мол, это 

их внутреннее дело. Также 

против повстанцев может 

выступить подконтрольная 

Западу Нигерия. А вот Ма-

ли и Буркина-Фасо готовы 

послать войска на защи-

ту новой власти. Чем за-

кончится заварушка, еще 

африканская бабушка на-

двое сказала. Жалко толь-

ко простых людей, которые 

всегда страдают во время 

вооруженных конфликтов.

Свое мнение о проис-

ходящем в Африке выра-

зил член Комиссии ПС по 
международным делам, 
миграционной политике 
и связям с соотечествен-
никами Леонид Слуцкий:

- Переворот в Габоне 

сразу после Нигера - два 

«звонка» в адрес Франции 

и ее колониального, но не 

до конца изжитого прошло-

го. Из кризисов нужно ис-

кать выход через диалог, 

без крови и жертв. Вмеша-

тельство извне, обещанное 

Нигеру, лишь усугубит си-

туацию.

УРАНОВЫЙ ЗАКАТ

ВОЗМЕЩЕНИЕ УЩЕРБА

Валерий ЧУМАКОВ

 ■ Эпидемия странных смертей 
накрыла натовских военных.

Помните Жешув? Да-да, это тот са-

мый городок, куда, как сказал Влади-
миру Путину Александр Лукашенко, 

просятся сходить «на экскурсию» нахо-

дящиеся в Беларуси «вагнеровцы». Их 

желание вполне понятно, если учесть, 

что Жешув является своеобразной 

базой, где скапливается натовская 

техника и где проживают натовские 

инструкторы, «тренирующие»  украин-

ских солдат. Так вот, 24 августа власти 

города объявили о вспышке легионел-

леза, из-за которой 121 натовский во-

енный был госпитализирован, а восемь 

из них уже умерли. Причем пострадали 

только военные, никого из гражданских 

лиц болезнь не затронула.

Интересно в данном инциденте то, 

что власти и не пытались его скрыть, 

а, напротив, заявили о нем во всеус-

лышание. Даже создали специальную 

комиссию по расследованию в недрах 

АВБ (аналог нашего ФСБ), которая, 

возможно, найдет в инциденте след 

России, «применившей в городе бак-

териологическое оружие».

Еще интереснее, что эта вспышка 

стала продолжением настоящей эпи-

демии странных смертей, поразивших 

натовских военных. Судите сами. 20 

августа французские газеты сообщили, 

что «во время похода в Пиренеях» со-

рвался со скалы и разбился насмерть 

бывший начальник Генштаба Воору-

женных сил Франции, обладатель 31 

воинской награды, ранее командовав-

ший французскими войсками в Алжи-

ре, бывшей Югославии, Афганистане, 

Кот-д'Ивуаре генерал Жан-Луи Жорже-

лен. Почти одновременно с ним появи-

лось сообщение о том, что в Ираке 

в ДТП погибли еще двое военнослу-

жащих ВС Франции - офицер Николя 

Лятур и сержант Баптист Гошо из 19-го 

инженерного полка. Непонятно, прав-

да, что они делали в Ираке, учитывая, 

что все французские силы официально 

покинули страну еще в 2020 году. По 

странному стечению обстоятельств, 

все это произошло сразу после того, 

как 19 августа Россия «накрыла» раке-

той областной драмтеатр в Чернигове, 

где в это время проходил военный со-

вет, замаскированный под театраль-

ный фестиваль.

Подобные «совпадения» случались 

уже неоднократно. В июле разбился 

в штате Мэриленд на своем самолете 

натовский генерал Энтони Поттс, ис-

полнительный директор программы 

по командованию, контролю и такти-

ческой связи на Украине. Сообщение 

о его смерти пришлось на тот день, 

когда Россия нанесла удар по шта-

бу СБУ в Днепропетровске. В конце 

марта российские ракеты ударили по 

секретному укрытию командования 

ВСУ под Львовом. А в штате Кентук-

ки близ авиабазы Форт-Кэмпбелл в тот 

же день в результате столкновения 

вертолетов Black Hawk погибли де-

вять высокопоставленных офицеров 

американской армии. Далее, на базе 

ВВС «Тинкер» в Оклахоме с начала 

января скончались семнадцать воен-

нослужащих, причем все в результате 

«несчастных случаев». А база эта из-

вестна тем, что именно там с января 

тренируют солдат для ВСУ. И, по раз-

говорам,  немало командиров отправ-

ляются после  тренировки с ними в зону 

конфликта.

А в том, что это именно «совпаде-

ния», а не сознательный обман, со-

мневаться не приходится. Ну правда 

ведь, не могли же принимать участие 

в войне не «добровольцы», а офици-

альные  натовские военные! Никак не 

могли…

ИМЯ ИМ - ЛЕГИОНЕЛЛЕЗ КОВАРНАЯ «БОЛЕЗНЬ»

EP
A/

TA
SSБИНГО! СВЕРГЛИ БОНГОБИНГО! СВЕРГЛИ БОНГО

Народ, который обкрадывали веками, 
радуется своему избавлению.
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СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИ БУДЬТЕ ЗДОРОВЫ!

Софья АРСЕНЬЕВА

 ■ За два десятка лет по со-
юзным путевкам в «Жем-
чужину» съездили больше 
26 тысяч детей из Беларуси 
и России.

КАРАОКЕ У ДУБА
- Ка-а-алинка, калинка, ка-

линка моя! - звонко запевает 
девчушка в кокошнике и крас-
ном сарафане, а потом нео-
жиданно предлагает: - Могу 
что-нибудь и на белорусском 
спеть. Хотите, про Яся, кото-
рый косил конюшину?

К концу смены в дет-
ском оздоровительно-
реабилитационном центре 
«Жемчужина» Ксения Гага-
рина из города Клинцы, что на 
Брянщине, даже белорусский 
язык освоила.

- Помогала подружка Надя 
Трохимчук из Гомеля. Пока 
готовились ко Дню Союзно-
го государства, столько песен 
народных выучили, - Ксюша 
начинает считать по пальцам - 
получилось восемь. - Ни одной 
свободной минуты нет. Про-
цедуры, развлечения, в столо-
вую раз шесть за день ходим.

- Зарядились энергией на 
весь учебный год?

- Как батарейки, - улыбну-
лась девочка. - Да, точно!

День Союзного государства 
стал логичным завершени-
ем белорусско-российского 
заезда в детской здравнице 
в Витебской области. Ребята 
готовились к нему всю смену - 
узнавали друг друга, культуру 
и историю наших стран, по-
гружались в союзную повест-
ку. Поэтому заслуженной на-
градой стали песни и танцы, 
квесты и конкурсы, спортив-
ные соревнования и, конеч-
но, неожиданные сюрпризы. 
В этом году в последние дни 
лета на стадион центра прямо 
с полей приехал огромный зер-
ноуборочный комбайн «Поле-
сье». Хлеб в закромах, можно 
и детей развлечь. У огромной 
красной машины устроили 
флешмоб и хороводы дружбы. 
Где еще такое увидишь?

«Жемчужина» принимает 
детей по союзным путевкам 
уже девятнадцать лет. Тут точ-
но знают, как подружить маль-
чишек и девчонок из разных 

регионов двух стран. Каждый 
год стараются придумать что-
то оригинальное. То огненное 
шоу, то театр, то выездные му-
зейные экспозиции. На этот 
раз белорусско-российский 
праздник получился с нацио-
нальным колоритом - по всей 
территории центра расположи-
лись интерактивные локации. 
Комбайн - только одна из них. 
В столовой - дегустация блюд 
народной кухни, на крылечке 
у главного корпуса -  караоке, 
у старого дуба - мастер-классы 
по народным танцам. Вот та-
кая калинка-малинка.

ЛЕЧЕНИЕ 
В УДОВОЛЬСТВИЕ
Но все-таки главная идея 

детского центра  - реабили-
тационно-оздоровительные 
программы. В арсенале 
у специалистов здравницы - 
больше ста современных 
процедур. Лечебный корпус 
упакован самым топовым 
оборудованием для электро-
светолечения, магнитотера-
пии, лазеротерапии и др.

- Есть семь кабинетов руч-
ного массажа. А весь первый 
этаж занимает отделение 
ванн  - грязевые, бишофит-
ные, йодобромные. Конеч-

но, жемчужные! Работает 
уникальный для Беларуси 
бювет, даже в плавательном 
бассейне третья часть воды - 
минеральная, - рассказыва-
ет замдиректора центра по 
медицинской части Мария 
Жальнерене.

Мальчишки и девчонки 
обожают соляную пещеру. 
Пребывание внутри они вос-
принимают скорее как раз-
влечение, но на деле эффект 
для здоровья от галотерапии 

неоценим. Ведь по статистике 
большинство детей в наших 
странах страдают от заболе-
ваний органов дыхания и бо-
лезни ЛОР-органов - картина 
не меняется на протяжении 
десятилетий.

- Чтобы грамотно выстроить 
процесс оздоровления, пер-
вым делом все наши малень-
кие гости проходят углублен-
ное обследование. Для этого 
есть все возможности - лабо-
раторная, функциональная, 

ультразвуковая диагностика. 
Детки приезжают к нам из 
наиболее пострадавших райо-
нов от последствий аварии на 
ЧАЭС, поэтому для каждого 
мы подбираем индивидуаль-
ную программу, - объясняет 
Мария Жальнерене.

СПРАВКА 
«СВ»

 ✒ В этом году в санатори-
ях и детских центрах по со-
юзным путевкам проходят 
оздоровление 1295 ребят из 
районов России и Беларуси, 
наиболее пострадавших от 
последствий катастрофы 
на ЧАЭС.

 ✒ Из 34 мероприятий, кото-
рые в этом году реализуют-
ся за счет средств союзного 
бюджета, 15 связаны с деть-
ми и молодежью. Буквально 
на днях стартует кадетская 
смена в «Зубренке», на ко-
торой соберутся около по-
лутысячи ребят из двадцати 
регионов России и всех об-
ластей Беларуси. Впервые 
приедут мальчишки и дев-
чонки из Донбасса. Анало-
гичный заезд в российском 
«Орленке» прошел летом.

 ✒ В октябре стартует 
ХХ спартакиада Союзного 
государства для студенче-
ской и сельской молодежи. 
Два первых тура пройдут 
в Волгограде, остальные 
в Новополоцке и Минске. 
Проекту два десятка лет.

В августовский заезд «Жемчужина» приняла 

сорок ребят из Брянской области и сорок - из 

Калужской, остальные были из белорусских 

регионов.

- О качестве работы здравницы свидетель-

ствуют улыбчивые и отдохнувшие лица детей, - 

говорит заместитель председателя Комиссии 
ПС по труду, социальной политике и здраво-
охранению Людмила Макарина-Кибак. - При-

ятно видеть, что в центре ежегодно обновляется 

медицинская база. Буквально в этом году рас-

пахнул двери новый корпус, специалисты посто-

янно разрабатывают новые методики лечения.

Главное, что у белорусских и российских детей 

есть возможность еще со школьной скамьи про-

водить время вместе:

- Им не нужно объяснять, 

что такое Союзное государ-

ство. Потому что они уже 

сейчас на себе чувствуют 

положительный эффект от 

объединения усилий двух 

стран. Дети из наших брат-

ских стран, которые пообщались здесь, оста-

нутся друзьями на долгие годы. Это то, что не-

обходимо, - общение, дружба, поддержка друг 

друга. Мы понимаем, что за этими ребятами 

наше общее будущее. Именно поэтому практику 

совместного оздоровления Парламентское Со-

брание будет продолжать и расширять.

«ИМ НЕ НУЖНО ОБЪЯСНЯТЬ, 
ЧТО ЗНАЧИТ СОЮЗНОЕ ГОСУДАРСТВО»

МНЕНИЕ
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Вместо косметики – тематический аквагрим.
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СЕЛФИ НА КОМБАЙНЕ СЕЛФИ НА КОМБАЙНЕ 

И ХОРОВОДЫ ДРУЖБЫИ ХОРОВОДЫ ДРУЖБЫ

Праздник с национальным колоритом 
современной детворе понравился.

Танцы на свежем воздухе бодрят 
не хуже санаторных процедур.
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СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИ СЕНТЯБРЯ

Максим ЧИЖИКОВ, 

Михаил ВАСИЛЬЕВ

 ■ В Воронеже открыли супершко-
лу, построенную белорусами. В ней 
каждый класс имеет свое название, 
а учиться здесь смогут почти три 
тысячи детей в 110 классах.

УНИКАЛЬНОЕ 
«СОДРУЖЕСТВО»
Сверху она напоминает солнце - от 

центральной части, словно лучики, 
разбегаются в стороны семь корпу-
сов. У каждого - своя функция: где-то 
расположена начальная школа, где-то 
учатся ребята постарше, есть блок для 

физиков, для спортсменов. Номера об-
разовательному учреждению не при-
своили, зато есть имя - «Содружество», 
не зря же на воронежской земле ее 
возводили белорусские строители. На 
торжественной линейке внесли флаги 
обеих стран - России и Беларуси.

Район, где построили школу, боль-
шой и новый, поэтому учебное заве-
дение тут было просто необходимо. 
Теперь же у многих есть школа в ша-
говой доступности.

Построили ее за два года. Аналогов 
в Союзном государстве просто нет, 
и не только из-за размеров. Три ты-
сячи учеников и 110 классов. Буквы 
каждому присвоили не просто так, 
а с расшифровкой, которая ко много-
му обязывает. «У» - значит умный. «Т» - 
творческий, «К» - креативный, «С» - 
солнечный, «Ц» - целеустремленный.

СЯБРЫ ПРОДОЛЖАТ 
СТРОИТЬ
В кровле школы вмонтируют обсер-

ваторию, в холлах установят игровые 
элементы - аэрохоккей и интерактив-
ные песочницы. Площадь кабине-
тов можно будет расширять за счет 
сдвижных перегородок. Есть театр, 
семь спортивных площадок, класс ро-
бототехники и дронов.

Посол Беларуси в России Дмитрий 
Крутой передал подарок от Алексан-
дра Лукашенко - ключи от новенького 
«МАЗа».

- Для меня особая гордость, что эту 
школу построили с участием белору-
сов. Это доказательство того, что наши 
страны могут реализовывать гранди-
озные проекты. Вспоминаю детство, 
когда пошел в первый класс в сельскую 
школу.  У нас было небольшое фут- больное поле и теплицы. Выращивали 

овощи для столовой, - вспомнил Дми-
трий Крутой.

Губернатор Воронежской области 
Александр Гусев подарил сертификат 
на три миллиона рублей - на оборудо-
вание. Сообщил, что рядом со школой 
создадут социальный кластер, и снова 
помогут белорусы. В  подтверждение 
заложили знак на месте строительства 
детского сада на шестьсот мест. 

 ■ В Мариуполе построились в рекорд-
ные сроки.

Военные строители творят чудеса - возведен-

ная с нуля средняя школа «Невская» распахну-

ла свои двери для детей Мариуполя. Учебное 

заведение можно смело назвать одним из са-

мых передовых не только в ДНР, но и во всей 

России. Рассчитана она на 1,1 тысячи человек. 

Не просто классы, но замечательно оборудо-

ванные лаборатории физики, биологии, химии, 

а также авиамоделирования, киберспорта, 

робототехники. Есть два больших спортзала. 

Девочкам на уроках труда, помимо кулинарии, 

будут преподавать основы этикета. За право 

учиться в такой чудо-школе развернулась на-

стоящая борьба, откровенных лентяев и двоеч-

ников здесь явно не будет.

В Мариуполе 1 сентября открылись не толь-

ко школы, но и вузы, например Приазовский 

государственный технический университет. На-

счет последнего были большие сомнения - уж 

больно огромный объем работ. Многие здания 

студгородка практически уничтожили во время 

боевых действий.

- Честно говоря, никто не верил, что 

 получится, - заявил российский вице-премьер 
Марат Хуснуллин на церемонии открытия. - 

Я и сам сомневался: полностью реконструиро-

вать 65 тысяч квадратных метров - непростая 

задача. Но молодцы строители, администрация: 

вместе день за днем, час за часом - и у нас 

получилось.

Ректор Игорь Кущенко с этим полностью 

согласен. Возрождение вуза он назвал на-

стоящим чудом.

 ■ Из-за проливных дождей перенесли праздник 
в Приморье и на Сахалине.

Сильнейшие ливни со шквальным ветром обрушились на 

регион. На юге острова ввели режим ЧС. Подтоплены улицы 

около сотни жилых домов, по проезжей части текут настоящие 

реки. В ночь на 1 сентября на автомобильной дороге Невельск - 

Шебунино сошел мощный селевой поток, пострадали и другие 

магистрали. В электроподстанциях сработали предохранители, 

несколько районов осталось без света. День знаний перенесли 

на 4 сентября. Но уж на этот раз все было как положено - за 

парты сели 63 тысячи учеников. В этом году в регионе от-

крыли рекордное количество школ, два новых объекта - на 

Курильских островах.

В Приморье же ситуация пока сложная. Здесь полноценный 

учебный процесс начнется не раньше 11 сентября. Из подто-

пленных районов эвакуировали семь тысяч жителей. Но детей 

без образования, конечно, не оставят.

Валентина МАТВИЕНКО, предсе-
датель Совета Федерации:

- Не подвели, 

ввели в срок, 

с высочайшим ка-

чеством! Спасибо 

огромное всем-

всем строителям! 

Дорогие друзья, 

развитие системы 

образования в на-

шей стране - один 

из главных государственных приори-

тетов. В российской культуре, в наших 

традициях школа всегда играла совер-

шенно особую роль. Здесь формиру-

ется личность человека, его характер, 

рождается подлинная дружба.

Наталья КОЧАНОВА, председа-
тель Совета Республики:

- Реализация 

такого масштаб-

ного совместно-

го проекта ста-

ла возможной 

благодаря про-

фессионализму, 

плодотворному и 

ответственному 

труду белорусских 

и российских стро-

ителей, взаимовыгодному региональ-

ному сотрудничеству наших стран. Мы 

искренне благодарим наших коллег за 

доверие и признание профессиона-

лизма сябров. Сможем реализовать 

не один совместный проект.
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«У» -УМНЫЙ, «К» - КРЕАТИВНЫЙ

КСТАТИ
В РОССИИ В ЭТОМ 

ГОДУ СЕЛИ ЗА ПАРТЫ 
ОКОЛО ДВУХ МИЛЛИОНОВ 

ПЕРВОКЛАШЕК, 
В БЕЛАРУСИ  
114 ТЫСЯЧ.

КТО НА НОВЕНЬКОГО?
Учатся школьников

(в миллионах)
В России В Беларуси
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17,8 18,5

1,66 1,8

Посол РБ Дмитрий Крутой и губернатор Алексей Гусев 
получили в подарок рисунки ребят.

Детей столько, что хватило 
бы заселить целый поселок.

Обучение уровня XXI века.
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СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИ ТЕРРОРИЗМ

Елена БОГАТСКАЯ

 ■ ВСУ устраивают атаки дронов и засыла-
ют диверсантов, подготовленных натов-
цами.

НА МОРЕ И НА СУШЕ
В ночь на 30 августа территория РФ под-

верглась самой мощной атаке украинских 
беспилотников-камикадзе с момента начала 
СВО. Удары нанесли сразу по семи регионам. 
Один из дронов самолетного типа летел в сто-
рону Москвы. Силы ПВО его сбили, он рухнул 
в районе деревни Лукино под Рузой.

Никто, к счастью, не пострадал. В ближай-
ших постройках вышибло окна. Московские 
власти на какое-то время закрывали воз-
душное пространство над столичными аэро-
портами, в которых объявили план «Ковер».

Под удар попал Севастополь. Но черномор-
цы отразили две атаки дронов с моря. Взрывы 
раздались и в Брянске. Над городом сбили 
сразу три беспилотника. Два БПЛА сбили над 
Орловской областью. Три - над Калужской. 
В результате их крушения загорелся перегон-
ный трубопровод на Первом заводе. Еще два 
самолетных дрона ПВО засекла под Рязанью. 
Их удалось ликвидировать с помощью зенит-
ного комплекса «Панцирь».

Самый массированный удар пришелся по 
Пскову. По нему были запущены порядка двад-
цати дронов. Такому воздушному натиску 
одновременно не подвергался еще ни один 
российский город. БПЛА шли гуськом, на рав-

ном удалении друг от друга. Главной мишенью 
беспилотных пиратов стал Международный 
аэропорт имени княгини Ольги, известный 
еще в народе как «Кресты», который находится 
в восьми километрах от центра города. 

Часть беспилотников либо их обломки упали 
в районе нефтехранилища и стоянки военных 
самолетов Ил-76. Аэродром эксплуатируется 
совместно с Минобороны. И эти самолеты 
использует расквартированная здесь дивизия 
ВДВ. В результате пожара пострадали в разной 
степени четыре машины.

ПЯТЕРО ПРОТИВ СЕМЕРЫХ
В Брянской области обезвредили особо 

опасную украинскую диверсионную группу. 
Впечатлил состав: матерые псы - кадровые со-
трудники СБУ, главного управления разведки 
(ГУР) и Службы спецопераций Минобороны 
Украины. Должны были подготовить подрывы 
на энергетических и военных объектах. При 
этом пострадало бы немало мирных жителей.

Засек бандитов в лесу патруль Росгвардии, 
когда прочесывал местность. Это случилось 
в Навлинском районе Брянщины. Отсюда 
почти да самой границы с Украиной тянется 
сплошная малохоженая чаща. Тех было семе-
ро, наших - пять. Численный перевес у врага. 
Росгвардейцы показали высший класс. Двое 
остались в засаде. А трое начали скрытно пре-
следовать. И когда враги расположились на 
привал, наши ребята внезапно атаковали их 
сразу с трех сторон. Двое бандитов убиты на 
месте, остальных взяли в плен.

Владимир ДЖАБАРОВ, сенатор, член Комиссии ПС по международ-
ным делам, миграционной политике и связям с соотечественниками:

- Беспилотники, которые использует Киев, не принесут победы этому ре-

жиму. Они лишь наносят удары по жилым кварталам, пытаясь причинить как 

можно больше вреда и убить побольше людей. Подобные атаки не имеют 

военного смысла, их цель - изменить картину для западных спонсоров, кото-

рые поставляют оружие и деньги. Наши ракеты в ответ долетят куда угодно 

и разрушат все, что будет намечено. Но мы целимся по объектам военной 

инфраструктуры, а они - по деревням и городам. Суть киевского режима - 

сделать как можно больше гадостей. Владимир Зеленский - бывший комик 

и не способен на что-либо другое.

 ■ Без помощи американ-
цев не обошлось.

ЭСТОНЦЫ 
ПОДЖАЛИ ХВОСТ
Ключевой вопрос: откуда 

прилетели в Псков эти «птич-

ки»? А главное - как? Если 

по прямой с Украины, это 670 

километров. Из них почти по-

ловина через территорию Бе-

ларуси, где стаю наверняка 

засекли бы и сбили.

Остается одно из двух - либо 

дроны сделали немалый крюк, 

хотя вряд ли прошли бы его 

незамеченными, либо их за-

пустили из Эстонии. От нее до 

Пскова рукой подать - меньше 

60 километров. Но если так, 

с  головой у эстонских властей 

точно беда. Если удар с ее тер-

ритории будет доказан, то на-

селению лучше валить оттуда, 

и побыстрее. России - хочешь 

не хочешь - придется ответить. 

И никакое НАТО за Таллин не 

впишется. Под пятый пункт 

устава альянса такие действия 

не подпадают, поскольку это 

явная атака, а не защита от 

внешней агрессии. Не случай-

но министр обороны Эстонии 

Ханно Певкур поспешил под-

жать хвост:

- Мы активно наблюдаем за 

ситуацией по соседству с  на-

ми, которая нас беспокоит.

Они тут, типа, ни при чем. 

Если прижмут к стенке, свалят 

все на украинскую ДРГ, про-

никшую на их территорию. Как 

с Северными потоками, взрыв 

которых Запад приписывает 

мифическим украинским во-

долазам.

Впрочем, военные эксперты 

эстонский вариант исключают.

- У Киева есть дроны «Бо-

бер» с дальностью 850 ки-

лометров. Они вполне могли 

атаковать Псков. Удар из При-

балтики - вряд ли. Это - третья 

мировая война, что отлично 

понимают в НАТО и в США, - 

считает полковник в отстав-
ке Юрий Кнутов.

КИЕВ ПРОСНУЛСЯ 
ОТ ВЗРЫВОВ
Ответ России не заставил 

себя ждать. В ту же ночь 

последовал жесткий удар 

высокоточными ракетами 

с кораблей и дальних бомбар-

дировщиков. Сирены взвыли 

на всей территории Незалеж-

ной. Одним из точных попада-

ний были разнесены бункер 

Главного управления развед-

ки в Киеве и другие военные 

объекты. По разным оценкам, 

это была самая масштабная 

атака на Киев за лето. Взры-

вы звучали также в Одессе. 

Жарко пылало на железно-

дорожной станции в Жито-

мирской области. Украинская 

ПВО отработала в своем сти-

ле - попала по нескольким жи-

лым домам, не сбив ни одной 

ракеты.

И еще нюанс. Самый масси-

рованный удар по российской 

территории произошел после 

громкого заявления советника 

офиса Зеленского Михаила 

Подоляка, что западные парт-

неры де одобрили удары по 

Крыму и поддерживают идею 

«уничтожать все российское» 

на полуострове:

- Еще год назад они говори-

ли «нет-нет, только без этого», 

но сегодня пришли к абсолют-

ному консенсусу.

Врет, конечно. Где Крым, 

а где Псков? К тому же они 

и раньше долбили по Крыму, 

не спрашивая разрешения 

у своих хозяев. Просто на фо-

не тотального провала контр-

наступа Киеву необходима 

шумная демонстрация, что они 

еще на что-то способны. А спо-

собны, по большому счету, 

лишь на то, чтобы «дронить» 

мирные города. С подачи аме-

риканцев, естественно. Только 

с помощью их спутников мож-

но было проложить маршрут 

до Пскова, да еще с точной 

привязкой стоянки военных 

самолетов в «Крестах». 

Подобные пакости будут 

продолжаться. Выход? Один - 

укреплять ПВО. Не случайно 

сразу после налета министр 
обороны РФ Сергей Шойгу 

поставил задачу профильным 

предприятиям ОПК увеличить 

выпуск РЛС. Необходимо соз-

дать сплошное защитное по-

ле от всякой летучей нечисти. 

Чтобы ни одна блоха с мотор-

чиком не проскочила.

ОТ «БОБРА» НЕ ЖДИ ДОБРА ВЕРСИИ
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ЧЕРНЫЙ ДЫМ НАД ПСКОВСКИМИ ЧЕРНЫЙ ДЫМ НАД ПСКОВСКИМИ 

«КРЕСТАМИ»«КРЕСТАМИ»

Во время встречи с гражданами к пред-
седателю Комиссии ПС по бюджету, на-
логам и финансовому рынку Виктору Се-
ливерстову обратился раненный во время 

спецоперации боец - недавно выписался из 

госпиталя. Просьба благородная - попросил 

отметить благодарственными письмами вра-

чей, которые его лечили.

- Хочется лично вручить благодарности 

руководству, врачам и медсестрам, кото-

рые, по словам их бывшего пациента, в прямом смысле этого 

слова носят наших раненых ребят на руках и заботятся как 

о родных. Такое отношение дорогого стоит, - пообещал посо-

действовать депутат.

Также участник СВО попросил помочь ему подтвердить офи-

церское звание и выплаты по ранению.

Председатель Комиссии 
ПС по молодежной полити-
ке, спорту и туризму Артем 
ТУРОВ передал средства для 
борьбы с беспилотниками:

- Навестили наших земля-

ков - шаталовских военлетов, 

которые сейчас выполняют за-

дачи в зоне проведения СВО. 

Во время прошлой встречи 

бойцы просили нас помочь 

с  приобретением противодрон-

ных ружей. Вопрос решили.

ПОКОЛЕНИЕ Z

ПРОТИВ ДРОНОВ 

ЕСТЬ ПРИЕМ

БЛАГОДАРНОСТЬ

ВРАЧАМ - ОГРОМНОЕ СПАСИБО!
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Пострадавших нет, но огромный 
пожар повредил четыре 
транспортных самолета Ил-.
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СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИКРЫЛАТАЯ ПРЕМЬЕРА

Борис ОРЕХОВ

 ■ С заводского аэродрома 
в Комсомольске-на-Амуре 
впервые взлетел импор-
тозамещенный лайнер 
Superjet-100.

Наша страна сможет вы-
пускать и поставлять в авиа-
компании современные 
гражданские самолеты без 
привлечения импортных тех-
нологий. Историческое, без 
всяких натяжек, событие для 
отечественной авиации про-
изошло 29 августа. Тестовый 
полет продолжался ровно 54 
минуты на высоте три тыся-
чи метров. Экипаж проверял 
функционал оборудования 
машины на разных режимах. 
Крены, повороты, набирал 
и сбрасывал скорость, захо-
дил на посадку с уходом на 
второй круг, включал автома-
тику давления в кабине.

- Полет прошел успешно. Все 
системы и двигатель работали 
нормально, - доложили пило-
ты после мягкого приземле-
ния.

Вместе с пилотами ликовал 
и гендиректор Объединен-
ной авиастроительной кор-
порации Юрий Слюсарь:

- Это действительно веха на-
ционального масштаба. Луч-
шая демонстрация технологи-
ческой независимости нашей 
страны. И конец разговорам 
о том, что Superjet-100 - ино-
странная машина с импорт-
ной начинкой. Здесь стоят все 
российские системы, кроме 
пока двигателя, который па-
раллельно проходит испыта-
ния и будет установлен уже 
на следующий борт.

Наши разработчики заме-
стили на отечественные по-
рядка сорока систем и агре-
гатов лайнера. Новейшая 
авионика, шасси, вспомога-
тельная силовая установка, 
комплексная система управ-
ления, а также системы 
электроснабжения, конди-
ционирования воздуха, про-
тивопожарной защиты - все 
свое, родное. Двигатель заме-
нят на полностью отечествен-
ный движок ПД-8. Лайнер, по 
сути, пережил второе рожде-
ние, открыв новую страницу 
в своей, признаемся, не со-

всем простой биографии.
Самый первый полет «Су-

перджета» состоялся еще 
в 2008 году. Но российским 
тот лайнер можно было счи-
тать во многом чисто номи-
нально. Да, его делали на 
наших заводах. При этом 
больше двух третей ком-
плектующих были зарубеж-
ного производства - из США, 
Германии, Англии, Италии. 
Плюс французские двигатели 
SaM146 - далеко не последний 
писк техники, прежде их ис-
пользовали на истребителях 
«Мираж».

Обилие в самолете импорт-
ных деталей преподносилось 
в то время как очевидное пре-
имущество в продвижении 
его на мировой авиарынок. 
Однако на деле все получи-
лось наоборот. Например, 
мексиканцы, купившие две-
надцать «Суперджетов», че-
тыре из них затем вынуждены 
были разобрать на запчасти 
из-за проблем с их поставка-
ми от производителей в раз-
ных странах.

А после введения санкций 
против России в тумане ока-
залось будущее машин в пар-
ке уже отечественных авиа-
компаний. Да и сам выпуск 
самолетов завис. Западные 
производители отказались 
поставлять комплектующие. 
Выход был только один  - 
 наладить их производство 
у себя.

Многие, прежде всего на За-
паде, сомневались, что нам 
удастся осилить эту задачу. Но 
отечественные конструкторы 
и производственник утерли 
скептикам нос. В рекордно ко-
роткие для мировой авиации 
сроки разработали, собрали 
и подняли в воздух фактиче-
ски новый самолет.
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ВЗЯЛИ НОВУЮ ВЫСОТУ

Михаил ВАСИЛЬЕВ

 ■ Московский роман самых обаятель-
ных в мире вегетарианцев принес свои 
плоды.

Большая панда лопает бамбук четырнадцать 

часов в сутки - какие дети, о чем вы? Очень 

занятой это зверь. В Московском зоопарке все 

же решили простимулировать создание новой 

ячейки медвежьего сообщества. И преуспели - 

здесь впервые в истории родился детеныш 

панды.

Его родители, Жуи и Диндин, приехали в рос-

сийскую столицу в  2019 году в честь 70-летия 

установления дипломатических отношений 

между Россией и Китаем. 

Но познакомили 

будущих маму 

и папу толь-

ко прошлой 

в е с н о й , 

когда они 

подросли. 

Молодые 

мишки так 

понрави-

лись друг 

другу, что 

«сделали ре-

бенка» с пер-

вого раза, а это 

бывает крайне 

редко.

Из-за особенностей физиологии самка панды 

может забеременеть всего два-три дня в го-

ду. К тому же эти симпатичные звери обычно 

становятся родителями в восемь-десять лет, 

а возраст Жуи и Диндин - шесть и семь лет. Но 

четыре свидания, устроенные для них под при-

смотром опытного эксперта по размножению 

больших панд из Китая, принесли свои плоды. 

Вернее, плод весом 150 граммов. Увы, через 

несколько лет он уедет на родину - все панды 

в мире принадлежат Китаю.

ВО ДЕЛА, ПАНДА РОДИЛА!
С ПРИБАВЛЕНИЕМ

Лайнер показал Западу, что сами можем делать первоклассные 
не только боевые, но и пассажирские машины.

ЩИТ РОДИНЫ«САРМАТ»: ШАХ И МАТ

Максим РЕУЧЕНКО

 ■ Наше супероружие для врага 
страшнее «Сатаны».

«Монструозное ядерное ору-

жие» - так окрестила ракету «Сар-

мат»  британская газета Express. 

Журналисты подсчитали, что она 

способна стереть Лондон с лица 

земли всего за шесть минут. Но 

они ошибаются. И долетит быстрее, 

и уничтожить может всю страну 

разом - все зависит от количества 

боеголовок (см. график). Пишут 

о «Сармате» и другие СМИ на фоне 

сообщений, что  грозное суперору-

жие встало на боевое дежурство.

«Это может бросить вызов суще-

ствующим системам контроля над 

вооружениями и усложнить логику 

стратегического сдерживания. Раз-

вертывание «Сармата» имеет се-

рьезные последствия для конфликта 

на Украине», - пишет Asia Times.

Никто, конечно, всерьез не верит, 

что Россия будет «утюжить» свои 

исторические территории ядерной 

кувалдой. Но кое-кому на Западе 

следует задуматься.

Эксперты утверждают, что харак-

теристики «Сармата», такие как ис-

пользование крылатых ракет Х-101, 

делают его универсальным оружи-

ем. Его «расчехление» показывает 

способность России расширять свой 

ядерный арсенал даже в условиях 

западных санкций и продолжающе-

гося конфликта на Украине.

Впервые публично ракетный 

комплекс презентовал миро-

вой общественности Владимир 
 Путин во время послания Феде-

ральному собранию в марте 2018 

года. За бугром в русофобской 

прессе, особенно в Незалежной, 

вволю покуражились «над мульти-

ками в Кремле». Психологи называ-

ют это стадией отрицания. Теперь 

уже никто не смеется.

«Сармат» приходит на смену ком-

плексу «Воевода», который НАТО 

классифицирует как «Сатана». Что  

опаснее сатаны? Даже страшно 

представить.

Напомним, ракета может атако-

вать территорию вражеской страны 

не по кратчайшему, а по любому 

из направлений, в том числе через 

Южный полюс, в обход разверну-

тых средств ПРО. Иными словами - 

предвидеть ее траекторию, а значит, 

и сбить, практически невозможно.
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Пятна у малыша появятся 
через месяц.

ЗА СКОЛЬКО ДОЛЕТИТ ДО

Берлина 106

Парижа 200

Лондона 202

Оттавы 850

Вашингтона 995

Подобного ракетного комплекса 
нет ни у кого в мире.
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СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИ СОБЫТИЯ

Андрей ЮРЬЕВ

 ■ Интерес к бумажной книге до сих 
пор огромный - это доказали гости 
Дня белорусской письменности.

ИИ НЕ ЗАМЕНИТ 
ШУРШАНИЕ СТРАНИЦ
В первые выходные сентября город 

на севере Витебщины принимал «ли-
тературные Дожинки».

- Диалоги о нейросети - больше дань 
моде. Ведь она не генерирует продукт 
сама по себе, а берет пласт литерату-
ры, произведений, которые уже есть 
в интернете, - рассуждает Владимир 
Перцов, министр информации Бе-
ларуси.

Праздник в Городке в очередной раз 
доказал: привычные нам книги - от 
классики до современности - пользу-
ются спросом.

Хит продаж - поэма «Тарас на Пар-
насе». В сатирическом произведении 
главный герой во время охоты по-
падает в потусторонний мир, где 
начинается самое интересное. 
Поэму, знаменитую на всю 
страну, написал уроженец 
здешних мест Константин 
Вереницын.

- Мам, а желание точно 
сбудется? - шустрый маль-
чишка держится за посох 
«скульптурного» Тараса, который 
будто выходит со страниц распахнутой 
кованой книги.

Теперь это самое популярное место 
для селфи в Городке. Хотя с ним уже 
конкурирует и новая футуристиче-
ская композиция «Букварь», сделан-
ная из огромных букв. Найти самые 
интересные и фотогеничные места 
помогут специальные стенды с QR-
кодами. Еще туристов приглашают 
обнять дубы-великаны или пройти 

по знаменитой «Тропе Наполеона».
Городокские улицы не узнать: на 

фасадах многоэтажки появились 
стильные муралы. Самый примеча-
тельный - с гербами городов, прини-
мавших у себя День письменности: 
Рогачев, Хойники, Сморгонь… - те-
перь географию можно изучать не 
только по учебникам.

ПРЯНЫЕ УЛИТКИ
И ТИПОГРАФСКИЙ ЗУБР
На фестивале «Мара* гурмана» - ла-

комства, перед которыми невозможно 
устоять. Кулинарный маст-хэв - не-
обычное блюдо в виде книги. Мастера 
местного аграрно-технического кол-
леджа испекли пятикилограммовые 
«томики». Внизу книга - медовая, по-
середине - со вкусом птичьего моло-
ка, а сверху шоколадная. Объедение! 
А псковский гость Алексей Корочкин 
на удивление местным хозяйкам при-
вез экзотические блюда из улиток:

- Из-за глобализации многие стра-
ны теряют национальную сущ-

ность. Та же самая Франция, 
с которой я работал всю 
жизнь, уже совсем не та-
кая, как мы ее помним. 
Они теряют себя, свою 
культуру. Поэтому зада-

ча всех славян - сохранить 
в нынешних условиях нацио-

нальные богатства.
А рядом посетителей встречал ди-

ковинный зверь. Хозяин Беловежской 
пущи - зубр стал символом типограф-
ского дела. Необычный арт-объект 
собрали из деталей печатных машин, 
а «шерстка» у него из старинных букв.

Неподалеку  - импровизирован-
ный творческий Олимп, где умельцы 
 провели мастер-классы по ткачеству, 
показали, как обращаться с солом-
кой, поделились секретами создания 

 маляванок и куклы-оберега на сча-
стье.

Целый день в режиме нон-стоп пи-
сатели и поэты со всей страны пре-
зентовали свои книги и раздавали 
автографы.

- Современная литература не хуже 
той, что была вчера, - считает Алек-
сандр Бадак, директор издательства 

«Мастацкая літаратура». - Книжный 
бум начался в шестидесятых годах. 
Когда, с одной стороны, население 
отошло и физически, и морально от 
войны, а с другой - начало улучшать-
ся его благосостояние. Роль книги 
огромна. И те, что выходят сегодня, 
через полстолетия станут классикой.

Мара* - мечта по-русски.

Лауреаты Национальной литературной премии
  ✔✔ Произведение в прозе: Владимир Гаврилович. «Па веры вашай...».

  ✔✔ Произведение для детей и юношества: Елена Стельмах. «Пашка і сонечны 

праменьчык». 

  ✔✔ Произведение (сборник) поэзии: Софья Шах. «Дыядэмная споведзь».

  ✔✔ Дебют года: Алеся Приходько. «Хлюпик и друг его Нюня».

  ✔✔ Произведение литературной критики и литературоведения: Алина Сабуть. 

«Літаратурныя дыялогі: мастацкія пошукі беларускай літаратуры ХХ - ХХІ 

стагоддзяў».

  ✔✔ В публицистике: Владимир Макаров. «Во имя будущего страны. О приори-

тетах национальной безопасности в новом веке».
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ЛУЧШИЕ ИЗ ЛУЧШИХ

ЦИФРА
В ПРОШЛОМ ГОДУ 

В БЕЛАРУСИ ИЗДАЛИ 
БОЛЬШЕ ДЕВЯТИ 

ТЫСЯЧ КНИГ
И БРОШЮР

Софья АРСЕНЬЕВА

 ■ Робофутбол, общение 
с космонавтами и еда бу-
дущего  - Ботанический 
сад НАН Беларуси в про-
шедшие выходные было 
не узнать.

ПРИРУЧИЛИ АТОМЫ 
И ГЕНЫ
Самая цветущая точка на 

карте Минска на один день пре-

вратилась в огромную научную 

лабораторию с десятками те-

матических локаций - от архео-

логии и медицины до физики 

и пищевых технологий.

Среди кустов роз моло-

дые историки показывали, 

какими были наши предки 

в XI - XII веках. На солнечной 

поляне обосновались бармены-

химики - угощали дымящимися 

коктейлями детей и взрослых. 

Состав секретный, на вкус - 

просто обалденно! Неподале-

ку юные кулибины устроили 

футбольный матч. Играли не 

сами, а шустрыми роботами, 

которых собрали специально 

к фестивалю.

Огромную площадку с раз-

влечениями организовал 

Информационный центр по 

атомной энергии Минска при 

поддержке Росатома. Детво-

ра с визгом запускала цепную 

реакцию и разгоняла Колесо 

да Винчи. Вместе с известным 

физиком-блогером Дмитрием 
Побединским (у него больше 

полутора миллиона подписчи-

ков)  ребята постарше констру-

ировали радиоприемники без 

батареек, мастерили катушки 

Теслы и даже научились соби-

рать камеру Вильсона, в кото-

рой можно увидеть радиацию.

- Не бойтесь ошибаться, 

будьте открытыми к общению 

и чувствуйте внутренние ре-

зонансы, - посоветовал начи-

нающим ученым Побединский.

ЯЗЫК ДО МКС 
ДОВЕДЕТ
Одна из самых популярных 

площадок - «Космос». Тут на-

род буквально засыпал во-

просами космонавта, Героя 
России Олега Новицкого. 

Оно и понятно - за плечами 

уроженца Беларуси 531 сут-

ки 6 часов 58 минут вдали от 

планеты. Он трижды летал на 

Международную космическую 

станцию с иностранцами.

- На «Союзе», когда летим на 

МКС и обратно, официальный 

язык - русский и использует-

ся только московское время. 

После стыковки корабля пере-

ходим на время по Гринвичу 

и официальным становится 

английский. Но на самом де-

ле мы не полиглоты… Делаем 

вид, что говорим на англий-

ском, они делают вид, что на 

русском. Главное - понимать 

основные команды, чтобы дей-

ствовать в рамках протокола, - 

выдал тайну космонавт.

Не меньше вопросов адре-

совали и двум претенденткам 

на полет к звездам от Бела-

руси в 2024 году Марине Ва-
силевской и Анастасии Лен-
ковой. Как тренируются перед 

стартом? Что входит в меню 

в невесомости? Какую с собой 

возьмут одежду? (Подробнее 

о подготовке - на стр. 15.)

- На эмблеме экипажа точно 

будут белорусские отличитель-

ные признаки. Постараюсь, 

чтобы была атрибутика госу-

дарства, - пообещал девчон-

кам Олег Новицкий.

- А еще на орбите обязатель-

но развернем наш флаг, - рас-

сказала Марина Василевская. - 

Будем петь белорусские песни. 

Хочется, чтобы там прозвучал 

наш гимн.

«Союз МС-25» с синеокими 

красавицами на борту должен 

стартовать 13 марта. Команди-

ром экипажа будет Новицкий. 

Основной кандидат на полет - 

бортпроводница «Белавиа» 

Марина Василевская. Во вре-

мя двенадцатисуточного пре-

бывания в космосе команда 

выполнит научную программу, 

разработанную НАН Беларуси, 

Роскосмосом и РАН.

- Белорусская наука научи-

лась зарабатывать. Несмо-

тря на санкции, зарубежные 

контакты не уменьшаются. 

Получило большое развитие 

сотрудничество с Китаем, Ин-

дией, Пакистаном, Ираном, 

Вьетнамом, Кубой, Венесуэлой 

и другими странами Латинской 

Америки. Активно выстраива-

ем контакты с учеными из Рос-

сии. Например, на днях Ботани-

ческий сад заключил контракт 

с российской стороной на три-

ста тысяч долларов, - сообщил 

Владимир ГУСАКОВ, пред-
седатель Президиума НАН 
Беларуси.

СВЕРХ? ЕСТЕСТВЕННО! ФЕСТИВАЛЬ НАУКИ

Бе
лТ

А

АХ, КАК ХОЧЕТСЯ ВЕРНУТЬСЯ В ГОРОДОК

«Находясь в космосе, каждую свободную минуту смотрел 
на Землю», - признался Олег Новицкий.

Невозмутимого красавца можно встретить не только 
в Беловежской пуще - детвора от арт-объекта в восторге.
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СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИКНИЖНАЯ ЯРМАРКА

Марина РАЗГУЛЯЕВА 

 ■ В Экспоцентре на Крас-
ной Пресне изучали физику, 
листали новые детективы 
Марининой и Донцовой 
и советовались с Лабков-
ским. 

НЕ ХЛОПОТЫ, 
А ОПЫТЫ
- Берешь ее в руки, выво-

рачиваешь наизнанку и от-
пускаешь. - Дама протягивает 
двум светленьким мальчикам 
 крохотную игрушку. Это - ре-
зиновая шляпа известного Ро-
берта Гука. В руках ребят она 
скачет, как мячик, демонстри-
рует упругость и  деформа-
цию, которые изучал физик.

Дама, преподавшая им 
урок,  - Светлана Тишина, 
бывшая учительница физи-
ки в школе. На черной май-
ке написано: «Не хлопоты, 
а опыты». На выставке Свет-
лана представляла проект 
«Занимательная ПерельМа-
ния и ПерельМагия». Решила 
показать детям, что физика - 
не страшная и не сложная, 
и обратилась к опыту Якова 
Перельмана.

- Он жил в прошлом и даже 
в позапрошлом веке, - расска-
зывает Светлана. - С тех пор 
языковой темпоритм изме-
нился, и современным детям 
его тексты кажутся слишком 
длинными. Тогда мы стали 
играть в физику. И дети по-
няли, что это прикольно, вол-
шебно и даже просто. Вскоре 
от игрушек стали переходить 
к книжкам.

На Московскую между-
народную книжную ярмар-
ку съехалось больше трех-
сот участников из Беларуси 
и России, а также из Герма-
нии, Казахстана, Китая и 
Ирана. Можно было купить 
 художественную, детскую 
и  учебную литературу, 
 нон-фикшн, комиксы 
и подарочные изда-
ния по издательским, 
а значит, более 
низким ценам.

ПРИВКУС ЦВЕТНЫХ 
РЕВОЛЮЦИЙ
Почетным гостем стала 

Беларусь. Ей отвели место 
в  центре. Главная тема стен-
да - «связь поколений».

- Нам несказанно повезло, 
что в этом году мы - почет-
ный гость этого крупнейшего 
международного книжного 
действа,  - заявил министр 

информации 
Б е л а р у с и 

Владимир 
Перцов.  - 
Книга  - 
проводник 
классиче-
ских цен-

ностей. Чем больше человек 
читает, тем правильнее ду-

мает и говорит.
На стендах Синеокой 

можно было полистать 
и купить около пятидеся-
ти книг. Среди важных - се-
рия «Геноцид белорусского 
народа». А еще  - «Надежда 
Грекова. Михаил Малинин. 
Время помнить» - о выдаю-
щихся супругах. В презента-
ции участвовала их внучка 
Надежда Малинина. Успехом 
на стенде пользовался «При-
вкус цветных революций». Ее 
авторы - ведущие политоло-
ги, публицисты и аналитики 
из двадцати стран. Каждый 
представил свое определение 
этого явления.

Федеральной националь-
ной культурной автономии 
«Белорусы России» вручили 
сертификат на книги для по-
пуляризации культурного на-
следия республики.

А изюминкой стали боль-
шие архивные черно-белые 
фотографии с видами Бела-
руси XIX  - начала ХХ века. 
Можно было скачать при-
ложение, навести на них 
смартфон и  увидеть, как 

места на снимках выгля-
дят сейчас.

РУССКО-
КИТАЙСКИЕ 

СКАЗКИ
Дети в этот раз были 

в центре внимания. Для 
них устроили собствен-
ную ярмарку. В шатер ве-
ли розовые, в стиле Барби, 
указатели. Литератур-
ное раздолье для 
ребят торже-
ственно от-
крыл Боль-
шой детский 
хор имени 
В и к т о р а 
Попова  - 
спел «До-
рогою до-
бра».

- Богат-
ство детских 
книг потряса-
ет, - сказал спец-
представитель 
р о с с и й с к о г о 
президента по 
международно-
му культурному 
сотрудничеству 

Михаил Швыдкой. - Они ум-
ные, современные, красивые. 
Выбирая томики для внуков, 
ловлю себя на мысли, что и 
сам хочу провалиться в этот 
удивительный мир. Русская 
литература - великая. Отзыв-
чивая, глубокая, добрая. Ее 
невозможно отменить.

Швыдкой представил и соб-
ственную книгу - «Культурная 
революция». Главными героя-
ми стали режиссеры Олег Та-
баков, Марлен Хуциев, Галина 
Волчек, Александр Калягин, 
руководители музеев, искус-
ствоведы Ирина Антонова, 
Михаил Пиотровский, Мари-
на Лошак, писатели Эдвард 
Радзинский и Михаил Жва-
нецкий.

Вручили Национальную 
премию в области детской 
и подростковой литературы. 
Одним из победителей стала 
Анастасия Орлова с книгой 
«Грузовик, а где прицеп?». 
Она прочла стихи о ковар-
ной орхидее и любви мамы-
зайчихи.

Еще одно значимое собы-
тие в детском шатре - презен-
тация китайско-российских 
сказок «Классика детской 
 литературы стран «Одного 
пояса, одного пути». Сборни-

ка на двух языках. Сказ-
ки в нем русские, 
 иллюстрации  - 
 тоже. А вот 
 издатели  - ки-
тайские.

- Получилась 
пестрая, яркая 

и по-хорошему раз-
номастная книж-

ка,  - считает со-
с т а в и т е л ь 

с б орника, 
п и с а т е л ь 
Юрий Не-
чипорен-

ко.

 ■ От количества известных лю-
дей разбегались глаза.

Мультипликатор Юрий 
Норштейн, похожий на свое-

го «Ежика в тумане», сидел 

в уголочке и подписывал 

открытки, календари, кни-

ги. И к нему не зарастала 

народная тропа. «А в Но-

восибирск когда приедете, 

Юрий Борисович?», «А в Ка-

лугу?» - сыпались вопросы со 

всех сторон. Норштейн устал, но 

не унывал. Даже анекдоты травил.

К девяностолетию со дня рождения 

Андрея Вознесенского выпустили по-

дарочный альбом «Несимметричное время». 

Внутри - редкие фотографии и документы. От-

рывки из книги зачитал актер театра и кино, 
режиссер и сценарист Вениамин Смехов.

Книжный пир не обошелся без мастериц 

детектива Александры Марини-
ной и Дарьи Донцовой. А еще 

выступи ли член Совета при 
Президенте по культуре 
и  искусству Зельфира 
Трегулова, телеведущий, 
продюсер и актер Юрий 
Николаев, психолог Миха-
ил Лабковский, помощник 
Президента РФ Владимир 
Мединский, доктор Сергей 

Бубновский, президент Все-
российской федерации ху-

дожественной гимнастики 
Ирина Винер.

Вручили награды конкурса 

«Книга года». Обладателем 

Гран-при стал главный редактор «Объединен-

ного гуманитарного издательства» Максим 
Амелин за антологию «Современная литера-

тура стран СНГ». Также наградили лауреатов 

конкурсов «Искусство книги», «Ревизор-2023».

 ■ Отдельное внимание - произведениям об освобожденных регионах.

На выставке представили серии книг «Воины России» и поэтический сборник 

«ZOV юных сердец». Его не будут продавать - отправят прямиком на линию со-

прикосновления, а все желающие смогут почитать бесплатно в интернете.

Олег Рой представил «Неотправленные письма» и «Тени Донбасса». Олег 
Измайлов  - «Донбасс - сердце России». Профессор Александр Бобров 

спел военные частушки.

Презентовали и региональные «Книги памяти СВО», а также первое 

в мире произведение о беспилотниках.

Поэтесса Анна Ревякина, которую называют «голосом Донецка», 

представила новый сборник «Герои». Родной город у нее пахнет ро-

зами и угольной пылью.

Военкор Анна Долгарева - «За рекой Смородиной». «Голос Черно-

морского флота» Ольга Старушко прочитала стихи из сборника 

«Родительская тетрадь».

С ПЕРЕДОВОЙТЕНИ ДОНБАССА

НОРШТЕЙН УСТАЛ, НО НЕ УНЫВАЛ
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Кр
ис

ти
на

 К
О

РМ
ИЛ

ИЦ
Ы

НА
/Р

ИА
 Н

ов
ос

ти

И
 П

Ы
Л

К
И

Х С
ЕРД

ЕЦ

И
 П

Ы
Л

К
И

Х С
ЕРД

ЕЦ

ZOV ЮНЫХ 

ДАЙТЕ АВТОГРАФ!

Плодовитый 
автор 
и оптимистка, 
Дарья Донцова - 
долгожданный 
гость на таких 
мероприятиях. 

Читателей 
укорял 
живой 

Пушкин!

Артур НОВОСИЛЬЦЕВ/АГН «Москва»Артур НОВОСИЛЬЦЕВ/АГН «Москва»

ИМЕЙ В ВИДУ
Участвовали в книжном раздолье 

и музеи. ГМИИ имени Пушкина, напри-
мер, представил вязаных кукол - Ван 
Гога, Пикассо и Мане.

Задумчив, как и его герои.

В павильонах листать 
страницы можно было 
часа три, не меньше. 
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СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИ КУМИРЫ

Павел РОДИОНОВ

 ■ Звезда сериалов «Улицы 
разбитых фонарей», «Восьми-
десятые», «Агата и сыск» рас-
сказал «СВ», что такое возраст  
и актерская удача.

РАСКРЫЛСЯ 
В ДРУГОМ ОБРАЗЕ
- По телевидению опять 

повторяли сериал «Восьми-
десятые», значит, люди его 
любят!

- Да, очень хороший проект, 
я поставил себе в актерскую 
копилочку большой плюс. 
И время то прекрасно пом-
ню, мои партнеры Мария Аро-
нова, Леня Громов, Юлия Су-
лес, Александр Якин, поэтому 
снимались с удовольствием. 
Тогда хоть и были проблемы 
и многого не хватало, зато 
люди были добрее. А еще на 
этих съемках, в отличие от 
«Улиц…», была возможность 
немножко похулиганить, им-
провизировать. Помню, Федя 
Стуков (режиссер первых трех 
сезонов «Восьмидесятых». -  
Ред.) просил играть немно-
жечко скромнее, а мне-то 
после серьезного Соловца хо-
телось и так и этак! Да и сама 
роль - совсем другого плана. 

- Да уж, там вы далеки от 
майора!

- Когда долго что-то играешь, 
всегда приклеивается типаж. 
Все думают, что кроме этого 
ты больше ничего не можешь. 
Но слава богу, есть режиссе-
ры, которые знают, на что я 
способен, дают возможность 
раскрыться в другом образе. 

- Ваш герой - немного недо-
тепа, хочет как лучше, а по-
лучается как всегда. Есть 
с ним что-то общее?

- В Театральном институте 
мастер нам говорил: заведите 
тетрадочку, и, если видите ин-
тересных людей, записывай-
те, пригодится. И вот едешь 
в метро, наблюдаешь. Инте-
ресно, что за человек, как себя 
ведет, как ходит, как говорит. 
Из таких вещей часто и скла-
дывается образ. Ну и что-то 
своего добавляешь.

- В соцсетях люди пишут, 
что вы их любимый актер.

- Спасибо большое, слова 
поддержки всегда приятно 
слышать. Я тоже всех люблю 
и уважаю. Когда просят сфо-
тографироваться, никогда не 
отказываю.

СТАБИЛЬНОСТЬ 
НА ДВА 
ДЕСЯТИЛЕТИЯ
- «Улицы разбитых фона-

рей» дали толчок актерской 
карьере? 

- Этот сериал был удачей. 
Много актеров в девяностые 
не имели возможности за-
работать, а меня кто-то вер-
но направил. Была стабиль-
ная работа в течение 23 лет. 
(Сериал закончили снимать 
в 2019 году. - Ред.) По-доброму 
снято, поэтому и смотрели 
люди с удовольствием.

- С коллегами из «Улиц…» 
общаетесь? 

- Общаемся. Никто ни с кем 
никогда не ругался. Недавно 
работали вместе в сериале 
«Полицейское братство»  - 
Сережа Селин, Леша Нилов, 
Андрей Федорцов и я. С днем 
рождения поздравляем друг 
друга. Иногда просто так зво-
ним: «Как дела?» Всегда мо-
жем о помощи попросить.

- Сейчас есть интересные 
съемки?

- Таких долгоиграющих по-
ка нет. Недавно закончились 
съемки третьей части сериала 
«Агата и сыск». Хороший про-
ект, исторический, я играю 
начальника московской сыск-
ной полиции. Продюсер - моя 
бывшая жена Юлия Соболев-
ская, мы поддерживаем хо-
рошие отношения. Две части 
прошли по телевидению, а это 
уже третья, полный метр.

- Когда поняли, что хоти-
те быть только актером 
и больше никем?

- Как такового осознанно-
го решения не было. Раньше 
дети мечтали стать кто кос-
монавтом, кто погранични-
ком. А мне просто нравилось 
играть в школьном драмкруж-
ке. Но серьезно о профессии 
актера не думал. Позже так 
сложилось, и очень пра-

вильно. А в детстве я мечтал 
о путешествиях, подводных 
погружениях с аквалангом, 
о поиске кладов и следов древ-
них цивилизаций. Много чи-
тал об этом.

- И как, случались в жизни 
приключения?

- В детстве проводил лето в 
деревне, в хорошей компании 
городских и деревенских ре-
бят. В заброшенном доме мы 
устроили штаб. И была у нас 
навязчивая идея найти клад. 
Как-то залезли в подвал этого 
дома и в фундаменте печки 
нашли металлическую ко-
робочку из-под монпансье. 
А в ней - денежки бумажные, 
царских времен, вспоминаю, 
на них Екатерина была изо-
бражена. Мы их разобрали 
по рукам, куда-то они потом 
делись.

 ■ Главный источник вдохновения 
артиста - семья. Его дети только 
готовятся пойти в школу.

ЗАПАСНАЯ БАТАРЕЙКА 
ВНУТРИ
- Вы хорошо выглядите, наверно, 

спортом занимаетесь?
- Тьфу-тьфу-тьфу! Мне свою пятую 

точку не поднять, чтобы начать зани-

маться! Но у меня двое маленьких де-

тей, приходится с ними гулять, бегать, 

прыгать. У нас дома спортивная стенка, 

могу несколько раз подтянуться, так 

сказать, показываю на личном при-

мере.

- Говорят, женщине столько лет, 
на сколько она выглядит…

- Думаю, это и к мужчинам относится. 

Я видел людей младше меня, а выгля-

дят старше лет на десять.

- Вам исполнилось 65, а на сколько 
себя ощущаете?

- Думаю, мне 42 - 45. Не знаю, за-

чем придумали возраст, ведь как ты 

себя внутри ощущаешь, таким и ста-

новишься.

- Дети продлевают молодость?
- Конечно. Энергией заряжают. Ино-

гда приходишь после съемок - язык на 

плече, заряд на нуле. Андрей и Яна вы-

бегают: «Папа, папа!» - и сразу у меня 

внутри включается запасная батарей-

ка. Начинаю с ними играть, носиться по 

квартире, и усталости как не бывало.

- Сын Андрей в школу собирается?
- В этом году пойдет в первый класс, 

а на будущий год - Яна. Поэтому мы 

с женой желаем себе здоровья и тер-

пения. А я загадываю себе, чтобы бо-

женька дал мне здоровья и сил под-

нять детей, так что мне еще шагать 

и шагать.

- Чем с детьми занимаетесь?

- Книжки читаем - Носов, Драгун-

ский… Аудиосказки они слушают. 

В свободные дни куда-нибудь вместе 

выезжаем. Недавно были с Андреем на 

подводной лодке, которая на набереж-

ной стоит (музей на наб. Лейтенанта 

Шмидта. - Ред.), а до этого за городом, 

посмотрели танки в патриотическом 

клубе, постреляли из ружья. У детей 

очень плотный график, каждый день 

кружки: у дочки танцы, гимнастика, 

у Андрея айкидо, самбо. Андрей рань-

ше был увлечен историей «Титани-

ка», рисовал его, все про этот корабль 

пересмотрел. Дочка любит смешивать 

краски, когда рисует, у нее получается 

очень красивая цветовая гамма.

РОС БЕЗ ДЕДУШЕК
- Знаю, у вас в семье хранится фо-

то дедушки времен Великой Отече-
ственной…

- Фотографию Нестора Макаровича 

хранил папа, а потом передал ее мне 

вместе с письмом деда. Он воевал на 

Ленинградском фронте, пропал без 

вести осенью 1941-го. Последнее пись-

мо пришло из Окуловки. А потом на-

чалась блокада, возможно, еще были 

письма, но они уже не доходили. Я ищу 

его следы, раньше посылали запросы 

и мои родные, но пока нет результата, 

никаких следов не найти. Где дед погиб 

и где похоронен, точно не известно.

- А остальные родные?
- Мама моя всю блокаду пережила 

в Ленинграде. Ее мама умерла от го-

лода, и ее муж тоже. Так что я рос без 

дедушек, и бабушка у меня была одна, 

мама папы.

Моя мама рассказывала о том време-

ни очень неохотно. Говорила, что было 

очень страшно. 9 Мая для меня - свя-

той праздник. Когда я был маленьким, 

мы семьей каждый год в День Победы 

ездили на Пискаревское кладбище. 

Тогда я не особо понимал, почему люди 

стоят, плачут. С возрастом начинаешь 

осознавать. Потом мы где-то сидели, 

поминали ушедших, вечером шли на 

салют.

И мои дети знают, что самый боль-

шой праздник - День Победы. Я им 

рассказываю, показываю. Чтобы зна-

ли, кто победил, чтобы не было глупо-

стей в голове. Надо, чтобы дети знали 

и помнили.

- Знаю, что вы посылали посылку 
солдатам на СВО…

- Это организовала группа неравно-

душных людей, которые оказывают 

помощь ребятам на передовой, соби-

рают вещи, деньги, слова поддержки. 

Я тоже принял скромное участие, как 

и многие другие.

- Как относитесь к тем, кто не под-
держивает спецоперацию?

- Каждый имеет право на свое мне-

ние. Они считают так, я считаю иначе. 

Время все расставит по своим местам. 

Хочу пожелать нам всем, в том числе 

читателям вашей газеты, добра, уда-

чи, терпения, мира. А главное, всегда 

оставаться человеком.

«ЕЩЕ ШАГАТЬ И ШАГАТЬ» ЛИЧНОЕ
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Александр ПОЛОВЦЕВ:

ПОСЛЕ СОЛОВЦА ХОТЕЛОСЬ ПОСЛЕ СОЛОВЦА ХОТЕЛОСЬ 

И ТАК, И ЭТАКИ ТАК, И ЭТАК

Вместо фитнеса у актера - присмотр 
за детьми.

Герои «Улиц разбитых фонарей» 
так полюбились зрителю, 
что стали почти родными.
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Пятница Суббота Воскресенье

Понедельник Вторник Среда Четверг

ХУД. ФИЛЬМЫ 

СЕРИАЛЫ

ДОК. ФИЛЬМЫ

ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 

СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИТЕЛЕПРОГРАММА

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 12.00, 
15.00, 16.00, 18.00, 19.00, 
21.00, 00.00, 03.00, 05.00 
«Союзинформ» (12+)

06.10, 07.10, 08.10, 09.10, 12.10, 
15.10, 16.10, 18.10, 19.10, 
21.10, 00.10, 03.10, 05.10 
«Горячая точка» (16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.15, 05.15 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
07.45, 14.45, 23.45 «Год в истории 

1917. Революция 
(с субтитрами)» (12+)

08.15 «Союзинформ. Итоги» (12+)
08.45, 17.45, 04.45 «Год в истории 

1920. Авиаторы 
(с субтитрами)» (12+)

09.15 «Беларусь. Главное» (12+)
10.15, 19.15 «ЛОВУШКА» (12+)
12.15, 00.15 «Факты на стол» (16+)
12.45, 20.45, 05.45 «Год в истории 

1922 (с субтитрами)» (12+)
13.00 «БИТВА» (6+)
15.15 «Карта Родины. Республика 

Адыгея (с субтитрами)» (12+)
15.55 «Хит-привет из СССР. 

«Буратино» (12+)
16.15, 01.00 «ИСТРЕБИТЕЛИ» (12+)
21.00 «Союзинформ» (12+)
21.10 «Горячая точка» (16+)
21.15 «Есть вопрос. Диверсии 

и терроризм. Как будем 
противостоять?» (12+)

22.20, 03.15 «ЧАКЛУН И РУМБА» 
(12+)

00.45 «Год в истории 1922 
(с субтитрами)» (12+)

02.30 «Среда» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
12.00, 15.00, 16.00, 18.00, 
19.00, 21.00, 00.00, 03.00, 
05.00 «Союзинформ» (12+)

06.10, 07.10, 08.10, 09.10, 10.10, 
12.10, 15.10, 16.10, 18.10, 
19.10, 21.10, 00.10, 03.10, 
05.10 «Горячая точка» (16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.15, 05.15 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
07.45, 12.45 «Год в истории 1922. 

Спецвыпуск (с субтитрами)» 
(12+)

08.15, 12.15, 00.15 «Факты на стол» 
(16+)

08.45, 14.45, 05.45 «Год в истории 
1926. Бублики (с субтитрами)» 
(12+)

09.15, 02.30 «Среда» (12+)
09.45, 17.45 «Год в истории 1929 

(с субтитрами)» (12+)
10.15, 19.15 «ЛОВУШКА» (12+)
13.00 «КОСМОС КАК 

ПРЕДЧУВСТВИЕ» (16+)
15.15 «Карта Родины. Дворцы 

и пещеры Крыма 
(с субтитрами)» (12+)

15.55 «Хит-привет из СССР. «Вологда» 
(12+)

16.15, 01.00 «ИСТРЕБИТЕЛИ» (12+)
20.45, 00.45 «Год в истории 1922. 

Спецвыпуск (с субтитрами)» 
(12+)

21.15 «Наши люди» (12+)
22.20, 03.15 «УМИРАТЬ ЛЕГКО» 

(16+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
12.00, 15.00, 16.00, 18.00, 
19.00, 21.00, 00.00, 03.00, 
05.00 «Союзинформ» (12+)

06.10, 07.10, 08.10, 09.10, 10.10, 
12.10, 15.10, 16.10, 18.10, 
19.10, 21.10, 00.10, 03.10, 
05.10 «Горячая точка» (16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.15 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
07.45, 12.45 «Год в истории 1930 

(с субтитрами)» (12+)
08.15, 12.15, 21.15, 00.15 «Факты на 

стол» (16+)
08.45 «Год в истории 1931 

(с субтитрами)» (12+)
09.15, 14.30, 21.45, 02.30 «Среда» 

(12+)
09.45, 20.45, 00.45 «Год в истории 

1933 (с субтитрами)» (12+)
10.15, 19.15 «ЛОВУШКА» (12+)
13.00 «ЧАКЛУН И РУМБА» (12+)
15.15 «Карта Родины. Москва 

(с субтитрами)» (12+)
15.55 «Хит-привет из СССР. «Зима» - 

Эдуард Хиль» (12+)
16.15, 01.00 «СМЕРТЬ ШПИОНАМ. 

ПРОДОЛЖЕНИЕ» (16+)
17.45 «Год в истории 1931 

(с субтитрами)» (12+)
21.15 «Минск - Москва» (12+)
22.20, 03.15 «Я РОДОМ ИЗ 

ДЕТСТВА» (12+)
05.15 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
05.45 «Год в истории 1930 

(с субтитрами)» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
12.00, 15.00, 16.00, 18.00, 
19.00, 21.00, 00.00, 03.00, 
05.00 «Союзинформ» (12+)

06.10, 07.10, 08.10, 09.10, 10.10, 
12.10, 15.10, 16.10 «Горячая 
точка» (16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.15 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
07.45, 12.45 «Год в истории 1933. 

Серый волк (с субтитрами)» 
(12+)

08.15, 12.15, 00.15 «Факты на стол» 
(16+)

08.45, 14.45, 23.45 «Год в истории 
1937. Утомленное солнце 
(с субтитрами)» (12+)

09.15, 02.30 «Минск - Москва» (12+)
09.45, 17.45, 05.45 «Год 

в истории 1938. «Катюша» 
(с субтитрами)» (12+)

10.15, 19.15 «ЛОВУШКА» (12+)
13.00 «УМИРАТЬ ЛЕГКО» (16+)
15.15 «Карта Родины. Калужская 

область (с субтитрами)» (12+)
15.55 «Хит-привет из СССР. 

«Гимнастика» (12+)
16.15, 01.00 «СМЕРТЬ ШПИОНАМ. 

ПРОДОЛЖЕНИЕ» (16+)
18.10, 19.10, 21.10, 00.10, 03.10, 

05.10 «Горячая точка» (16+)
20.45, 00.45 «Год в истории 1933. 

Серый волк (с субтитрами)» 
(12+)

21.15 «Есть вопрос» (12+)
22.20, 03.15 «ПРОШЛОГОДНЯЯ 

КАДРИЛЬ» (12+)
04.30 «Среда» (12+)
05.15 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.15, 10.00, 
12.00, 15.00, 16.00, 18.00, 
19.00, 21.00, 00.00, 03.00, 
05.00 «Союзинформ» (12+)

06.10, 07.10, 08.10, 09.25, 10.10, 
12.10, 15.10, 16.10, 18.10, 
19.10, 21.10, 00.10, 03.10, 
05.10 «Горячая точка» (16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.15, 05.15 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
07.45, 12.45 «Год в истории 1939 

(с субтитрами)» (12+)
08.15 «Есть вопрос» (12+)
09.30, 21.45, 02.30 «Минск - Москва» 

(12+)
10.15, 19.15 «ЛОВУШКА» (12+)
12.15 «Факты на стол» (16+)
13.00 «ПРОШЛОГОДНЯЯ КАДРИЛЬ» 

(12+)
14.20 «Легенды Несвижского замка» 

(12+)
15.15 «Карта Родины. Библиотека 

в Минске и Браславские озера 
(с субтитрами)» (12+)

15.55 «Хит-привет из СССР. «Вы 
шумите, бярозы» (12+)

16.15, 01.00 «СМЕРТЬ ШПИОНАМ. 
ПРОДОЛЖЕНИЕ» (16+)

17.45 «Год в истории 1941. 
Священная война 
(с субтитрами)» (12+)

20.45, 00.45 «Год в истории 1941 
(с субтитрами)» (12+)

21.15, 00.15 «Факты на стол» (16+)
22.20, 03.15 «СВАДЬБА 

ПО ОБМЕНУ» (16+)
05.45 «Год в истории 1939 

(с субтитрами)» (12+)

06.00 «Синий трактор». Мультфильмы 
(0+)

08.00 «Наши люди. Маргарита 
Павлова» (12+)

09.00 «СОКРОВИЩА ЕРМАКА» (6+)
10.45 «Легенды Несвижского замка» 

(12+)
11.30 «ЛОВУШКА» (12+)
16.25 «Кент, или большая игра 

«маленького шефа» (12+)
17.25 «СВАДЬБА ПО ОБМЕНУ» (16+)
19.05 «Наши люди» (12+)
20.00 «Союзинформ. Итоги» (12+)
20.30 «Среда» (12+)
21.00 «КЛАССИК» (6+). Асы бильярда 

из разных городов России 
решили сообща сделать подарок 
своим учителям: собрать деньги 
и поселить своих бывших 
наставников в приличном 
поместье - особняке с участком, 
с достойным обслуживанием. 
Дошла очередь до одного 
из областных авторитетов 
Савицкого. Вначале он не 
пожелал участвовать, но 
когда его пристыдили, дал 20 
тысяч долларов. Однако вслед 
сборщикам послал убийц. Те 
решили, что сделали свое дело, 
и в руки Савицкого попала вся 
собранная сумма. Но курьеры 
смогли выжить после нападения 
и рассказали всё...

22.55 «ЛОВУШКА» (12+)
02.05 «КЛАССИК» (6+)
04.00 «ПРОШЛОГОДНЯЯ КАДРИЛЬ» 

(12+)
05.20 «Карта Родины. Республика 

Адыгея (с субтитрами)» (12+)

06.00 Мультфильмы (6+)
10.15, 12.15, 17.25, 23.40 

«Год в истории 1939. 
Воссоединение Западной 
и Советской Белоруссии» (12+)

10.30 «ЧУДО-ОСТРОВ, ИЛИ 
ПОЛЕССКИЕ РОБИНЗОНЫ» (6+)

12.30 «Дорогами Багратиона. № 1. 
Оперция «Кровь» (12+)

12.55 «Дорогами Багратиона. № 2. 
Маленькие солдаты большой 
войны» (12+)

13.20 «Дорогами Багратиона. № 3. 
Зина Туснолобова-Марченко 
и Александр Мамкин» (12+)

13.45 «Дорогами Багратиона № 4. 
Подготовка временной 
операции в Беларуси» (12+)

14.10 «Дорогами Багратиона 
№ 5. Мемориал «Операция 
Багратион» (12+)

14.35 «Дорогами Багратиона. № 6. 
Вахта памяти» (12+)

15.30 «БЕЛЫЕ РОСЫ. 
ВОЗВРАЩЕНИЕ» (12+)

17.40 «Главный концерт 
республиканского праздника 
«Купалье-2023». Музыкальная 
программа (6+)

20.00 «Беларусь. Главное» (12+)
21.00 «БРЕСТСКАЯ КРЕПОСТЬ» (16+)
23.55 «СМЕРТЬ ШПИОНАМ. 

ПРОДОЛЖЕНИЕ» (16+)
04.55 «Кент, или большая игра 

«маленького шефа» (12+)
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«СВАДЬБА ПО ОБМЕНУ»
Супермодель Соня мечтает о тихом се-

мейном счастье с давним бойфрендом Рус-

ланом - самовлюбленным ведущим популяр-

ного кулинарного шоу. Но тот не разделяет 

ее мечты, он грезит только о славе и по-

вышении собственного рейтинга, поэтому 

делает Соне предложение руки и сердца 

в присутствии толпы репортеров...

C 13 СЕНТЯБРЯ ПО БУДНЯМ В 16.15

«СМЕРТЬ ШПИОНАМ. ПРОДОЛЖЕНИЕ»
Капитан контрразведки Павел Семенов 

и майор госбезопасности Алексей Ермаков 

вновь вступают в борьбу с немецкими дивер-

сантами. Но теперь вместе с новым напарни-

ком Константином Лавровым. Лавров - сын 

дипломата, смелый и отчаянный, интеллек-

туал, полиглот. Они сталкиваются с новыми 

вызовами, а на кону - судьба Родины...

Юлия НОВИЦКАЯ

Уже больше месяца утверж-

денные кандидаты на косми-

ческий полет от Беларуси 

Марина Василевская и Ана-
стасия Ленкова тренируются 

в Звездном городке в леген-

дарном Центре подготовки 

космонавтов. Старт первой 

белоруски намечен на 13 мар-

та следующего года.

Сейчас у девушек на-

пряженные будни. Практи-

ческие занятия и лекции, 

фото- и видеоподготовка, 

тренировки в макетах кора-

бля «Союз» и Международной 

космической станции, медико-

биологическая подготовка. 

Много времени уделяют физ-

культуре. 

Девушкам придется еще вы-

жить на море и в зимнем лесу. 

Им предстоят «тренировки по 

действиям в случае нештатной 

посадки на водную поверх-

ность и в лесисто-болотистой 

местности зимой». Без этого 

к полету не допустят.

На подготовку уйдет го-

раздо меньше времени, чем 

тратят профессиональные 

борт-инженеры. Да и полет 

не полугодовой, а короткий. 

Уже 24 марта белоруска долж-

на будет вернуться на Землю.

Начиная с полета Юрия Гага-

рина и основной, и дублирую-

щий экипажи готовят одина-

ково. Чтобы дублеры смогли 

полететь вместо основного 

экипажа. В истории нашей 

пилотируемой космонавтики 

бывали случаи, когда за не-

сколько месяцев, а иногда 

и недель до старта произво-

дили рокировку.

Изготавливают скафан-

дры и отливают ложементы 

одновременно и для основно-

го экипажа, и для дублеров. 

Производят их на предприя-

тии «Звезда». Его белоруски 

уже посетили. Над созданием 

скафандра, этой невероятно 

дорогой «одежды», трудятся 

десятки специалистов. Под-

готовка представительниц Бе-

ларуси проходит в обстановке 

«строгой секретности».

Что еще говорили 
девчата - на стр. 12.

ПОД ГРИФОМ 
«СЕКРЕТНО»
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3. ОЗЕРЫ: ПРОЕЗЖАЕМ 
ЧЕРЕЗ ЧЕРНЫЕ ПОЛЯ

Есть болота верховые, есть низинные, а есть 

совершенно уникальные - их когда-то осушили, 

затем восстановили. Процесс сложный и небы-

стрый, но реальный. Одно из болот, где ученым 

удалось запустить обратное заболачивание, 

находится на территории заказника «Озеры» 

в Гродненской области. Добраться к топкой 

гавани можно с ветерком на дрезине по старой 

узкоколейке. Мимо будут мелькать леса, хутора, 

озера и черные торфяные поля.

Неподалеку находятся мистические Чертова 

гора и Чертово озеро. В турмаршруты часто вклю-

чают посещение необычной фазаньей фермы. А зи-

мой на территорию заказника в поисках пищи нередко 

заглядывают зубры - будем знакомиться?

Софья АРСЕНЬЕВА

 ■ Беларусь - не только бескрайние поля 
и густые леса, но и удивительные экс-
курсии по топям и трясинам. Они среди 
самых популярных у местных турком-
паний.

1. ЕЛЬНЯ: ПРОВОЖАЕМ 
ЖУРАВЛЕЙ

Деревянный настил лихо петляет между 

ягодными опушками и манит в болотную 

глубь - это знаменитая экотропа Ельня. 

Верховому болоту больше девяти тысяч 

лет. Экскурсоводы любят говорить, что 

Ельня смотрит путешественнику прямо 

в сердце 118 озерами. Главная достоприме-

чательность - журавли. Сизокрылые птицы 

используют эти места в качестве аэро-

порта - собираются тут тысячами каждую 

осень перед отлетом на юг. Невероятное 

зрелище! По случаю прощания с пернаты-

ми путешественниками в здешних краях 

в сентябре даже устраивают экофест.

2. ОЛЬМАНЫ: 
СОБИРАЕМ 

«КРАСНОЕ ЗОЛОТО»
Крупнейший в Европе ком-

плекс верховых, переходных 

и низинных болот, который 

удалось сохранить в  есте-

ственном состоянии. В оди-

ночку лучше не соваться  - 

маршруты пролегают через 

максимально дикие террито-

рии. Песчаные дюны, порос-

шие лесами, пойменные дубра-

вы и, конечно, мягкие поляны, 

которые буквально «горят» от оби-

лия клюквы! Собирай сколько влезет - 

никаких запретов нет.

4.  ПРИПЯТСКИЕ: 
НАХОДИМ 
ДРЕВНИЕ 
ПОСЕЛЕНИЯ

В нацпарке на юге страны 

знают толк в эффектных про-

гулках на дикой природе. Через 

низинные болота и мелиора-

тивные каналы туристы доби-

раются до мест, где 2,5 тысячи 

лет назад жили представители 

милоградской культуры. Свои-

ми глазами тут можно увидеть 

остатки чудных землянок, по-

знакомимся с материальным 

и духовным наследием древне-

го племени. Кстати, некоторые 

ученые считают, что именно 

представители милоградской 

культуры были предшествен-

никами праславян.

Если история не по душе, то 

можно пойти маршрутом вер-

ховых болот. Почувствуете, как 

волнуется под ногами земля, 

и надышитесь ароматами та-

инственных трав.
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МАРШРУТОВ НА ОСЕНЬМАРШРУТОВ НА ОСЕНЬ

5. ВЫГОНОЩИ: 
СЛУШАЕМ 

БОРОДАТУЮ СОВУ
Белорусская дрыгва* - из-

любленное место обитания 

для многих видов осторож-

ных птиц. Тут можно увидеть 

черного аиста или вертлявую 

камышевку, которая преодо-

левает двадцать тысяч ки-

лометров пути из Африки, 

чтобы вывести потомство.

Пернатый бренд  - боро-

датая неясыть. Поглядеть 

на нее (или хотя бы послу-

шать) приезжают многие 

бердвотчеры. Оно и понятно:  

огромная сова (длина тела 

достигает 80 см!) с размахом 

крыльев около полутора ме-

тров. Бородатой ее прозвали 

из-за черного пятнышка под 

клювом. За ее поведением 

наблюдают больше тридца-

ти лет.

* Трясина.

Полесьем когда-то 
вдохновлялся Иван Шишкин.

Перед отлетом 
длинноногие 

птахи устраивают 
«танцы» - 

выписывают 
пируэты и машут 

крыльями!

Клюква - кислый и очень 
ценный антиоксидант.

Дрезина по узкоколейке мчит 
с ветерком.
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